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¿Qué~ucedió en el Instituto. Carl ·G. Jung? 

"Drogas, rock, sexo y 
satanismo" 

Por Agustín Esco~ar Ledesma 

Ellos no fueron los primeros en llegar. Ya estaban ahí. El 
ejército republicano, que más que ejército era una banda 
de chinacos harapientos y desnutridos, con el general 
Mariano Escobedo al frente. . 
En el otro bando, ya vencido, el archiduque de Austria 

entregando la espada a los liberales. El triunfo del estado 
·laico frente al dominio de la iglesia. 

Firme y vigorosa m en te representados en un gigantesco 
óleo, ambos ejércitos estaban atentos a la conferencia 
que en breve el licenciado Antonio Peña Zamora, 
subdirector de Seguridad Pt1blica del estado, sustentaría 
en el auditorio "HeribertoJara", ubicado en el local del 
partido de Estado(ex convento de Capuchinas). 

Ya frente al micrófono y siendo las 19:30 horas del 
Pqsa a la Pág. 8 

+ Crímenes en el Centro Histórico de Querétaro + 
Fernando Antolín MattílleZ y Antonio Peña Zamora, los 
dos abogados protagonistas del caso + ¿Móviles 
políticos para "tirar" al subdirector de Seguridad 
Pública? + "Presencié un homicidio", asegura el primero 
+ Se queja de vejacio11es; miemras estaba amarrado se 
orinaban sobre mí, asegura +Asegura Peiw. Zamora que 
desde septiembre se "desvinculó" del Instituto y admite 
que prácticamente "perdió el control" + Se asegura que 
algunos internos eran traídos de otros institutos de AA, 
donde también fueron amarrados" + Escándalo tras la 
inveltigación de la muerte de José Santiago Pacheco y 
Osear Martínez 

Por Gennán Espino 

Quizá el motivo del escándalo radica en que no se trata de una 
vulgar secuela de crímenes, por lo que ahora no funcionan las 
explicaciones tradicionales, ya que para empezar, los involucrados 
no sólo son personas "incultas", sino toda una institución presidida 

Pasa q la Pág. 10 
Sonia Alcántara Magos presidenta del Tribunal 
Suprriot· de Justicia de Querétaro, y Victoria Adato 
Green, magistrada de la Suprema Corte de Justicia 
de la Nactón durante la apertura del ciclo de 
confet·encias '~ntroducción al Poder Judicial de la 
Federación", el viernes pasadol.en la Aula Forense 
de la Facultad de Derecho de la uAQ. (Foto de Omar 
Ontiveros). 

Entregó su propuesta de Ley de Cultos 

Proponen metodistas que la educación 
religiosa no tenga valor curricular 

Anunció Marco Antonio 
López Lazo 

Segundo paquete 
de inversión: 8 mil 
847 millones para 

322 obras 
"Feliz. contenta. sana ... 
como si fuera de fjerro". a sus 91 años 

Mariquita: el deseo de volver a 
ver el cielo azul y las estrellas ... 

+ La vhla de una mujer que no ve el mundo pero que al 
"sentirlo"'lo vive mejor + Hace 40 años que sus OJOS no eclw.n 
luz + Querétaro... los cerros poblados, aquel pueblo que era 
"chiqtuto, chiquito", hoy es "como otra vidá" 

Por Julieta González Hernández 

Agarrándose de la pared, aquella mañana caminaba "pasito a pasito" 
por la calle de Primavera. Iba por las tortillas cuando "de repente sentí 
como una electricidad ... como unos toques que me iban subiendo por la 
mano". 

Y el menudo cuerp<> de la mujer fue a parar al suelo. 
- ¡Madrecita ... ! ¿Pero por qué se pasó?, gritaron espantados Jos 

muchachos que con su camioneta la arrollaban en una de fas calles que 
llevan a la estación del tren. 

-¡Oh Dios ... ! ¡Mataron a Mariquita ... mataron a Mariquita!, eran los 
gritos que salían de la tortillería. ¡Mataron a Mariquita!... y la gente se 
arremolinó. 
Li v ia ni ta, la mujer fue levanta da en brazos. ¿Dónde le duele?¿ dónde 

le duele? "No me duele nada", les respondió, pero en sus adentros todo 
era quejumbre. "Era un dolorón que no aguantaba". Solícito, un hombre 
trajo corriendo "manteca consafy me la untó en la cabeza ... me dejó de 
doler pero me quedaron las bolotas, míre, aquí estaban ... " 

Pasq a la Pág. 4 

CONFLICTOS SOCIALES 
+ Vecinos de Río Hondo, Mencllaca, muestran cómo se desoyó 
la recomendación técnica de la CEA para construir un canal y 
se hará ulla obra "a capricho" + Anuncian solicitantes de 
vivienda de la UCFCP que de no ser atendidos invadirán 
terrenos en la periferia norte + Denuncian comercianfes 
ambulantes que supuestos agentes ofrecen dinero y /ic.etícia 
para venta de vino para que activistas abandonen su lucha + 
Dos despedidos del Servicio Municipal de Limpia denuncian 
agresiones y reclaman indemnización + En Arroyo Seco, 
inconformidad de ganade.ros con la gestión de Apolinar Mancilla 
+ Familia otomí reclama justicia +Dos a1íos) medio de espera 
llevan habitantes de El Jofrilo para regulanzar sus terrenos 

Por recomendación de su Comisión Jurídico Social, el 
Gabinete General de la Iglesia Metodista de México 
entregó al presidente de la Rept1blica y al líder del 
parlamento federal, Fernando Ortfz Arana, una propuesta 
para la elaboración de la Ley de Cultos, reglamentaria 
del recién reformado artfculo 130 constitucional. 
Recomienda la creación de la fiffra de objetor de 
conciencia y el establecimiento de' formas alternativas 
para manifestar lealtad a la patria, a fin de evitar que se 
mterprete como agravio a los sí m bolos patrios la omisión 
o negativa a usar los medios convencionales". 

En cuanto a los requisitos para el registro constitutivo 
de las" Asociaciones Reli~iosas", propone que "sean de 
tal índole que no se restnnjan por: posición doctrinal, 

Pasa a lg Pág. 8 

-. 

Con un monto total de 8 mil847 millones 
de pesos, la Secretaría de Programación y 
Presupuéstoa utorizó un segundo paquete 
de inversión a la administración estatal, 
recursos con los que -según infonno el 
delegado de la dependencia federal, Marco 
Antonio López Lazo-, se ejecutarán 322 
obras. De esa cantidad, 5 mll883 millones 
de pesos son aportación federal, 2.mil561 

Pasa a la Pág. 8 
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Comunidad 
+ De nuevo, psicosis colectiva 
en Querétaro 

Eduardo ~endoza Zaragoza 

¿ Ot.6le interesa a la prensa: informar objetivamente 
o lucrar? 
Si informares el objetivo principal podemos vemos 

ante una prensa no condicionada por enlaces políticos 
y económicos, que sólo le interesa dar testimonio de los 
hechos, sin el afán de usar la tribuna para arranques 
emocionales en contra de alguien o de utilizar la 
información pata alimentar el morbo de la población. 

Informar es exP.resar públicamente lo que debe 
saberse por el pueblo, de manera que ello posibilite 
u na vida más conciente, más libre y más organizada. 
Si la información cumple una función deni~rante y 
destructiva, deja entonces de ser Í1lformact6!l para 
convertirse en des-información, en cuna de la mentira, 
y en algo sumamente pernicioso para la vida en 
común. 

Hace cerca de tres años el caso de Claudia Mijangos 
fue convertido por la prensa local en un motivo de 
psicosis colectiva. Un hecho correctamente manejado 
por la prensa puede constituirse en un mensaje de 
alerta, pero no de psicosis. Y un manejo pernicioso 
sólo trae confusión y pánico, un impacto negativo en 
la gente .. en cuanto a la manera de enfrentarlos y un 
agravan te más a su psiquismo, de por sí 
problematizado. 

Dicen que "al cliente lo que pida". ¿Será éste de 
. verdad un razonamiento conciente? Mucha gente no 
quiere precisamente estar informada, sino alimentar 
y satisfacer sus tendencias destructivas (la psicología 
las denomina tendencias sado-masoqu1stas). O hay 
personas o instituciones influyentes política o 
económicamente que utiliza la prensa para sus fines 
particulares y en perjuicio de otras. 

Ahora se ventila páblicamente el caso del Instituto 
Carlos GustavoJ ung de SaludM ental y Psicología. Se 
habla 
de asesinatos y de lesionados. Hasta ahora no he 
tenido la oportunidad de platicar directamente con 
sus directivos o con los afectados. Las notas de los 
periódicos que han manejado el hecho no son 
suficientemente confiables. En ellas se advierte un 
ensañamiento que es comtín en las páginas policiacas. 
Por éso no son creíbles del todo: la mejor fuente 
informativa son las personas involucradas en el hecho, 
o, en su caso, una prensa seria no comprometida COll 
ningún aparato político o económico, sino con la 
verdad de los hechos que, ruestos a la luz páblica, 
propicia un proceso socia menos violento y más 
am1ónico. 

Ojalá se haga una seria investigación sobre el caso, 
sin apasionamientos y con una mirada global de las 
cosas. Ojalá se investigue, seriamente también, sobre 
las empresas vinateras y los bares, que a diario 
participan en verdaderos asesinatos silenciosos. 
TenemoselcasodelEscuadr6nde/aMuerte,grupode 
personas que, consumidas en el alcohol, sólo esperan 
la mnerte. Y también es preciso que se investigue sobre 
los mismos juicios en proceso, que muchas veces se 
desvían de su fin (que es de suponerse es la justicia), y 
su consumación no es conocida públicamente. 

Nota: una hora después de haber elaborado este 
escrito tuve la oportunidad de platicar con el Lic. 
AntonioPeñaZamora,directordellnsitutoC.G.Jung. 
Se manifestó en espera de que los hechos sean 
oportunamente esclarecidos. "La verdad tendrá que 
saberse", dijo. 

EDITORIAL 
¿Para qué hablar? 

En los áltimos meses El correo semamal de este periódico acogió con 
interés buen nlimero de cartas cuyo contenido fundamental fue un 
intercambio de puntos de vista y alusiones e!lt!e lectores y co1abor~dores 
cotidianos. Entre los lectores que no suscnbteron cartas hubo qutenes 
desvaloraron la importancia de que u~as y otros digan en pl1blico "~osas 
que sólo incumben a ellos", perotam~1én hubo -y fu~ronlos más-quienes 
identificaron en este 1intercambio un saludable signo que habla de la 
posibilidad de un diálogo tolerante y edifican te. 
Sólo la experiencia en los he~hos pue?e decirnos q~é recogeremos?e un 

espacio ab1erto a toda expresJóo, del s1gno que sea, m el uso c<_>ntrana a la 
opinión de los editores. Seria muy triste que éstos establecieran como 
requisito de publicaci~n la comuriló~ con la.s idea~ a publicar, lo cual, al 
mismo tiempo, no eq_u¡vaJe a carencia de onentación. Comulg~mos los 
editores con la necestdad de que las cosas se expongan en públ?co y que 
sea en la realidad donde prueben su razón. Este es un sentido de la 
pluralidad. 
El que hemos visto ese! nivel dediscusiónq~e tiene un sector de nu.estra 

sociedad. Lasque atestiguamos, sus preocupaciOnes. ¿Son preocu pacwnes 
en orden al interés común, en orden al estímulo de formas d1gnas de 
convivencia? ¿Procuran liberar la palabra para fecundar la realidad y 
alumbrar horas nuevas para vivirlas eLenamen te? Para qu~ el hombre en 
nuestra sociedad, aquí y ahora, sea hbre y creativo. 

El correo semanal 

De los globeros al Presidente Municipal 
C. Dr. Alfonso Ballesteros Negrete vigilancia policiaca, respeto a nuestra integridad física por 
Presidente Municipal de Querétaro. .ese H. Ayuntamiento. Sirvan de base para ello los artículos 

1, 4, 6, 8 y 9 de nuestra Constitución Política . 
Estimado se1ior presidente: Una vez más volvemos a insistir 
con nuestras misivas, considerando que hemos encontrado 
una total indiferencia por parte de ustedes en cuanto a las 
peticionesformuladasf"'rpartede30familiasdevendedores 
denominada Trabajo Digno. Considerando que existen 
otros vendedores de este giro, man üestamosa usted que estas 
personas vienen de los estados vecinos linica mente los fines 
desemana,ynosotrosvivimos,consumimosytrabajamosen 
esta ciudad en forma permanente, por lo que consideramos 
injusto que se nos prohiba expender nuestros globos en el 
centro de la ciudad. Encontrándonos con una actitud 
indiferente, déspota y cortante por parte del Secretario del 
H. Ayuntamiento, Mario Quiroz,con frases determinantes 
de «)o toman o lo dejan", dejando mucho qué desear las 
frases de campaña política ~ue estamos seguros ya las 
olvidaron y dar paso a una act1tud no propia de un servidor 
público. 

Por consiguiente hemos acordado ~stramos frente a ese 
Ayuntamiento por tiempo indefimdo, haciendo uso del 
Artículo 9 constitucional, hasta en tanto no sean atendidas 
y resueltas nuestras peticiones. Agradeciendo la gentileza 
de su atención, pedimos tínico respeto a nuestro plantón que 
realizaremos, así como todas las facilidades de luz para 
nuestro equipo de sonido, servicio sanitario las 24 horas, 

Agradecimiento 
Sr. director: Por este conducto ha~o llegar a usted nuestro 
agradecimiento por su eolaborac1ón y deferencia que ha 
tenido para con el Instituto, en ·relación a la difusión del 
evento en el cua 1 se llevó a cabo la presentación delli bro La 
Medicina está enferma, que forma parte de la colección de 
los Libros del Consumidor. 

Sin otro particular, aprovecho la oportunidad para 
repetirme a sus apreciables órdenes y enviarle un cordial 
saludo. · 

Héctor Ramiro Cortés Cabrera, 
Delegado Federal del Instituto 
Nacional del Consumidor. 

Agustín Corona Caltzonzin, Josué Rodríguez Juá
rez, Secretario General y Asesor de )a Agrupación. 
Reforma 117-9, La Cruz, Querétaro, Qro. 

Nota de la Redacción: Los vendedores de globos 
informaron a este medio que de no encontrar respuestas 
satisfactorias podrían recurrir a una huelga de hambre. 
"Aceptamos que las autoridades normen el comercio 
ambulante, pero nuestra actividad no genera basura, no 
deteriora el ambiente y preserva una vieja tradición". Eulalio 
López, que ~ende globos desde ~952, comen.tó que "s~ría 
muy triste que de ~lano nos corneran, más~~ uno ha s1do 
servicial con elgob1emo. Yo, por ejemplo, he mflado globos 
en grandes feclias, incluso al presidente López Mateos le 
inffé globos", y con este trabajo sostengo a mi esposa y mis 
5 hijos. 

Un lector sin firma 

Las ~alaxias y 
los ctelos al 
alcance de sus 
hijos ... aunque 
tengan que 
usar banquito 
o 
"apeJincarse". 
Una escena 
ot·dinaria en 
los cuat•tos de 
,maquinitas 
que en alto 
número 
pt·oliferan en 
la ciudad 
ganando 
audiencia a la 
escuela ... o 
complemen· 
tánáola. 

En nuestra redacción recibimos una correspondencia suscrita 
porelseñorArturoMorelosdeAlba. Comocarecedefinna, 
le rogamos pase a nuestra redacción, pues además tenemos 
interés en intercambiar impresiones. Gracias. 
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Desoyendo una recomendación técnica de la C~A, 
construirán el Dren Menchaca 11 sobre Río Hondo 

Prudencia y determinación 
en las acciones de Sedue: 

Con una inversión de 466 millones de pesos pronto 
iniciará la construcción del Dren Menchaca 11, en una 
de las zonas más dañadas por los torrenciales aguaceros 
de júniode 1991, y que responde a una reiterada demanda 
de los vecinos de la calle Río Hondo de esta colonia que 
se extiende hasta los cerros altos. El problema es que 
habiendo un cauce natural, el dren será construfdo ... 
sobre la principal calle de acceso. 
· Problema magnificado además porque el proyecto 
final -que les fue informado a los colonos por la SPP
desoye un dictamen técnico realizado por la Subgerencia 
de Estudios y Proyectos de la Comisión Estatal de 
Aguas -presentado a solicitud de la Gerencia de 
Operación y la dirección municipal de Obras Públicas
' en consonancia con la propuesta de los vecinos del 
lugar. · 
Ello. de agosto de 1991, elingeniero Jorge A Monroy 

Lemus,titulardeesadependenciadelaCEA,recomendó 
"la rehabilitación del drenen su trazo natural, con obras 
que faciliten el control de escurrimientos"; para ésto, 
advertfa el estudio, !'erá necesaria la afectación de 
varios predios. Resulta que todos los propietarios de 
tales predios estuvieron de acuerdo en ceder parte de 
éstos para el arreglo del dren, pero no obstante haber 
firma do su acuerdo por escrito y ante autoridad, u no de 
los vecinos "se echó para atrás" y los trámitesquedaron 

en el pantano, pues se trataba de un diri~ente prifsta, 
cuya pn>piedad se ubica en la parte cruc1al del cauce 
natural. 

Desde junio de 1991los vecinos no han dejado de 
movilizarse. Cuando la SPP lesanuncióqueel proyecto 
estaba aprobado se alegraron.. Pero la alegría duró 
poco. En un escrito dirigido al gobernador Enrique 
Burgos, y firmado no sólo por los vecinos de Río Hondo 
sino también por la Coordinadora de <;omités de 
Solidaridad de Menchaca (en sus tres áreas), solicitan 
a la máxima autoridad -estatal intervenga para evitar 
que se consume el error. 

"Nos preocupa tanta insensibilidad pues a pesar de 
que el análisis técnico de la CEA descarta la viabilidad 
de que el dren pase por Río Hondo, y al pasar por esta 
calle se dejará aisladas a todas las personas de La 
Crucita, pues Río Hondo es la única calle ancha por la 
cual pudtera pasar adecuadamente el transporte urbano 
y los camiones de la basura, distribuidores de gas, etc." 

Según indicaron José Antonio Corona y Crisóforo 
González, como tras las lluvias la calle quedó destruí da 
(a penas un os días después de haber sido empedrada), el 
acceso se improvisó por Río Culiacán, y en medio año 
tres camiones de carga se han volteado ... ¿y cuánto falta 
para que elaccidente ocurra a un camión ae pasajeros?, 
se preguntan. 

González Llaca 
El nuevo delegado estatal de la Secretaria de Desarrollo 
Urbano y Ecología (Sedue), Edmundo González Uaca 
anunció que el presupuesto que se manejaráduranteesteaño 
para los programas de la dependencia es de 7 57 millones de 
pesos. 

Tras señalar que existe un fuerte compromiso para la 
SEDUE y que obliga a esta área a convertirse en un vaso de 
co ntact<> con 1 as demás áreas, el funcionario esta ta 1 indicó 
~ue en esta dependencia se trabajará con prudencia, ~ro 
' con decisiones determinantes" debido a que la productividad 
nopuedeestarsotYre la salud, porto cual, dijo, se continuará 
la vigilancia estricta a empresas. 

El ex delegado de Pesca, ex diputado feder~l y ex 
representante del gobierno de Querétaro en el D.F., agregó 
que también se seguira dando apoyo a los programas de la 
zona conurbada como los monitoreos al aire y la calidad del 
agua, sobre todo de l?s ríos Querétaro y San Juan . 

Liberados; los indígenas 
de Cerro Hueco, Chiapas 

Asegura un comerciante que le ofrecieron dinero y licencia 

Tomaremos tierras si no atienden nuestra 
demanda de vivienda: González Loyola 

Tras informar de la liberación de los \11 timos 8 indígenas ·de los 
103quedesdeel28de diciembre se encontraban recluídosen 
el penal de Cerro Hueco, Chía pas·, el Centro de ~o yo para la 
Defensa de los Derechos Indígenas (CAD DI, AC) indicó que 
"aán quedan por resolver los problemas de fondo'', al igual que 
las demandas sociales de diversas comunidades que han 
quedado marginadas de los beneficios ~úblicos. Aunque admite 
que co11la liberación de los detenidos' comienza a restablecerse 
el goce de garantías individuales y el ejercicio de los derechos 
ciudadanos", el CAADI insiste en la atención de los problemas 
que causaron el conflicto. 

La Unión de Colonos Felipe Carrillo Puerto anunció 
que de no ver satisfechas sus demandas de vivienda, 
procederán a tomar predios ociosos en la periferia norte 
de la ciudad, "que es la alternativa que nos está dejando 
la cerrazón del gobierno", indicó el diri~ente Pablo 
González Loyola. Señaló que las ''tomas' pueden ser 
espontáneas en el ejido Menchaca y en San Pedrito 
Peñuelas. "En Menchaca -recordó-en 1987 hubo una 
ocupación y nadie pudo sacar a los colonos, antes bien 
intervino Corett para regularizar la tierra. Hoy, 
podríamos seguir el ejemplo de la Unión de Colonias 
Popular.c!S, que se ha posesionado de terrenos en La 
Sierrita". 
Acompañadode11nadecenadedirectivosdela UCFCP, 

Gonzálet Loyola reiteró que en la capitales fuerte el 
latifundismo urbano, y como ejemplo señaló al señor 
PascualAlcocer, "quien vendió al gobierno de Mariano 
PalaciosAlcocer la zona de San Pedritodonde Comevi 
constníyesuscasas". 
El dirigen te añadió que desde mediados de octubre su 

Unión solicitó una audiencia con el gobernador del 
estado, y no les ha sido concedida. "Nos interesa tratar 
directa m en te con él, además porque un diálogo directo 
sería sano para su propio ~obierno y, claro, ta-mbién 
para el movimiento social mdepend1ente en general", 
pues implicaría el reconocimiento formal a 
organizac1ones civilesrepresentativas de la ciudad y se 
establecerian mecanismos para romper el burocratismo, 
el tortu~uismo y la cerrazón ante alterna ti vas sociales. 
"Es cunoso, pero es notable la insistencia de algunos 
funcionarios en adverrirque podrían sancionar a quien 
lucre con la necesidad áe la gente, cuando es 
precisamente el gobierno el que hace ésto". 
En otro orden de ideas, Jesús Arias, de la directiva de 

la UCFCP, informó que el martes pasado fue 
interceptado cerca de la presidencia municipal por dos 
desconocidos que "me sacaron plática para luego 
ofrecerme dinero y una licencia para venta de licor, a fin 
de que abandonara esta Unión y sus luchas y me regresara 
a trabajar a Amealco, mi pueblo". Los individuos, 
"trajeados, al parecer jud1ciales, dijeron que otros 
volverían a buscarme para llevarme con el mero mero 
y me i~sistieron: agarre, porque a ~odas · estas 
ag!llpac1ones las vamos a deshacer", comentó que le 
senalaron. -
Según González Lo yola, los ofrecimientos pueden ser 

ficticios, pero se advierte que se busca hostigar a su 
Unión, y comentó que esta semana se interpondría una 
demanda judicial formal. "Esto seguramente proviene 
de alguna autoridad que se mantiene en el anonimato, 
y tal vez responde al temor de que las insatisfactorias 

negociaciones pueden llevar a la a~udizació11 de los 
conflictos; temen que la aparente qutetuden la ciudad 
sea como una presa a punto de desbordarse". 

Acoso sexual y favoritismo 
en el Servicio de Limpia 

denuncian despedidos 
Dos trabajadores del Servicio Municipal de Limpia que 
fueron despedidos demandaron indemnización all 00 p6r 
ciento y den uncia ron diversas irregularidades, que van del 
favoritismo hasta el acoso sexual. Pidieron que el alcalde 
Alfonso Ballesteros y el gobernador Enrique Burgos "se 
asomen" a lo que ocurre en esta área, en la que la mayoría 
de los empleados son de baja escolaridad. 

La señora Mariana Sánchez AguiJar, con 9 años de 
antigüedad fue despedida el30 de enero, al parecer por 
haber acumulado 4 faltas en menos de 30 días, pero ella 
asegura que ésto es falso "porque los supervisores, sobre 
todo si no les cae uno bien, hacen lo que se les antoja". 
Incluso solicitó auxilio en la Procurai:iuría del Trabajo 
(STPS) pero "parece que se hacen una" y Jo que le ofrecen 
como H9uidación -afirma que un millón de pesos- es 
injusto.' Yo tengo a mi papá muy enfermo, yo lo sostengo 
igual ~ue a mis tres hijos, pero con ésto ni para medicinas 
tengo'. 

Otra pers<:>na despedida, que pidió fuera omitido su 
nombre, afirmó que los supervisores y el jefe de Supervisores 
reprimen a las trabajadoras que no ceden al acoso sexual. 
"[as cambian de zona, les ponen falta a11nque asistan, las 
humillan, en general las maltratan". 

Demandan entrega de 
escrituras en El Jo frito 

Habitantes de la comunidad ElJofrito -perteneciente 
al municipio del Centro y ubicada en la colindancia 
con el estado de Guanajuato- demandaron la 
intervención del gobernador Enrique Burgos paraqne 
se resuelva elretrasode2 años y medio que ya llevan 
enlaescrituracióndeprediosquecompraronaArnulfo 
Salinas, Amador Salmas y J. Cruz Salinas. 

Indicaron que desde 1957, en que comenzaron a ser 
vendidos los predios, no ha sido entregada una sola 
escritura. Hace 2años y medio comenzó a asesorarlos 
el abogado Francisco Villalpando, quien "sólo nos ha 
sacado dinero y nos trae vuelta y vuelta'', precisó Pedro 
lbarra Luna, presidente del Comité de Defensa de la 
Comunidad para el Prqgreso de El Jofrito, quien 
mostró recibos y otros documentos que prueban los 
trámites que han seguido para resolver su problema. 

Esta comunidad tiene alrededor de 800 habitantes 
que se dedican principalmente a la agricultura y a la 
producción de tabique. Los afectados son 70 familias. 
En Querétaro ha'ce unas semanas comenzaron a ser 
asesorados por el director Jurídico del PRI estatal, 
Enrique Mandujano Morales, quien les indicó la 
necesidad de que conformen un comité que sea 
reconocido por el gobierno para promover la 
regularización y la dotación de servicios. 

. Instalado, el fideicomiso para la 
restructuración de la cartera. vencida 

El pasado _20 de febrero quedó instalado el Fideicomiso del 
Programa para la Administración y Reestructuración de 
la Olrtera Vencida del Banco Nac10nal de Crédito Rural 
en Querétaro, cuyo Delegado Regional es Vicente Páramo 
Trujillo. Alinformarésto,eldirectorgeneraldelprograma, 
Antonio PérezMoreno, afirmó que "el endeudamiento no 
debe ser motivo de temor que influya en la nueva liber
tad para los ejidatarios, ni una traba para capitalizar él 
campo". · 

Esta es la razón, agregó, para que las carteras vencidas 
pasen del BANRURALal nuevo Fideicomiso, en donde se 
reestructurarán y ele~irán formasde pago que les éonvenga n. 
Se instalaron venta mUas en los Distritos y Centros de apoyo 
de la SARH en el Estado para que los productores puedan 
asistir a efectuar los trámites correspondientes. Para los 
adeudos anteriores al ciclo otoño/invierno 88-89 y los 
correspondientes al ciclo otoño/invierno 90-91 habrá 
diferentes formas de pago. 
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Mariquita_: el deseo de volvér a 
ver el cielo azul y las estrellas .•• 

Viene de la la. Pág. 
Es doña María Veláz9.uez, Mariquita, cuybs 91 años le 

hacen lo mismoqueelatre a Ju~rez. Se siente, dice, "como 
si fuera de fierro". Del accidente no quedaron rastros, 
a unquesí algo de miedo. Nunca se enferma. "Hasta ahora, 
en estos días, he conocido lo que es la tos ... pero era yo la 
que ten fa ganas de enfermarme, pues hace más de cinco 
años que no me enfermaba". 

Yo soy feliz, repite una y otra vez. No ambiciono nada, 
me siento tranquila, en paz. No voy a ponerme a llorar 
~rque estoy solita¿ verdad? no voy a estar sufriendo. 

Y parece realmente no sufrir. Sus ojos ya no echan luz, 
perdió la vista hace casi 40 años. Pero eso no importa. Sus 
ojos apagados no le impiden salir a vendersus"retacitos" 
de ropa, no le impiden se~ir saliendo por las tortillas, 
donde también le dan comuia. 
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"Y o soy de allá de donde jué la guerra. De Aguascalien tes". 
Comienza a contarnos su vida, su recorridO de más de 90 
años por esta tierra. 

Su padre, P.e.dro, "blanco, chapiado, alto y delgado; mi 
mamá chaparrita, morenita". De sus nueve hermanos, 
s6lo sobreviven 2, uno que vive en Guadalajara y que tiene 
15 años de no venir "ni cuando se han muerto mis hermanos 

. ni mi mamá, y una hermana, "la más 
mala", que vive en Peñuelas. A su 
padre, director de una banda de 
música, "se Jo llevaron con todo y 
banda los militares" y no se acuerda 
cuándo lo vi6 P?r última vez, pues 
nuncamásvolvt6. 
Aunque era muy _pequeña, recuerda 

"como en suenos la toma de 
Aguascalientes, la guerra de balazos, 
la de soldados". 

El comercio ha sldo toda su vida. 
Desde chica vendía junto con su madre 
agua y café en los trenes. "Yo andaba 
con un cantarote lleno de agua y mi 
hermano con una caja de cigarros; 
entonces el dinero valía, se usaba un 
centavo de canela, un truchote, un 
jab6n de a centavo, todo se pagaba en 
centavos y todavía daban un puño de 
galletas, un puño de cacahuates de 
pi16n. ¿Ora cuál pil6n? No ... esta vida 
ya no ... 'orayanosirvenada. Cambia 
desalentada el tono de voz. 
Como si reviviera escenas de su vida, 

la anciana hace gestos y se lleva las 
manos al rostro una y otra vez. 
¡ Uh -exclama-, había soldados por donde quiera! Personas 

que no abrían la puerta, ponían una metralladora y hacían 
dos paderes, una pa 'llá y otra pa 'cl y entraban todos los 
caballos a comer gallinas y puercos, lo que había en el 
patio. ¡Eso yo lovíl pero estaba yo chica. Una vez mi mamá 
nos tuvo que encerrar en el ropero porque llegaron a mi 
casa, yo estaba chiquilla todavía y apenas me acuerdo. 
Todoelmuertoque caía nelodeJabanahí.Uenaban los 

carros de mulas y al río ... 

~ 

Su infancia la pasó en Monterrey. A Querétaro lleg6 hace 
60años. 

Después que su padre se fue, todos los parientes le 
volvieron la espalda a su mamá y "nadie le hablaba, así 
que mejor nos fuimos de Aguascalientes. Luego luego 
encontramos trabajo. Tenfa 8 años cuando trabajé con 
una muy buen·a ~trona. Me hicieron dos bancos, como 
estaba tan chiqutlla no alcanzaba la estufa y la lavadora 
de esas que había de rayador; la estufa de lámina gruesa, 
hecha por hombres, era de leña. Me quería rete harto la 
patrona y yo a.eUa. Pero que me saca de ahf mi mamá. Que 
lloro porta patrona y ella lloró pormf. Después nos fuimos 
a Nuevo Uiredo donde también estuvimos trabajando. 

En plena juventud lle~6 a Querétaro, esta ciudad que 
conoci6 "chiquita, chiquita" y que hoy, "con eso que dicen 
de que los cerros están llenos de ca-sas", hasta "parece 
comootravida". Ytodo,dice,eramejorantes. "Amiver 
los tiempos están peores por el gobierno ... ¿o no?" 

Tiene muy presente el viejo Querétaro, el gobernado 
"porOsornio, eran unascuantascalles y todo lo demás era 
nionte vil de milpa, de garambullos. Trabajaba en un 
molino de nixtamal allá por Santa Catarina, era puro 

moler la masa no parábamos desde la una de la mañana 
hasta las 2 de la tarde. nos pagaban 15 centavos. Ya en la 
casa era puro tejer y tejer. 
Debido a que no le aumentaban el sueldo de 15 centavos 

cuando la dueña muri6 "de una angina teventada" decidi6 
ir a trabajar a otro lado. . 

Y así transcurrieron los años para Mariquita quien se 
describe como una persona que "he sufrido desde 
chiq_uitilla, trabajé tod3 la vida para mi mamá; cómo no 
iba a trabajar ¡y de macizo! si se llevan a mi papá y nos 
quedamos solos. No le apena decir"no me casé, pa 'que le 
vor a echar mentiras. Tuve nomú 2 novios: al primero lo 
quise más q_ue al pa~ de mi hijo ~ro no me casé con él 
porque ¿qutén iba a mante'Der a mi mamá y quién ib~ a 
pa~ar la renta? Eso de nomás juntarse era pecado, no 
deJaban a uno enttar ni a la misa pero yo de todos modos 
iba y me hincaba en la entrada de la hzlesia. Sí era pecado 
y sigue siendo, pero pienso que esmls pecado otras cosas 
como aprovecharse de la gente necesitada ¿por qué lo 
hacen? no sé. 
tTodos traemos un signo! Nuestrodestinoestá escrito

dtce con extraordinaria certidumbre Mariquita. Después 
de 6 m·esesde novia y vivir2años con "el señor" -como se 
refiere a su esposo-, muri6 hace 57 años dejando a mi hijo 

chiquito, de meses. 
Hace 39 años que dej6 de ver el m un do para "sentirlo". 
-Miren, esa viejita se hacependeja. Sí ve con un ojo. jPa 

qué voy a negarla luz de Dios! No, la mentiraesmuytea, 
pa qué voy a mentir. 

Relata c6mo perdi6 la vista. 
"Nunca fui enferma, nunca un callo, nunca la cabeza, 

nunca que los huesos, que no aguanto, nunca, como de 
fierro. Hasta hace quince días supe lo que era la tos. Yo 
soy como mi mamá, noséaquesabeuna pastilla,pa ·~ué; 
quería enfermarme, quería yo desgarrar, que se me sahera 
tOdo el mal humor. Antes no se usaba eso de las pastillas 
ni de los doctores, ora q_ue porque me duele la caoeza a 'i 
tienen por cajas de pastillas ... 
¡Una tarde estaba en mi tejido cuando tocaron a la puerta 

y fui a abrir. De tanto tejer llevaba los ojos calientes. ¡Salí 
yderepentenomássentícomo9.uemecayóenlosojosuna 
gota de hielo!. .. ¡ lágrima y lágnma, hinchazón ... ! y poco a 
poco fui perdiendo la vista. Diezañosestuvecondoctory 
doctor y no. Cuando comencé tenía harto dinero, los rollos 
de billetes. 

Casi para llegar a la estaci6n, en la calle Cuauhtémoc a 
dos puertas de1 célebre barChavalnvitase encuentra la 
vecindad que alber~a a casi 40 familias. Mariquita vive 
en el primer cuarto. 'Siente" nuestra presencia. Pareciera 
que ve. Se mueve sigilosa al abrir de par en par la vieja 
puerta verde. En la entrada varias tortillas duras, algunas 
despedazadas. Una cama nueva todavía con su protección 
de plástico, el colchón azul también nuevo, Junto a la 
puerta un lavabo muy sucio en el cual se encuentran restos 
de comida. Cuelgan de la pared varias bolsas que al 
parecer contienen ropa. Al centro d~l cuarto unas cajas. 
Una con trastesdespostillados, otras más con ropa "buena", 

un suéter rojo raído entre alguna basura. De una esquina 
provienen ruidos extraños. Una rata se pasea por la 
puerta ... "¡y hay más!", dice despreocupada la mujer, 
aunque admite que no se acostumbra a ellas. "A veces me 
pasan poraquíporlos pies, muy conchas! y pienso, me las 
van a pagar. Nomás que dé con el nido ... las mato. 

Se considera una persona feliz, eso sf, ~u e ha trabajado 
mucho. Dice haber prestado dinero a rédtto. "Prestaba al 
diez cuan<to tenía, eran rollos de billetes, me iba muy bien 
en una cenaduría que tenía aquí en la ca.lle Primavera, 
diga sino me iba bien si por allí estaban las oficinas donde. 
contrataban los braceros. ¿Tiene mucho dinero? Sf, s( 
tengo. No hay que decir que tiene uno dinero, me decían. 
¿Por qué no? no soy una malviviente, yo cóntestaba. 

Trabaja desde hace 20 años como intermediaria 
vendiendo muebles deLaEspatiola: "Mariquita, quiero 
que me saques un ropero, una estufa. Yo los llevo a escoger 
lo que quieren; a mí me traen los abonos y yo los llevo, más 
antes tenía hasta 15 clientes, ahorita nomás tengo tres. 

¿Se le hacen largos los días? · 
-No. Me levanto y hago mi quehacer, barro mi cuarto 

¿no se ve 1,¡mpio? barro por partes. 
Efectivamente, luce un poco aseado en ese extremo, sin 

embargo en el rincón opuesto a la puerta hay excremento 
de ratas, envuelto por un olor que se expande por todo el 
cuarto. Sobre la cama hay dos cobijas y una silla. "Pongo 
la silla por si en la noche se sube una rata. A fuerzas la 
siento porq.ue 'testerea' la silla y así me doy cuenta". 
Cada quien escomo es -dice mientras se frota suavemente 

la mejilla izquierda, como si quisiera 
con esto desaparecer las manchas cafés 
que contrastan con su pelo entrecano 
que aún conserva algunos mechones 
negros. Ensushuesudasmanosq_uedan 
restos del ácido dellim6n que mm u tos 
antes restreg6 en la frente "para 
refrescarme cuando empiezo a sudar 
porque me da mucho asCQ el sudor". 
"Este pelo que tengo aquí -dice 
señalando su frente-ha deserquese me 
arranca cuando me peino con el cepillo 
duro de la mona -una muñeca vieja que 
anda por ahí. Disfruta la plática. 
Mueve sus manos cuando habla y narra 
su modo de sentir el mundo moderno 
que "ahora es una cochinada por~ue 
no hay respeto ¿cuál respeto? los hiJOS 
no respetan a sus padres, en la calle 
tampoco. 
"En mis tiempos todos estábamos en 

una sola creencia de Dios, dicen que 
hay quien sabe qué tanta cantidad de 
gente divida pa 'llá y pa 'cá, que 
mom10nes, que protestantes, que la 
verdadera biblia, que la salvaci6n ... no, 
no -m uevela cabezacomosacudiéndose 

los malos pensamientos. 
"Yo sí voy a misa cuando puedo, me confieso cada 3 

meses o cada 6. ~Qué pecados? No tengo ambición de 
nada. De que hay tnfiemoestoy en duda, eso no losé hasta 
que esté allí. Mucha gente dice que no hay diablo, el único 
diablo que haysoyyo,dicen -y suelta la carcajada-yo creo 
que la gente que se porta mal sf debe recibir un castigo, · 
porque todo se pa~a en este mundo. De que hay cielo no 
lo dudo, si no hubiera Dios ¿por quién venimos? porque 
Dios nos di61icencia. 

En ese momento asoma la cabeza un señor al que dice 
Mariquita no conocer, pero que seguido pasa a saludarla 
y en e[ saludo, una moneda de mil pesps. Fluyen de sus ojos 
sin luzlágrimasdeagradecimiento y desconsuelo al rectbir 
la dádiva. Recuerda al ánico hijo que procreó y que la 
abandon6 a su suerte cuando "se di6 de álta en el ejército 
a los 18 años". Mire -exclamó entre sollozos-, mejor otros 
me ayudan que ni mi propia familia, todavía hay gente 
buena. 

A 1~ pregunta de si le gustaría irse a vivir al asilo de 
ancianoscontestacategórica: "¡no me voy, yo no quiero! 
las se.ñoritas Oceguera, de allí de donde a veces compro 
reta citos de tela, me dijeron que ya me tenían mi cuarttto, 
baiio,cama nueva, y que ellas me verán todos los días. Pero 
no. Allí me tendrán muy bien, hasta pollo diario pero yo 
no quiero irme, pienso que no estoy a gusto. 
Haolando sobre el tiempo actual, en su opini6n sobre la 

prostituci6n dijo: "eso está muy mal hecho, muchas 
señoritas jóvenes, bonitas y con semejante estómago ... si 
yo hubiera tenido una hija así, que se fuera, si eso quieres 

Pasa a la Pág. 5 



Programa para abatir 
rezagos en casos penales: 

Ulises Schmill 
Por Luis Gabriel Osejo y 

Luis Octavio Vado Grajales 

Para el doctor Ulises ScbmiJI Ordoñez, presidente de la 
Suprema Corte de Justicia de la Nación, no existe ningún 
tipo de rezago en el Poder Judicial de la Federación 
aunque admitióq~e "sí hay. algunos ju}cios que tardan en 
resolverse P?r dtversas crrcunstancaas, pero ya están 
sieodoabatJdosde manera notable". Para resolver ésto, 
comentó que "se está haciendo un programa para abatir 
el retraso en la resolución de algunos asuntos, sobre todo 
de carácter penal". 
El funcionario federal fue entrevistado por los reporteros 

del semanario universitario Libre Expre:~ión, de la 
Facultad de Derecho, durante su parttcipación en la 
apertura del ciclo de conferencias "Introducción al Poder 
Judicial de la Federación", realizada en el Aula Forense 
de la UAQ, el viernes 21 de febrero. A pregunta expresa, 
aseguró que es necesaria la creación de un mayor número 
de Juzgado de Distrito y. Unitarios de Circuito". 
Por otra parte, Enrique Burgos García, Gobernador del 

estado de Querétaro y catedrático de la Facultad de 
Derecho, comentó a los reporteros la ponencia de la 
ministra Victoria Adato Green: "Es muy importante 
porque creo que es una forma de acceder de una manera 
m u y puntual y acuciosa como la que dió ltoy la Ministra 
de la Suprema Corte en su Ponencia de lasAtribuciones 
no Jurisdiccionales". Para concluir el Burgos Garc{a 
dijo que "demás felicito a la Universidad por este esfuerzo 
apuntalado por quienes conocen, en detalfe la comJ.X?Sición 
y la estructura del Poder Judicial de la Federación. 

Durante la apertura del eic:lo de c:onrerendas 
"Introducción al Poder Judic:ial de la Federación", en la 
UAQ. 
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El campo, ~'intrumento decisivo" en la 
transformación: Burgos ante agrónomos 

"El México de hoy tendri queencontrarenel campo uno 
de los baluartes y uno de los instrumentos más decisivos 
y más importantes en estos·cambios profundos y de 
transformaciones", dijo el gobernador estatal Ennque 
Burgos García durante una reunión que sostuvo con la 
Federación de Agronomos el pasado 21 de febrero. 

Al presidir la conmemonción del día del agronómo, 
Burgos García hizo un llamado a los agrónomos del 
estado donde dijo que el sector aFpecuariode Querétaro 
"nopuedesermcompensado,n•puedeserdiferido,niser 
relevado, sino que tiene que ser apuntalado con 
oportunidad de compromi~s y con la tarea de 

·organización y de trabajo. 
Después de defmir al marco jurídico constitucional 

como uno de los compromisos que el sector social, 
productivo y privado tienen junto con el gobierno para 
el interés y las posibilidades del campo q~eretano, el 
ejecutivo estatal indicó que la organización es 
fundamental peroocn una gran idea de colabonción y 
con una idea de co-participación. Ahí mismo apuntó 
que "el interes de Querétaro no pertenece a nadie en lo 
particular porque no es exclustvo de los sectores, el 
tnteres de Querétaro es todos y nos obliga también a 
todos. Porque este tiempo asflo precisa, asflo requiere 
y así lo exige. Eludir compromisos hoy en día significa 
rezago inevitable, eludir los compromisos a los que, 
cada sector: social, privado o gubernamental enfrenta, 
significa una invitación a la regresión". 

Finalmente Burgos García exortó a los miembros de 
la Federación Agronómica de Querétaro a trabajar con 
organización, "porque el campo queretano, en sus dos 
vertientes privado y social, tiene las gentes, hombres y 
mujeres con calidad, con el conocimiento y con eJ 
empuje necesario para que, efectivamente en este reto, 
seamos capaces de construir y de transformarlo en 

oportunidades". 
Por su parte, Manuel Valdez Rodriguez, presidente de la 

Federación Agronómica, afrontó el compromiso de 
servicio, para hacer más productivo el campo, de manera 
tal" que la riqueza que se genere beneficie 
fundamentalmente a los mismos productores. 

Crianza de 10 millones 
de pollos al año en nueva 

planta incubadora 
Con una inversión total de 25 millones de pesos, una 
producción anual de carne de pollo de 25 millones de 
kilogramos, una crianza también por año de 10 millones 
500 mil aves, 140 empleos generados, el pasado jueves el 
~obernador Enrique Burgos García inauguró una planta 
ancubadora de pollo, cuya agrupación de productores 
denominada" Avicultores Asociados", en poco tiempo se 
ha convertido en una importante proveedoranosQlo de la 
capital del estado, sino de entidades cercanas como 
Guanajuato. 
Lue~o de darse lectura a la placa de inauguración, el 

ejecu hvo estatal realizó un recorrido porlas instalaciones 
en donde se pudo constatar el avance que ha tenido este 
~tupo de productores queretanos quienes, en muy poco 
ttempo se han convertido en una im,portante fuente 
generadora de divisas para la entidad. - . 
Por su parte, el titular de Desarrollo Agropecuario, Luis 

Alvarez Septien, hizo enfasis en que a escasos ocho meses 
de haberse iniciado su construcción, la planta ya se 
encuentra en plena producción y además generando 
fuentes de trabajo para los lugareños de las poblaciones 
circunvecinas. 

Cuarto aniversario de la Unión 
deMujeres Queretailas por un 

MundoMejor 
La Unión de Mujueres Queretanas por un Mundo Mejor celebró 
1 domingo 16de febrero el4o. aniversario de su fundactón con una 
pere~rinación que culminó con una misa presidida por el Obispo 
Mano de Gasperín Gasperín, en cuya homilía manifestó que "Dios 
tiene especial cariño por los más pobres, por los necesitados, por 
los que sufren ganándose el pan y van al día, luchando para 
sobrevivir". Ustedes-dijoantecientosdemujereshumildes-sonlos 
preferidos de Dios, del modo en que Juan Diego fue preferido por 
la Virgen de Guadalupe para hacerlo portador de su mensaje. 

Conferencia sobre relaciones Iglesia-Estado 
Según los directivos de esta Unión, las mujeres campesinas 

organizadas -que provienen de 17 con unidades de los m unici pi os 
de Querétaro, Fl Marqués, Huimilpan, Pedro Escobedo y Amealco
buscan "medios para el mejoramiento de sus condiciones de vida", 
que procuran mediante grupos de salud, a asto, desarrollo infantil, 
producción, vivienda educación y cultura. La oficina coordinadora 
de esta Unión de Mujeres -que encabeza la señora Buenaventura 
Hernández- está en La Piedad, municipio de El Marqués. 

El Centro Cultural Acueducto -integrado 
recientemente por jóvenes universitarios de diversas 
instituciones locales- anunció que el viernes 28 de 
febrero estará aquí el doctor Juan Antonio Martfnez 
de la Serna, catedrático de Derecho Constitucional 

en la UNAM, para disertar sobre las "Relaciones 
Iglesia -Estado en México: ¿avance o retroceso?''. La 
conferencia será en la sala audiovisual del Instituto 
Tecnológico de Querétaro a las 8 de la noche. 

Mariquita: el deseo de volver a 
Viene de la Pág. 4 
¡vete!, yo le diría 'no quiero verte' , que se las averigüe. Sí 
es pecado porque no deben hacerlo. 

-¿Cómo fue su vida en su juventud? 
-Mire: yo era esbelta pero llenita; una trenzota hasta acá 

-se señala la cadera- yo nadamás tuve dos novios, el 
primero fue al que quise más pero nos enojamos porque me 
dijeronqueten{aotranovia. ¡"Rapid~tol, vete con ella. Eso 
de que los hombres engañen, s1empre ha sido pero no se 
vale que la mu)erlohaga, eso no, porque la golpeaban, le 
daban mala vada. 

.k_ Por qué no se volvió a casar? 
vuedé todavfa joven, pero no. Los pretendientes nunca 

se acaban, pero no. Yo los retiraba inmediatamente; nada 
dejardin,nadadecine. Yosoyagria,desabrida,nunca fui 
cariñosa, si cuandQ cuidaba Dlños, unos bonitos, gordos y 
limpios no se me ocurrió besarlos. Cada quien tiene su 
modo de ser, su cerebro, su resignación, añade. 

¿l}sted se resignó a perder la vista? 
-No, anduvedoctory doctor pero no se pudo hacer nada. 

Prefiero que se pierdan mis ojos al oído. Los ojos es cierto 
que todo miran pero eso de no oit ha de ser más feo. Yo 

estoy decidida que así está bien, todo puedo hacer aquí, no 
lavo porque no hay lavadero pero cuando Jo he llegado a 
hacer he o ido que dicen: ¡mira, a Mariquita le quedó más 
blanca su sábana que ni a tí ... y eso que no ve! Creen que 
me hago tonta. 
Cuando ya está limpia "lo presiento ... lo mismo si alguien 

entra a mi cuarto me doy cuenta". 
-¿No teme que alguien entre con malas intenciones? 
-¡Ni que nomás fuera de entrar! 
-¿Es valiente? 
En su rostro una sonrisa. 
-Ni tanto, pero no voy a ponerme a llorar porque estoy 

solita. Sólo Dios sabe por qué. 
Asombrada platica sobre los adelantos tecnológicos. 

"¿Qué ahora hay unas máquinas que se conectan a los 
carros y ahí se sabe de qué est~ descompuesto? fíjese 
nomás. A lo que hemos llegado. Yo la televisión ya no la 
alcancé a ver. Que ya fueron a la luna! Siyaesotromundo. 

A gran volumen se escucha el ritmo de una candón en 
inglés, proveniente de otro cuarto deJa vecindad. El ruido 
lastima los ofdos. 

La música era su pasión. Era, porque su radio se 
descompuso hace ya muchos dfas. 
-A ver, ¡quéesesamósical, escomosinola oyera, no se 

le entiende nada, todo Jo moderno no me gusta, nadamás 
me gusta la de los que ya se murieron, la de Pedro Infante 
y ladeSolfs. Esa mústcadeahora, haga de cuenta que no 
está. Me molesta horrible, hasta dolor de cabeza me da. 
¡VálgameDiosque yo les diga que le apaguen, me vayan 
a decir algo, s.on groseros! 

--oOo-
Dice doña Mariquita no tener miedo a la muerte, r.ero 
también dice sentirse inútil, que no sirve para nada. 'Yo 
he sufrido desde chi9uita. Mejor morirme y que el gobierno 
me avíen te. No qu_1ero que me vaya a pasar como a una 
señora de aquí de Primavera: era una pestilencia, un 
mosquero y ¡cuál!, si la encontraron muerta de días". 
Todo tiene principio y fin ... y el mfo tiene que llegar. Para 

eso nací. Si ahorita me llega la muerte, mejor. Ya hasta 
estoy pensando en comprarme mi cajita, la quiero comprar 
en abonos. 

Silencio. Sus ojos sin pupilas, su expresión maternal y 
serena, acompañan un deseo imposible, en sus palabras de 
abuela satisfecha: 
-Si Dios me lo permitiera, me gustaría volver a ver Jo más 

bonito que hay: el cielo todo azul pálido sin nubes ... todas 
las estrellas. 
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Alfredo Botello Montes. 

• Dos Funcionarios en capilla. 
- Implicados en asuntos penales. 
· Mayor cuidado deberán tener. 

Dos funcionarios de la actual administración, se encuentran involucra
dos en sendos asuntos del órden penal, por un lado el Sub-Director de 
Seguridad Pública ANTONIO PENA ZAMORA y por la otra el Director 
de Instituto de-l Deporte del Estado de QuerétaroJOSELillSAGillLERA 
ORTIZ. 

EISub-DirectordeSeguridadPáblica,ANTONIOPEÑAZAMORA, se 
encuentra implicado en la actividad que venía desempeñando el Instituto 
para la Reahabilitación de Alcohólicos "Carlos G . Jung" en cuyas insta
laciones falleciara uno de sus internos de nombre SANTIAGO PACHECO, 
al parecer por los tratos que recibió para su rehabilitación. 

Negó toda responsabilidad en los hechos el licenciado ANTONIO 
PECHA ZAMORA, m anifestando que efectivamente venía [ungiendo como 
Presidente del Consejo de Administración, pero desconocía cual es el 
tratamiento que se realizaba para la reabilitación delo enfermosalcohólicos, 
y cuando as1stfa a sus instalaciones lo bacía para las terapias semanales 
familiares. 

Para en frentar la denuncia, e l Subdirector de Seguridad Páblica 
presentó un penn iso para separse de su cargo y asf poder preparar su defensa , 
para lo cual está preperando una serie de testimonios de personas que 
efectivamente fueron readaptadas mediante el método que se utilizaba en 
ese instituto y donde también se aclarará cual era su participación en el 
tra tamien.to. 

En la presentesemana, laProcuraduríadeJusticiaen elFstado, deberá 
determinar la situadón jurídica y la responsabilidad de este profesionista 
y demás implicados, y en el caso concreto seguramente sí se fincará 
responsabilidad en su contra, pero la sanción a que se hará acreedor será leve. 

Cabe hacer mensión que el método utilizado en ese instituto, segán lo que 
se ha logrado investigar, sí es científico, pero para ello se req_uiere una serie 
de material y personal, que no es posible contar con el en VIrtud de su alto 
costo y que además el instituto la labor que realizaba era sin costo algúno, 
sino como-una labor de servicio social. 

Además el licenciado PEÑA ZAMORA, de un tiempo a la fecha se 
preocupó del problema del alcoholismo, lo que le llevó incluso a escribir un 
libro sobre el tema y a dar pláticas y conferenciasen distintas partes del país, 
siendo reconocido por su preparación en el tema. 

El o tro de los funcionarios implicados en ilícito, es el Director del Deporte 
del Estado de Querétaro, JOSE L1JIS AGUILERA ORTIZ, quien fungiera 
como presidtb.te de la Federación de Colonos e Inql.!ilinos del Estado de 
Querétaro, a quien se le acusa de habersolici tado dinero a varios agremiados 
pa ra expedir credenciales de las agrupaciones adheridas y hacer ofrecimiento 
de obtención de terrenos, para lo cual pedían "cooperaciones" y nunca han 
visto nada claro. 

Hay que tomer en consideración que en época de campaña, uno de los 
sec tores que mayormente soportan los gastos de recepción a candidatos 
priistas, comidas,kermeses, tardeadas,entreotras,esel UNECiudadanosen 
Movimiento, al que pertenecía la agrupación que dirigía JOSE LUIS 
AGUILE RA ORTIZ. 

Lo mismo agrupaciones de taxistas, comerciantes o colonos, organizan 
en ·e_pocaelectoralesos~astos, mismosque corren a cargo de sus a~remiados 
a q u1enes les piden dtversas "cooperaciones para recibir al candidato" con 
la esperanza de obtener un juego de placas, o un lugar en tianguis o mercado, 
o tambien una casa o terreno, sin faltar los tortibonos, dependiendo el gremio. 

Ahora tambien JOSE LUISAGUILERAORTIZ, a quien se le relaciona 
dentro del equi¡:x> polftico del actualliderde la Ca mara de Diputados Federal 
FERNANDO ORTIZ ARANA, debió haber solicitado licencia para 
separarse del car~o gubernamental que v-en fa desempeñando, para hacer 
frente a la acusaciÓn que pesa en su contra. 

Este no es el primer casoqueunliderde gremio se ve implicado en este 
tipo de ilfcitos, sin.o ahf tenemos el ex-Diputado FERNANDO P ADIUA 
BUST AMENTE, quien hizo ofrecimientos en campaña a taxistas de placas 
y cambio de q ue se le entregaran juegos de placas y que fuera denunciado 
ante su incumplimiento, desaforado por la legislatura y que tuvo que se r 

rocesado or fra ude. 

El agua ligera ¿un mito más? 
Alfonso Juárez 

·Mire, compadre, ¡cuánta gente! Aquí están 
llegando más camiones que acarreados en un 
mitin de campaña del partido patrio. 

-Es que esta agua, compadre, resultó más 
"milagrosa" que San Martín de Porres. 

-A poco .•. ¿de veras es "milagrosa"? 
-Pues si no cura, tampoco hace daño. Algo 

debe tener esta agü ita, pues si así no fuera , 
¿ ustedcreequevendrían tantos y tantos con sus 
garrafas, desde lejanos lugares del país y del 
estranjero? 
-¡Ah caray! Pero lo que no me está gustando, 

compadre, es que ésto ya esté degenerado. 
-A ver, a ver. Explíquese compadre. 
-Sr. Aquí parece ser que ya también brotó el 

influyentismo, el tráfico de influencias y el 
billete grande. 'Nada más observe, compadre. 
Los ocupantes de automóviles y camionetas de 
l ujo, vidrios polarizados y antenas, no hacen 
"cola". Los privilegiados no tienen que esperar 
como los humildes integrantes del pueblo. 
Sólo presentan su contraseña y ... "pásele, 
pásele". 

-Entonces, ¿sigue habiendo mexicanos de 
primera ymexicanosdesegunda? 

-¡Y hasta de tercera y cuarta! Aquí también 
sedan lose/egidosdelosdioses. Fstosseabren 
paso en sus carrazos y rápido obtienen el 
"preciado líquido". En cambio los más ... tienen 
que hacerla democrática, estática y kilométrica 
fila Íltdia, de tres días con sus noches, por lo 
menos, para conseguir cinco o diez litro del 

1 

"agua ligera". _ 
-¿La dichosa "contraseña" que abre todas 

las puertas y portones, será una credencial del 
Tri? 

Agenda de salud 

La dirección general de salud materno infantil 
en coordinación con la Secretaria de Educación 
Páblica pondrán en marcha un programa con 
el propositode defmiryestablecer mecanismos 
de control que mantengan la articulación de 
acciones para un desarrolle,> adecuado, 
asegurandocontinuidady permanencia en pro 
de la salud del niño en edad preescolar. La 
estrategia principal es la de brindar acciones 
de salud de manera integral, tales como 
detecCión del estado nutricional con la cinta 
"CIMPER" atención de los menores que 
resulten con problemas de desnutrición basta 
su recuperación a través de la orientacion 
nutricional, alimentación complementaria y 
promoción de la producción de alimentos para 
consumo familiar, rehidratación oral, 
vacunación universal, salud bucodental, 
agudeza visual, defectos postur.des y educación 
para la salud ... La directora del Hospital 
Ge11eral, llseSteyer, afirmó que durante 1991 
es te nosoco m io ha cumplido 
ininterrumpidamenteconsu función de atender 
y resolver los problemas médico-quirúrgicos 
que se presentaron . En ese periodo se 

- Pues la verdad, compadre, nunca he vist 
una. Sabrá Dios por quién estará firmada. 

- Y los que no tenemos "palancas", ¿cóm 
podríamos obtener un poco del agua que "tod 
lo cura"? • 
-Pues, compadre, no hay otra más que hace 

"cola" hasta que le toque una codiciada fich.o 
-Hu u y compadrito. Por lo q u ese ve, creo qu, 

sería más fácil que me tocara una diputacióll 
Mejor le invito unas "cheves" bie 
"helod.ias" ... ¡es.asagüitasamargassf se la curu 
compadre! 

- Ya en seri o, comp::dre, ésto se est. 
conviertiendo en un atractivo turístico naoiona 
e internacional. 
- ¿Atractivo turístico? Quien está bromeand~ 

es usted, compadre, no me haga reir, ¿ya se fij~ 
en lo sucio y polvoriento del lugar, carented• 
losmáselementalesservicios públicos? ¡Cóm~ 
se nota que por aquí no se ha asomado Dmi. 
Salidaridac!J 

- Bueno, bueno, pero, ¿a poco no es un típicc 
rincón mexicano, con sus tianguis, ven ta d~ 
sopes, compra de inspectores, venta de gorditas 
quesadillas"de queso", pesadillas "de a peso" 
y demás fritangas? 
-Creo queme empieza a convencer, compadre 

Pero lo que me inquieta es: ¿qué contiene es; 
agua curativa? 

-¿Qué no lo sabe, compadre? El secreto de 
agua "milagrosa" está en la inyección de ozom 
(03)quese le aplica ex profeso. ¿Qué no oye 
la radio, compadre? 
-¡Para Ripley! o ... " Aunque usted no lo crea" 

(fan tán). 

hospitalizaron 10 mil224,se realizaron 6 mi 
338 intervenciones quirúrgicas, 5 mil 47~ 
partos de los cuales 626 se resolvieron po: 
cesarías, asimismo en consulta especializad< 
se otorgaron 22 mil 167 consutlas y se 
atendieron a 30 mil651 en urgencias ... JavieJ 
M agallanes Camacho, ti tu lar de la Jefatura d« 
Servicios Médicos del IMSS en Querétaro dij< 
que la diabetes mellitus es una ellfermeda< 
muy frecuente que en sus inicios pas: 
desapercibida, pero cuando se declara y se h 
descuida, los dañossolos se pu-eden observa¡ 
después de muchos años llegando a causar h 
muerte. Existen dosclasesdediabetesmellitus 
la insulino-dependiente o juverul y la tipo 11 < 
de adulto, ambas son hereditarias o existe uh~ 
tendencia familiar por contraer este mal , er 
otros casos es adqui rida , las dos sor 
ocasionadas por una deficiencia en la funciór 
pancreática, con la diferen cia de que en la dt 
tipo juvenil, la insuficiencia pancreática e ~ 
aguda y en la diabetes tipo adulto es crónica 
insidiosa y tórpida y frecuentemente menm 
grave que la primera .. . 

ASISTE AL GRAN TIANGUIS POPULAR DE LA ALAMEDA HIDALGO 
AQUI ENCONTRARAS TODO TIPO DE PRODUCTOS A PRECIOS EL TIANGUIS 

MAS CENTRICO .. 
_ ECONOMICOS 
ROPA DE TODA CLASE CALZADO ECONOMICO ARTICULOS CURTIDOS 

HERRAMIENTAS PERFUMERIA VERDURAS 
FRUTAS Y LEGUMBRES ANTOJITOS MEXICANOS 

TODOS LOS SABADOS Y DOMINGOS A UN 
COSTADO DE LA ALAMEDA HIDALGO 

SOBRE AVENIDA ZARAGOZA . 

DE LA CIUDAD 
UN10N FELIPE CARRILLO PUERTO, A .C. 

SECCION COMERCIANTES AMBULANTES 
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¡Camellón de Zaragoza te tengo presente! 
Gonzalo Ruíz Posadalll y última parte 

Ni la cnseiianza inolvidable del error 
garra fa 1 de 1;¡ fa ll;t de drenaje de la avenida 
5 de Febrero te conmueve siquiera, y eso 
que estamos en l:t propia administración 
que te gest6 sin Intestinos! Hoy nos 
disponemos a reconstruirte, aunque unasituación enviciada y media tizadapor convencimiento político, ya que estos 
ninguna dependencia le interese intervenir nosotros mismos. Si se van a levantarlos malditos intestinos urbanos( drenajes) no 
en cloacas. Esta adminis tración estatal no pavimentos de Avenida Zara~oza desde la lucen, ni dejan lucir, nadamásnos exh1ben 
sa crific;trá su virginidad en este rubro, calle Pasteur hasta Ezequ1el Montes, ante ta opinión páblica cuando nos 
fa liaba más... valdría la pena la coordinación de Obras olvidamos de ellos ... ¡así son de ingratos l 

el agua que tanta falta le hace a nuestro 
microclima, ojahí sepa mosdestinaruuestra 
voluntad y recursos a esta obra que, como 
dije anteriormente, no es de apariencias 
sino de verdaderos logros y quizá para 
beneficio de la propia seguridad de sus 
ciudadanos. 

Estas fueron las utópicas ideas escritas 
hace más de dos años y publicadas hasta 
ahora, en este 1992, enE/Nuevo Amanecer. 

C;lnt<lcho Guzmán le quitó las a~uas PúblicasMunicipales -ejecutora dela obra- Loscortesenelasfaltonosindicanque no 
negrasa un tra modeAvenida Universtdad . con la CEA. El Mumcipio remueve el habrá drenaje, que en época de lluvias 
en ambas márgenes. El Ing. Emiliano pavimento, y la Comisión Estatal de Agua seguiremos disfrutando del revoltillo de 
Rodríguez nos confiesa la imposibilidad Potable y Alcantarillado, realiza ría la aguas negras con aguas pluviales que nos 
de invertir en drenaje pon¡ ue, segán su excavación y colocaría el tubo del drenaje. mandan con toda atingencia los vecinos 
dicho, " h;tyquedcstruir prácllcamente toda El proyecto se puede hacer en dos etapas del barrio de la cruz que siguen defecando 
la c iu dad''. Pero resu lta que el caso aqu í o en más, lo importan te es no desperdiciar losadoquines,endondelagentesequita los 
cxpucstono rcquicrcdedemoliciónalguna. esta gran oportunidad que ahora las zapatosparaahorrarsesureposici6n, en el 

Actua lmente tenemos un camellón sin 
drenaje, co11 luminalias en el medio del 
mismo cuerpo que lo conforma, aunque en 
el tramo de Zaragoza, enfrente de la propia 
Alameda Hidalgo, ya se contaba con tres 
filas de postes de iluminación, pero había 
e¡ u e poner la cuarta, y luego retirar U1Ía de 
ellas para que no se notara esta aberración 
de sobresa tu ración del servicio. Muc h;ts veces se menciona 9ue la circunstanciasnos presentan, remociónde lugar en que el ciudadano pobre sufre 

planeaci6n tiene algun as ca racten s ticas la obra que nos ocupa en la adminis tración molestias, resfriados y salpicaduras al fin 
1mpor1an1es de las cuales me permito del Dr. Alvaro Larro ndo Oj eda y que puebloeresyenpuebloteconvertirás, 
a not ar so la mente dos. sustitución en la Adminis tración del Lic. además de que en un tiempo razonable, el 

Por un lado tenemos Jos planes a largo Braulio Guerra Malo. aguaseresumirálentamente,conexcepción 

E l camell ón no tieJte drenaje, pero los 
arbus tos que ostenta costa ron al H. 
Ayuntamiento la fabulosa ca ntida d de$ 
200,000.00 (DOSCIENTOS MIL PESOS 
00/100 M.N.) cada uno . Bonito negocio 
para el proveedor, al fin que pn a esos 
conceptos sí hay recursos. 

pino, o se;t pmyectos que las próximas Le tengo fe a esta administración aunque .. de 3(\U~lla catástrofe provocada por una 
<ldmi u istntciones m un1cipales pueden la mía ya esté perdida. Vamos a construir : • prectpitación pl uv1al llamada " La 
re to ma r pa ra accede r a una feliz para el futuro dicen los utopistas y los VenganzadeNeptuno". 
rermi naci6 n, y por el otro lado la supuesta IDsensatos, habrá muchos problemas de Tenemos la gran alternativa de canalizar 
pa rtici pación ciudadana que me parece índole económica y la falta de estasaguasbaciaelP?nientedelaciudad, __________ :....._ __ :...___________________ y salvo mejor opimón poder ubicar una 

¿Para qué pensar a fu turo? Los negocios 
de la Obra Pública deben ser prácticos, 
rápidos e impresionantes! La política 
municipal as í se estiló, en algunas de sus 
realizaciones, dura nte la pasada 
administración municipal. 

Sin tabú es y sin rodeos laguna de oxidación en los predios del 
cruce de Av. 5 de Febrero con carretera a , 

Gllberto Hernández 

3.- EL FANATISMO ES CAPAZ DE 
TODO, DE ATENTAR CONTRA SI 
MISMO O CONTRA SUS 
SEMEJANTES.- La historia en los hechos 
nos comprueba que todo tipo de fanatismo 
-sea rcli$ioso, deportivo, poHtico y aún de 
agrup;1c1oncs de profilaxis social en sus 
aspectos físicos o mentales-, es siempre 
ncfasto. Se deja llevar por la falsedad y el 
engaíio, nulificandosu independencia de 
criterio mental, pa ra·que por conveniencias 
ésta sea manejada por otros. 

En concreto, e l fanático se convierte en 
una mario neta que manejada por las 
conveniencias personales de un Hder,deun 
dirigente o simplemente de un 
convenenciero que ha llegado al complejo 
de la superioridad, que motiva la vanidad 
y con ello considerarse un super dotado o 
un superhombre, s in haber en la realidad 
nada de ello. Este puede ser el caso del 
dirigente de los Alcohólicos delas3 A, que 
ha desv irtuado los fines de su agrupación, 
co nvirtiéndola en mística y fetichista; y lo 
que es más con1n1diciendo sus principios 
de apolítica, no religiosa y por lo mismo 
desc;l rtados los fanati smos, que siempre 
han s ido perjudiciales a cualquier ser 
humano . 

Decimos que la Agrupación de 
Alcohólicos de las 3 A, ha desvirtuado sus 
fines en virtud de que tengo conocimiento 
de que algunos miembros de dicha 
agrupación, consideran a su dirigente como 
un semidiós, un ser al que se le debe rendir 
veneración y sumisión, sin tener en cuenta 
que lo que distingue a personas 
superdotadas o iluminadas del Ser 
Supremo es su humildad, la sencillez, la 
COMPRE NSION y desde luego la 
indulgencia o el perdón. 

Por actos que el referido dirigente 
fundador ha hecho con algunos de sus 
miembros, lo muestran como un ser 
humano igual a todos, con las mismas 
fallas, aún cuando con alguna preparación 
intelectual y hasta psíquica, lo cual también 
se dá en muchas otras personas. Su peque 
algunos de su agrupación lo han comparado 
con CRISTO y hasta superior a El, lo cual 
demuestra el descontrol mental producido 
por el fanatismo. 

4.- LA AGUPACION DE 
ALCOHOUCOS EXTRATERRffiTRffi 
DE LAS 3 A, NO ADMITE DISENTIR A 

Chávez/11 y última 

QUIENES NO ACEPTAN LOS 
FANATISMOS.'- A esta agrupación de las 
3 A, se le ha venido llamando ya como 
a~rupación de extraterrestres, porque su 
dtrigente y algunos vértices del nusmo dicen 
tener conexi6n con los ovn is o seres de otros 
planetas. Esto ya no está dentro de la 
acción profiláctica de los fines de dicha 
agrupa.ción, que es la rehabilitación de la 
enfermedad del alcoholismo. Disentir es 
algo de lo que no se está de acuerdo, porque 
se aparenta de la verdad y de los principtos 
o fines de una agrupación. Significa alin 
tener voluntad pro.Pia y por lo mismo 
disemir por su prop1a in tehgencia, que es 
lo que distingue a lossereshumanosde los 
irracionales seres. Son ya varias las 
personas que han sido separadaso corridas 
de la agrupáción deA1cohólicosAnónimos 
de las 3 A o del Dr. Aya la. 

Ha sido simplemente por no estar de 
acuerdo en supercherías, falsedad y mentira 
que no encajan dentro de una agrupación 
seria y profiláctica del alcoholismo. Sin ser 
alcohólico, el que és to escribe estuvo en 
una sesión de esa agrupación hace y:~ al~án 
tiempo, y me pareció una gran insti tuctón 
de terapia de grupo con resultados 
alta mente positivos, en lo que respecta a la 
enfermedad del alcoholismo. Por ese 
entonces, hice un repottajeen extinto diario 
de esta ciudad, y quien disertó sobre tan 
interesante tema fué el Dr. MarioGanuza, 
quien en la fecha ya no pertenece a dicha 
aw.opación. En fecha reciente, también ha 
sido separado del grupo el Sr. Arturo 
González Uribola, entusiasta vértice que 
hubo dedicado _s.ran parte de su vida al 
servicio de tambtén nombrada agrupación. 
Su separación se debió a su desacuerdo con 
actos de fanatismo, que alejan a la 
agrueación de sus verdaderos fines. 

5.- QUEMAN UNA CAMIONETA DE 
UNEXMIEMBRODEALCOHOUCOS 
ANONIMa>DELDR. A Y AlA- En fecha 
reciente J sin haber antecedentes de 
enemista o razón de ninguna índole, fue 
quemada la camioneta del Sr. Arturo 
González Urbiola, exmiembro del grupo 
de Alcohólicos de las 3 A. ¿Serfan 
extraterrestres los causantes del daño en 
propiedad ajena? Porque de momento 
parece no haber culpables, pero la 
autoridad esclarecerá ef caso. 

Tlacote. Este proyecto puede aprovechar 

Gobierno del Estado 
de Querétaro 

AViso 
A los Usuarios de Licencias para la venta .. Q.e 

B~bidas Alcohólicas: 

A partir del dfa 10 de febrero se llevará a cabo el programa de regularización de licencias para 
la venta de bebidas alcohólicas para el ello 1992. de acuerdo al calendario anexo. 

Los Interesados deberán cumplir con los siguientes 
REQUISITOS 

Para refrendo o nueva licencia, adquirir formato de aollcltud en la dirección de Ingresos de la 
Secretaria de Planeaclón y Finanzas ubicada en Madero No. 105 y en laa Admlnlatraclones y/o 
Receptorias de rentas de municipios. (El costo del formato de la aollcttucl es de 5 salarlos 
mlnlmos generales de la zona e lnduye los gastos de lnspeccfón y ventlcadón de la Dlreccl6n 
de lngresos,coordlnaclón de Salud y Ayuntamiento). 

En el caso de refrendado se deberá anexar a la solicitud, copla ~el alta ante la Secretaria de 
Hacienda y original de la licencia o cédula que actualmente utihza. 

Para el caso de licenci~t nueva, al formato de solicitud acompallarlo ~n. una fotogr:alla del 
exterior y una del interior del local, y opcionalmente una carta de expos1et6n de motivos por 
los que solicita la licenoia. 

Todas las solicitudes dl~berán ser firmadas unlcamente por el lntefesado, salvo el caso de 
personas morales quie,nes deberán hacerlo por el apoderado o representante legal. 

La solicitud se entregará en la dirección de ingresos de la Secretaria de Planeación Y Finanza;', 
sita en Madero No. 105 o ·~n Administraciones y/o receptorias de rentas de los municipios, segun 
el caso, y en un lapso no rnayor de 30 dfas hábiles se le notificará la resolución que corresponda. 

La recepción de solicitud,es, aclaraciones e lnfonnaclón adicional, se atenderá en dlas Y horas 
hábiles en la dirección de Ingresos en Madero No. 105 o en Las administraciones y/o receptorias 
de rentas de los municipii)S. 

' ..----Programa ole Regularización de Ucenctaa para la Ve~.---• 
de.Bebldas Alcohólicas. 

QUERETARO, CORREGIDORA, EL MARQUES Y 
HUIMILPAN. 

JALPAN DE SERRA, LANDA\ DE MATAMOROS, 
PtNAL DE AMOLES. ARROYO SECO Y 
PEÑAMIUER. 

COLON, EZEQUIEL MONTE~;, ~ERFfTA, 
AMEALCO, TOUMAN Y SAN JOAQUIN. 

· SAN JUAN DEL RIO;TEQUISQUIAPAN Y 
PEDRO ESC0BED0. 

DEL 10 DE FEBRERO AL 7:7 DE 
MARZO DE 1WZ 

DEL 30 DE MARZO AL 17 DE 
~RIL QE 19e2. 

DEL 20 AL 30 DE ABRIL DE 1SI82. 

DEL~AL15DEMAYODE1t82. : 
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"Drogas, rack, sexo y satanismo .. 
l"io11' de la 1 a. Pág. 

jul'Y<'S l3de febrero de 1992,dió inicio la previamente 
pr,,mocionada por el ayuntamiento de Querétaro: 
··Dr~' ~as. música rock, sexo y satanismo". En esta 
L)C:lsióu -dijo una muchacha de no malos bigotest a 
modo de presentación-tenemoselagradodecontarcon 
la p:micipación del Lic. Antonio Peña Zamora. 
-Com p~ ñeros departido, amigos todos, mis primeras 

palabras para agradecer cumplidamente al comité 
directivoestatal... porla amable invitación que tuviera 
la :1tención de hacerme con motivo del programa de 
di\·u!g:1ci6n e información sobrediferentesaspectosde 
l:1 problemática de la promoción y gestoría social, en el 
marco de .las nuevas disposiciones estatutarias que 
rigen y la declaración de principios y el programa de 
acción de nuestro partidot surgidos de la última 
as:tmblea nacional celebrada en la ciudaddeMéxicoen 
o.'! mes de septiembre del año pasado ... 

Al loc;ll, decorado en sus desnudas paredes con 
cordones de solidaridad (asít solidaridad con 
mí n úscuJas)en blanco y negro, seguían entrando algunas 
perso IlliS quesegu ra mente eran el"público en general", 
y:1 que los otros invitados previamente, por medio de la 
prensa, ni sus luces. 

Detrás del ponente, en la parte alta de la pared, un 
enonne drsco circular, dividido en tres, con los colores 
del lábaro patrio y tres letras negras encima, jalaba ¡_x>r 
instantes la .arención del ejército republicano. Suso JOS ~ 
iban del disc.0'" a su deshilachada bandera, mientras 
Pe1ia Zamora decía: 

·· Hov tenemos como tema central el análisis de una 
poderósa revolución ~ue ha tomado forma en el mundo 

· enkro,si11 partido políncoquela represente, sin discursos 
electorales, sin manifestaciones ideológiCas, pero con 
fines y obj~tivos revolucionarios muy claros y definidos 
( ... )no se había conocido un fenómeno social a través de 
la comunicación como manifestación de una revolución 
social. económica, moral y cultural que proclama su 
radicalismo a través de la música, las canciones, la 
droga , el sexo y el ocultismp(¡sic! y recontra sic!). En los 
años sesentas empezó a cobrar una fuerza, un poder 
e~ traordina lio ( ... ),entendemos y comprendemos q_uese 
aprovechó fundamentalmente una serie de principios 
de carácter psicosocial existentes en la mente y en el 
iuconciente de todos y cada uno de nosotros. Estos 
prindpios establecen fundamentalmente el hecho de 
que hay un doble fenómeno extraño que se produce en 
la mente humana. 
'·Primero: el inconcien te de nuestra mentepuedecantar 

frases enunciadas al revés (como decía mi abuelita ... 
éste era un gato con los pies de trapoylosojosa1 revés ... 
¡.quieres que re lo cuente otra vez?) y darles la 
Interpretación correcta, lo que quiso decir el emisor o 
autor del mensaje emitido adrede". 
Después de una no muy convincente explicación sobre 

los mensajes subliminales por medio de la radio, la teve 
y el video, el licenciado dijo: "Esta conferencia no 
pretende convencer a nadie, pretende solamente 
presentar los hechos tales como son, de un problema que 
afecta in el uso la seguridad pública, la tranquilidad, el 
orden social (me remitió a la tira cómiC-a del Cuarto 
Reich, de Palomo, ese pequeño dictadorcuyolema es: 
orden, honradez y ornato). Continuó:" ... se ha descubierto 
en la psicolo~ía social que un ruido ronco y violento, 
llám ese mús1ca beat, produce reacciones de carácter 
emocional y mental, violentas y destructivas que le 
impideu alsujetoque recibe ese ruido ejercer un auténtico 
control des u conducta. Es decir, una música como la 
música beat producida en determinados de~ibeles 
pro:voca caaambios(nóteseel énfasis)en la conducta de 
la persona y provoca cambios en sus emociones y 
cambios en su forma de reaccionar frente al sexo, frente 
a la bebida , frente a la violencia, frente a la droga. El 
beat, o sea, la música sincopada de tipo rock puede 
producir una aceleración en la pulsación cardiaca del 
individuo, un crecimiento en la tasa de la adrenalina 
predisponiéndolo a la violencia y puede provocar 
-también una sensación de bienestar sexual o excitar al 
sexo a la personaqueloescucha"(¡atención impotentes 
sexuales, el Lic. ya descubrió el remedio a tales males!). 
A estas alturas de la conferencia, confundidos entre el 

medio centenar de asistentes, Miramónt Tomás Mejía 
v Max celebraban cada uno de los comentarios ahí 
expuestos, sobre todo cuando el Subdirector de Segu
rid11d Pública mencionó que " ... cada uno saque la en se
lÍa nza, como lo quieren los estatutos de nuestro partido". 
El medio que remediará los males de la sociedad: "El 

video que vamos a presentar fue producido por una 
organización en San ... en GuadalaJara y, desde luegot 
está basado en una investigación que apoya directamente 
estos acontecimientos". 
Después de mencionarla relación que ha y entre música 

rock, narcotráfico y satanismo, de su amplia chistera 
salió a relucir el petate del muerto:" ... se han eJfcontrado 
fenómenos de antropofagia, se comen a la víctima, se 
sacrifica a la víctima en rito y se come". 

Ya en el colmo, y ya encarrerado el ratón, ¡chingue a 
su mauserelgato! ... "yesqueel hombre no tiene más que 
dosaltemativas: ose identifica con un poder superior, 
tal como él lo entiende. O respeta los derechos de ese 
poder superior, los derechos de sus semejantes, los 
derechos de la sociedad y los derechos y obligaciones 
consigo mismo ... o cae en ·los antivalores. 
Necesariamente el hombre tiene necesidad de adorar 
algo: el bien o el mal, la mentira ola verdad, el sacrificio 
o el placer, la fe o la desconfianza (así, sin puntos 
intermedios, sin m a ticest ¡nada de medias tintas!). 

"Y el fenómeno es quet en el momento actual, los 
grandes maestros de la música beat sellan convertido 
en pon tffices, en maestros, se han con.vertido en guías. 
Ustedes van a ver en el video un personaje que acaba de 
morir hace un mes: Alfred Mercury, cantante principal 
del Grupo Queen, en Inglaterra, homosexua l 
(remarcando de manera notable el desprecio por esa 
minoría), que además contrajo el sida, murió de sida. 
Este hombre llegó a concentrar400 mil gentes (y lo más 
envidiable para el PRI, diría yo, es que no fueron 
acarreadas ni recibieron su respectiva tamaliza)en Río 
deJaneiro". 
La lista negra: Led Zeppelin, Beatles, RollingStones, 

Rod Stewa rtt A. C. D.C. " ... no sé si ustedes sepan lo que 
quiere decir: Anti Cristh-Death Cristh quiere decir: 
Contra Cristo-muerte a Cristo(convertido, el ponente, 
en miembro distinguido del Opus Dei ya en plena 
homilía) y tiene una canción que se llama /ascampanas 
del injiemo. 

Tanto peca el que mata la vaca como el que le agarra 
la pata. " ... Les quiero informar que, además, con un 
grupo de estudiantes de la Facultad de Derecho, 
encabezados por Francisco Urbiola, hicimos una 
investigación entre lose havos bamlade Querétaro, que 
son, ~ste, vamos, gustosos, q~e les lla~a la at~nci?n el 
concierto (nótese la profundidad de la mvesllgación y 
sus resultados) de fa másica rock y no hay mucha 
diferencia entre lo que ustedes van a ver ahí. & una 
realidad acluante y vigente en Querétaro". 

Ya entrado en gastos, sacó a relucir la biblia:" ... les 
recomiendo la lectura de un libro que se llama Satanismo 
y sectas narcosatánicas en Mexi.co, de Jorge Mejfa 
Prieto, de Editorial Diana". Empieza el video. 
Obviamente con un concierto de rocken donde se van 
desglosande al_gunas frases de las canciones (una voz 
femenina en off explica que la cultura rockera se basa 
en valores totalmente antievan~élicos) las cuales son 
revolucionadas en sentido Inverso y en donde 
supuestamente envían un mensaje subliminal, HU e con 
la letra al revés diría por ejemplo· consume mariguana". 
Otra voz en off, ahora masculina, dice: "'San Pablo nos 
refiere que el culto del pecado no es otro sino el de la 
muerte. Jesús por su parte nos ofrece un criterio infa
lible para distinguir un buen árbol de otro que no loes. 
El árbol bueno da frutos buenos, el árbol malo, malos". 

El general &cobedo y su banda de chinacos 
guerrilleros no soportaron más, sorprendidos y 
derrotados emprenden la retirada de tan sacro recinto. 
Llegan al Mesón del Refugio y piden mezcal, cigarros 
y una puta para el general. u gerencia les infonna que 
el Santo Padre, que vive en Roma, las prohibió (a las 
putas) hace un mes. El gerente, al ver la cara de 
InCredulidad y la manera comrulsiva de jalarse las 
barbas, le explica al genera que hace poco se 
modificaron las relaciones Estado-1glesia. El gerente, , 
por su parte, se queda sorprendido al enterarse del 
nombre des u cliente, de9ueese hombredev.estimenta 
estrafalaria y espada ox1dada al cinto se llame como 
una de las calles de la ciudad. 

Mkntras tanto, en el ex convento de Capuchinast 
Maximiliano de Austria, Miguel Miramón y Mejía 
ríen, saltan, corren ebrios de felicidad, cogidos de la 
mano recorren primero el edificio, después la ciudad 
para, finalmente, adueñarse del país entero. 

Cerro de las Campanas, 17 de febrero de 1992. 

Nueva estructura 
organica en SP 

Con el objeto de cumplir los eometidos que tiene la 
dirección de seguridad pública y transito del estado en 
beneficio de la ciudadanía, ·el director Adolfo Vega 
Montoto informó que sedará nueva estructuni organica 
a la depende11cia. . 

. Vega Montotoindicó~Qe la separación de los diferentes 
. departamentos de la dirección de seguridad p\Íblica y 

transito, se debe a queJa estructura an teriorsefuncio11a ba 
y resultaba ya inoperante. Asimismo, el funcionario 
estatal dijo que "las ordenes del ejecutivo estatal son 
claras y se esta trabajandop:ua que la ciudadanía obtenga 
la atención que merece". 

Segundo paquete de inversión 
Viene de lg la. Pág::-

federal, 2l}lil561 estatal y 402millones son a port;ldos porlos 
propios beneficiarios. . 

Entre lo que deberá realizarse, se encuentran diecinueve 
obras de electrificación por2mil675. 7 millones, conlg.que se 
beneficiara las colonias populares L1 Sicrrit;l. San Pedrito 
Peñuelas del sector Nativitas, así como San Cnyet:11to del 
municipio de San Juan del Rio. Se llewinÍit a cabo 16 

• electrihcaciones rurales en los m un ici píos de Ame a leo, Pi na 1 
de Amoles, Colón, Huimilpan, QuerétHo,SanJuan del Río, El 
Marqués, Pedro Escobedo, Peñamiller y Toliman. 

Indico López Lazo que se ejecutan111 301 acciones de 
rehabilitación y conservación en plan te les educa ti vos, de las 
que. corresponden 63 en preescolar, 206 en primaria, 27 en 
secundaria y Sen nivel superior, todo ello con un monto deS mil 
millones de pesos, amen de la aporración de los comités 
escolares de Solidariad de 625 millones. 

Con esta segunda autorización presupuesta] en lo que va de 
la presente administradón se construirá t;nnbién e 1 za mpe::tdo 
del dren pluvial Bolaíios de la misma colonia con un monto ele 
945 millones, además de que se termina ní el bordo San Felipe 
II en San Miguel Galindo en San Juan del Río que tendr;í un 
costo de 84. 9millones, así como el equipamiento del sistema 
de bombeo del proyecto Tziquia en el que se invertirán 98.4 
miUonesde pesos. 

Proponen metodistas que la 

Viene de la la. Pág. 

índole que no se restrinjan por: posición doctrinal , número de 
afiliados o iglesias locales,antigüedad, denominación , Ji><>Sesión 
de inmueble, estilo de trabajo o de vida, o por supuestos tales 
como decisión adversa de la localidad al trabajo de las minorías 
religiosas, negarse a aceptar cualquier forma de tratamiento 
médico, agravios a los símbolos pa!Iios o socavar nuestra 
cultura". 
La I~lesia Metodista su~iere que se establezcan mecanismos 

para 1m pedirla persecus1ón de personas o grupos por motivos 
religiosos, proh1biendoqueseinquiera la religión en solicitudes 
de trabajo e inscripción escolar; el despido de trabajadores o 
exp11lsión de estudiantes; negativa de atención médica, 
educacional o asistencial; actos discriminatorios y oblig;tr a 
participaren actos religiosos en conn·a de su voluntad". 

El documento, firmado por los obisP.os Ulises l-lernández 
Bautista, Fidel RamírezSánchez y Raul Ruíz A vi la, y por los 
abogados y presbíteros Gilberto Bravo, Samuel Martínez, 
Jorge Efraín Monterroso Safvatierra, Rubén Casales Dín, 
Joel Martfnez Gue~rola, César Pérez Guzmán y Ernesto 
Villasana Rivero, demanda que el Estado se mantenga soberano 
respecto de cualquier entidad religiosa , tanto nacional como 
internacional, y que en las escuelas en que se imparta educación 
religiosa la mate-ria será optativa y sin valor curricular, de tal 
manera que las autoridades escolares que obliguen a tomar 
clase de religión o su equivalente deberán ser sa ucionad<1s". 
Deberá!) establecerse mecanismos para que la nacionalizadón 
de los templos que se co1tstruyan en lo futuro sea opcional. 
Habrá igualdad JUrídica de todas las iglesias y asociaciones 
religiosas. 
La 1glesia Metodista -"que carece y desconoce e u a !q ui_er nexo 

de autoridad con entidad extranjera alguna, pero sí relacionada 
fraternalmente con organismos como el C011cilio Mundial 
Metodista y el Consejo Mundial de Iglesias"-sedeclara resruos;i 
de las autoridades legítimamente consti tu ídas y afirma que 
'nadie puede arrogarse la representación de lá comunidad 
evangélica en función de intereses persona les opa rtidist;~s". 



lA CASÜÉl-PERFÜME -:qt 
. PARA ESTE MES DEL 

AMOR Y LA AMISTAD 
LE OFRECE: 

ESENCIAS PARA DAMA Y·CABALLERO 
CREMAS REDUCTIV AS, NUTRITIVAS Y 

LIMPIADORAS, COSMETICOS, SHAMPOOS 
Y ENJUAGUES, AGUA DE ROSAS Y 

HAMAMELIS. 
ARTICULOS PARA SALON DE BELLEZA 

Y PARA ASEO Y LIPIEZA 
MA Y OREO Y MENUDEO 

Andador Libertad No. 35-A, Centro 
Queré taro, Qro. 

LOS MEJORES PRECIOS DE QUERETARO 

PAPELERIA 

Juárez 44 Nte. 
Tel. 14-25-63 

y m·enudeo Querétaro, Qro. 
ARTICULOS ESCOLARES Y DE OFICINA 

SERVICIO A 
' 'BACO .... S.A. DOMICILIO 

~ Ls~~~~!!l 
~ con frutas naturales 
SOYA, GALLETAS, PAN INTEGRAL 
MIEL, POLEN, GINSEN, SHAMPOO 

LETICINA, INCIENSOS, JABONES, etc. 
SUPER AMBURGUESAS INTEGRALES 

ENERGETICAS 
con frutas naturales 

AV. TECNOLOGICO 70-C 
Querétaro, Qro. 

) 

LINEA Y MODA 
En Joyería de Fantasía 

SOLICITA VENDEDORAS 
mayores de 18 años 

Madero 152-A Pte. entre 
Ignacio Pérez y Nicolás Campa 

PRECIOS ESPEClALES 
A MAYORISTAS . 

' 
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Deportes VEGA 
Uniformes desde 

3 5 mil pesos 

Precios especiales a 

¡ Empresas, Sindiacatos 

l y Escuelas 
1 Famax, De Soto, Olmeca 

y Zarco 
SUCURSAL E. MONTES SUCURSAL PASTEUR 

Emontes 43 Nte. Pasteur 62 Sur 

Tel.12-90-30 Tel. 14- 48-38 
OUERETARO, ORO. 

Manualidades 

"MAYOLI" 
Flore ---·-· de vara, 

oldes, 
&:ttl~to, 

· PRESOS 
IUI1'.o;"llflv años 

JUAREZ NTE. 48-A CENTRO 
QUE~ETARO, QRO. 

. . 

Infornte 
· · de 
.Rectoría 

. . 

r1w~n o nill)~~ 

Ing. Jesús Pérez Hermosillo 
rector 

Auditorio del H. Consejo Universitario 
febrero 28 de 1992 12:00 Hrs. 

Universidad Autónoma de Querétaro 
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¿Qué .sucesió en el Instituto 
Vic:ne de la la. Pág. 
por profesioujstas que tiene como presidente al abogado 
Anto1tio Peña Zamora, SubdirectordeSeguridad Pública 
del Gobierno de Querétaro. 
Ni siquiera puedealegarse que todo ha ya sucedido en un 

1 uga r clásico, como lo podrfa ser la periferia de la ciudad, 
sino queloscrímeneshanocurridoen pleno centro histórico 
de la ciudad, en el Querétaro barroco que cotidianamente 
es remozado porque muchos pretenden que sea declarado 
Patrimonio Histórico de la Humanidad; en el centro de la 
ciudad de donde han sido expulsados los vendedores 
ambulantes porque empañan la imagen de la ciudad. 

Los principales protagonistas son dos licenciados, uno 
de ellos, Fernando AntoHn Martfnez se encuentra 
enc<lrnado por tiempo indefinidoen el hospital deliSSSTE, 
debido a las torturas que lo mantienen postrado con llagas 
u lee radas en diferentes partes del cuerpo, y por las que ha 
sido intervenidoquirúrgicamente; todo ello producto de 
los 12 días que se le mantuvo encadenado en el Instituto 
Carl C. Jung de SaludM e11tai y Psicología. Pero lo más 
grave de su denuncia se basa en la acusación c:¡ue hace de 
ser testi~o de un asesinato y tenerconocjmiento de otro. 
Esroscnmenes se los cargan, con todos sus agravantes a 
los encargados del funcionamiento del instituto, pero la 
pr~nsa loca 1 ha exacerbado los ánimos y ya nadie cree que 
Jos quepermanecen en prisión sean los linicosculpables, 
por lo cual el otro protagonista, el Lic. Antonio Peña 
Z<~tnora, presidente del Instituto, se ha convertido en el 

· actor principal. 
El Subdirector de Seguridad Páblica es un abogado 

conocido como autor de un libro sobre el alcoholismo y 
conferencista del tema. Su última conferencia, una semana 
antes del escándalo, se tituló "Rock, sexo, drogas y 
salanismo", y en ella establecía las relaciones clásicas que 
aCirman algunas interpretaciones religiosas: discos de 
rock que como las drogas excitan a las relaciones sexuales, 
y que si llegan a ser tocados al revés pronuncian frases 
satánicas... · 
El caso no es simple y se complica por las contradicciones 

y clama rillismo en que se ha visto envuelto; porque la 
versión de defensa de los acusados es coherente, y ante 
todo, porque al Lic. Peña Zamora se le reconoce una 
trayectoria de prestigio y generosidad ganada a pulso por 
el apoyo a los grupos de autoayuda. Cabe señalar, por 
ejemplo, que la casa donde se encuentra el instituto, 
clausurado por las autoridades, él la había donado y que 
a menudo apoyaba económicamente a la institución. 

Esta es la situación en la que se encuentran diversos 
sector~s de la ci~dad d~ Querétaro; los al_lligos y pudientes 
conoc1dos del L1c. Pena Zamora pagan mserc10nesen los 
pe1•iódicos para demostrar su calidad moral, mi en tras que 
lo.s pobres se agarran de la nota roja de los periódicos, del 
esdndalo ydelosquenecesitan fama dejustosen un caso 
apa re11 temen te fácil. 
Por Lodos lados esta coyuntura como cuando llueve y el 

drenaje de la ciudad vomita toda su suciedad, hace aflorar 
las pasiones, los odios de clase, los intereses polfticos y 
econórnicos de JJUestra muy noble y leal ciudad de 
Querétaro. Así, pues, la muerte deJoséSantiagoPacheco 
y Osear Martíuez dentro de ese centro privado de 
rehabj)jtación de alcohólicos desató en Querétaro un 
nuevo escándalo. 

La versión de las víctimas. "Desde que llegué -hace 
15 días-fui encadenado y amarrado con vendasen ambas 
muñecas y en ambos tobillos, causándome lesiones de 
consideración, a viva piel" nos cuenta el Lic. Antolín que 
estuvo eu el Instituto Jung. "Yo sé que este tipo de 
a lbeJgues tienen cierta rudeza pero en mtcaso fue tortura 
e intento de homicidio, pues los doce días que estuve 
enc;ldeuadoa la cama de tablas que le dicen "la domadora", 
no se me soltó ni para hacer m1s necesidades. No se me 
pl"oporciouó bocado alguno ni se me dió agua; se me 
dieron patadas y golpe1> cuando ~día agua o que me 
ex pl!ca r<t n porqué me trataban así: 'Porque nos caes en la 
punta de los güevos, porque te crees mucho porque eres 
abo~ado, pero nada más eres un ratero con título'' , me 
dec1an", s1gue narrando el U c. Anto1ín: "Fuí objeto de 
vejaciones al grado de <iue se orinaron encima de mí 
cuando estaba amarrado . 
'·Pero además yopresencié la comisión de un homicidio 

dentro del Instituto, puesto que uno de los anexados que 
habían entrado uno o dos dfasdespuésque yo, fue golpeado 
bruta Jmen te a punta pies, hasta con un palo, hasta producirle 
la muel'te". Agrega el Uc. Antolín. "Después acá en el 
hospital-al que llegué el S de febrero- me enteré que un 
docrorque es presunto cómplice de las personas de este 

instituto se atrevió a extender un documento que certifica 
su muerte causada por neumonía pero al salir .1 la luz 
páblica mis declaraciones se exhumó el cadáver y se 
determinó que efectivamente había sido matado a golpes". 
Coincidiendo con la descripción del Lic. Antolfn los 
médicos legistas designados por el Ministerio Páblico 
expidieron un certificado deJa muerte por traumatismos 
en la caja torácica del exhumado interno Santiago Pacheco. 
Continúa el üc. Antolín; "Yo señalé como responsables 

·a Fernando T. Mendoza y a Alfonso González, también yo 
ya habfa tenidoconocimientodeun decesoanterior,nada 
másquedeese caso no fui testigo presencial. Peros( oí de 
boca de los propios del cuerpo de vigilancia del instituto 
que hacian alarde de que también habían tenido que ver 
en la muerte del otro, asf amenazaban a todos los que se 
ponían rebeldes en el Instituto''. En este caso el Lic. 
Antolút se refiere a la "acusación de asesinato de Osear 
Martínez, fallecido en el mismo In~tituto". Cabe aclarar 
que basta el jueves 21 del presente se encontraba 
formalme111e preso en el CERESO, al menos Alfonso 
González que fungfa como uno de los responsables de la 
"Junta deSe1vicios''. 

"Aunque yo en lo personal nunca tuve tratos ni crucé 
palabra con el Lic. Peña Zamora, sí me constaba -prosigue 
Antonlfn- por encontrarme atado muy cerca del teléfono, 
de que la admisión de cualquier anexado así como la toma 
decua lquier decisión por parte de Fernando, Alfonso y de 
los jefes del anexo le era consul rada al Lic. Antonio Peña 
Zamora quien era quien decía 1a última palabra e incluso 
proporcionaba patrullas para trasladara los alcohólicos 
a la institución. Por lo que resulta totalmente absurdo el 
que dicho p1·ofesionista no estuviera enterado de lo que ahf 
pasaba". "Aún cuando los dos áltimos días estuve 
desamarrado no podía escapar, porque me encontraba 
tan débil por falta de comida que todo mi cuerpo estaba 
atrofiado ... " terminad~ contarnos el Lic. AntoHn. 

La ddensa de Jos acusados. Según Peña Zamora, en 
declaraciones a este semanario, el Instituto se componía 
de tres estructuras: 
''l. Estructura formal del Instituto, el cual se compone 

de un consejo directivo y de la administración que lleva 
todos Jos controles de tip formal y los controles de tipo 
adm i-nistrn tivo, como son gastos, informes, declaraciones, 
todo. 

"2. La estructura de la comunidad terapéutica que se 
compone del grupo de a utoayuda que funciOnaba en base 
a los 12 pasos de los AJcoh6Iicos Anónimos. , Esta 
comunidad está f01mada por los internos y en esta estructura 
hay una "Junta de Servicios". Esta áltima participa de las 
actividades de los internos y coordina los servicios. Además 
es la que va siguiendo el proceso de socialización y terapia 
de los in ternos, porrazones de esta índole tienen a u tonomfa 
del instituto, autodeterminación y autocontrol. En esta 
comunidad se pretenden tres etapas esenciales en la 
recuperación: la desintoxicación física, que se basa en la 
suspensión del suministro de droga y alcohol, por lo cual 
algunos enfermos entran en etapas de psicosis alcohólica, 
y en algunos casos hasta llegar al ~rado de la llamada 
psicosis de Korsacop, que esei"Dehrium Tremens". En 
el mome11to en que fe suspendes el alcohol al enfermo le 
sobrevienen infinidad de enfermedades, se les hinchan los 
pies, se les viene el ácido á rico, les sobrevienen problemas 
circulatorios, digestivos y todas las enfermedades 
acumuladas que se habían sostenido, por así decirlo, con 
el anéstésico que. es el alcohol o la droga. 

Si el enfermo logra pasar esta etapa de desintoxicación 
entra la segunda etapa que es la desintoxicación 
psicológica. En ésta se pretende ayudar al enfermo a que 
logre una recuperación des u resen ti miento, frustraciones, 
autoengaño ... Y la tercera etapa es la de socialización, en 
la cual el individuo se acepta a sí mismo, acepta su 
comunidad, su lugáren la familia ... 
Todas estas actividades las deben realizar personas que 

hayan tenido problema del alcohol. Porque son personas 
que deben a y u dar a los alcohólicos a través del intercambio 
experiencia l. A esta actividad yo no puedoentrarporque 
yo no soy alcoltólico" ("pero lo fue y se rehabilitó en un 
grupo de alcohólicos anónimos·•, nos aseguran algunas 
personas que lo conocen). 

"3. La tercera estructura del instituto es la comunidad 
de terapia familiar, la de familiares que conviven con un 
enfermo y que necesitan prepararla llegada desueufemto 
para poderlo aceptar" . · 

-No tengo culpabilidad de lo que allí haya sucedido
afinna categórico Peña Zamora-, porque la comunidad 
terapéutica tiene autonomía dentrodel gruw. La ''Junta 
de Servicios'' (dirigida por las personas formalmente 

acusadas por asesinatos, y algun1lS de las cuales se 
encuentran en ·prisión) era la responsable". 
"El consejo directivo que yo presidía -a firma el Lic. Peña 

Zamora-, se fonnaba por lo que se llaman asociados 
funda-dores del instituto, algo así como miembros 
honorarios". · 
"Ahora hay que aclarar una cDsa" -continúa el Lic. Peña 

Zamora-, mucilosenfennos llegan golpeados de la calle, 
atropellados, llegan lastimados, anémicos". Una de las 
personas que trabaja en el instituto corroboró esas 
afirmaciones, dijo que contaban inclu so con ('Crtificados 
médicos que constataban las malas condiciones en que 
llegaban los pacientes, y que por eso la institución pedía 
a los familiares que firmaran una declar:tci6n en la que se 
deslindaba de responsabilidades al insrituro; además de 
que las heridas de las muñecas y tobillnsm uchos las traían 
~rque ya habían estado am<HTados en otros inslitutos. 
'Eso hizo que muy probablemente se h¡)ya admitido a 
algunos enfermos en estado muy ;JV<JJIZ<H1o", continúa 
Peña Zam'Ora, "porque para <:¡ue se rompanl ascostillaso 
para que haya estalla miento de vísceras, pues debe haber 
chocado, debe haber tenido u na experiencia m u y fuerte. 
Pero quién no nos dice que en un mom~nto dado esas 
personas ya venfan así, en alguna forma con un grave 
deterioro de su salud física". 
Agrega ve) Lic. Peña Zamora: "t~dcm:ís yo pnícticamenle 

me desvinculé desde el mes de scptiem bre y octu~re del año 
pasado" ("porque anduvo en lt~ campaña y en la 
estructuración de la nueva administntción dcgobkrno", 
nos comenta un periodista). Bajo ese aspecto el no tener 
un contacto directo, pues probablcmc11h! me llieo perder 
el control de la activ1dad. 

¿A quién creerle? El Lic. Peña Zamora se ha mostrado 
siempre muy rese1vado y nos6lo ha evadido el involucrarse, 
sino que además, a pesar de las prucbascxJ¡ibidas, pone eJl 
duda la veracidad de las acusaciones, que o tros internos 
han corroborado. Que los internos no eran1orturados y 
que nollay muertos por esa causa, puede significar que esté 
prote.giendo no sólo a la institución, sino también a los 
autores de los crímenes. 
Esmuydifícil creer que no ha sucediJouada, también es 

diffcilcreerqueel Lic. Peña Zamora, no estuviera al tanto 
de lo que ahí sucedía y aún en el C<lso de que así fuera eso 
constituiría un error, negligencia le llaman algunos, 
equiparable al de habe rlo sólapado. Pero si [u e un e rror, 
el precio que tendrá que pagar será muy aLto, por lo pronto 
ya se ha separado de su cargo, y al menos merece el 
beneficio de la duda. 

O acaso como pretenden algunos otros, exis ten aútt 
.muchos máséulpablesdel alcoholismo, del secucstTO, de 
las mentiras. Y con esto parecería que estamos peor que 
al principio, porque no creemos en la prensa que ha 
manejado el caso con amarillismo y como algunos 
periodistas dicen, pareciera que es tán ayudando 
políticamente a alguien para que caiga el subdirector de 
Seguridad Pública. Tampoco podemos confiar en las 
autoridadesj udiciales puesto que acusadores y acusados 
ya sólo repiten su propia ve1sión, mientras que el problema 
de fondo parece ser más amplio, político, pubhco por la 
prensa, y mientras que las autoridades judiciales dicen que 
no a tenderán a estas presiones pocos creen que así se hará; 
peor a á n, algunos sugieren que las autoridades judiciales 
sólo desea u salir bien Libradas, quedar bien con todas las 
partes, especialmeufecon las más importantes, y asf Jo de 
menos serfa la verdad, la justicia. 

Mientras tanto, una Barra de Abogados Litigantes ya 
emJ?ieza a pedir públicamente a través de periódicos 
naciOnales, una investigación deJa CNDHsobreeste caso; 
y al Comité Queretauo de Derechos Hu manos ''Epigmenio 
González", han llegado versionesdeque estosaboglldos 
andanencampañaparaadueñarsedc h1 próxima Comisión 
Estatal de Derechos Humanos. 

CQDH PIDE IR A LAS "CAUSAS PRIMERAS". 
En un comunicado entregado e122 de febrero, el Comité 
QueretanodeDerechosHumanos"EpígmenioGonzález", 
planteó al gobierno estatal la urgencia de investigar este 
caso "hasta sus causas primeras" para que "la opinión 
pública conozca la verdad en directo" y se proceda a 
castigar "a los verdaderos resf)onsables inmediatos''. 
Indica que el gobierno debe ac arar las ven;iones en el 
sentido de que existen en Querélaro otros centros de 
internamiento de enfermos de alcoholismo similares al 
Carl G.Jung. 

Este repot·taje se publica simulláncam~nte en El Nuevo 
Arnane'cer y la revista capitalina Filo Rojo. 



kMANECER 
DE QUERETARO 

SEMANARIO DE INFORMACION, ANALISIS Y ALTERNATIVAS 

SAN 
JUAN 

DEL RIO 
AÑO 1 N <? 7 Semana del 24 de febrero al1 de marzo de 1992 1,200 PESOS 

V a por Cuba, va por don 
Sergio 

Inconformidad en Loma Linda 

Por Arturo Hernández Hernández por la relección del delegado 
S~b;1 do irritante, escenario cargado de polvo asfuciante y 
complementado con una gran concentración de ozono, en una 
ciudad que interroga al silencio, confusa observa el entiemo 
ecológico como queriendo mandar a la chingada al puto 
valcmadrismo. 

Una ciudad que despierta siempre con contradicciones, en 
donde sus personajes ríen ante el dolor, dan la cara y alzan el puño 
contra el desfile de injusticias. Este día -no era la excepción-15 
de febrero, fecha para el archivo de mi existencia. El ánimo
distinguido invitado- ya cobijaba a Jos r:rsonajessolidarios, a los 
caminantes feroces tras la persecus16n de la distancia. Una 
marchil de11poyo para el pueblo cubano yen honor al distinguido 
luchador socia l Monseñor Sergio Méndez Arceo, pilar 
fu nd:Hnental del Comité Promotor Val?orCuba -organizador de 
la marchil- quien falleciera el pasado JUeves 6 de febrero. 

El Pase0 de la Reforma invisible, la marcha estaba por llegar 
a !\u destino, el monumento a José Martf. A la una y media de la 
tarde los pies marchantes tocarían el piso del ferente: "Cuba sí, 
yanquis no" "Bloqueos y tratados, nos tienen amolados" basta 
dejar vibrar las memorables voces: "se ve, se siente, don Sergio 
cst~ presente'' ''dou Sergio vive, la lucha sigue y sigue". 
El presentador, una persona de la juventud delPRDdel D.F. leía 

los mcns;1jes de las distintas agrupaciones, solidarias con el 
pucblocubano;entreellaselPrenteJuveniiDemocráticoOuveutud 
pcrrcdh;ta)deSan Juan del Río, Qro.que concientesdel bloqueo 
económico impuesto por los yan9uiscontra Cuba se sumaron al 
t·oro de repudio contra los impenalistas yanquis. 

Miguel Alvarez, en representaciÓn del Secretariado 
fntcmacional Cristiano Osear Arnulfo Romero -fundado por don 
Sergio- recordill"ía al ilustre hombre: "no podemos hablar con 
solidaridad sin hablar de don Sergio, ni hablar de don Sergio sin 
habl;l rde Cuba. Don Sergio fue un hombre que siempre estuvo 
aliado de los pobres, su anuncio fue siempre la unidad, siempre 
con los pobres, no fue sólo de crítica, fue de propuesta. Don Sergio 
fui.! la sonrisa de Dios¡ él siempre decía: 'la solidaridad es lo 
fundamental del cristiano', la solidaridad como la ternura de los 
pueblos, don Sergio se refería a una solidaridad tierna y humilde. 
Don Sergio nos enseñó y mostró con Cuba una solidaridad". 

Así mismo participarían Superbarrio y otras personalidades 
que manifestarían su solidaridad con el pueblocubano,asícomo 
e l desacuerdo con Estados Unidos, por su afán imperialista. 

La hermandad de los rueblos, símbolo indeleble, una muestra 
m;ís para el tiempo, as como la figura del incansable luchador 
social, el obispo de los pobres, Sergio Méndez Arceo. Dos 
símbolos indelebles para México y Latinoamérica. 

El Museo de la Veract"Uz: la memoria de San Juan del Rfo. 

Piden vecinos reubicación 
de centro nocturno 

Está sobre las tuber(as de Pemex 
Imposible urbanizar _El 

Raúl Esteban J\1arcelo 

Vecinos de las calles de Pino SuárezSury Adolfo L6pez 
Mateos se quejan de los frecuentes escándalos que, 
ascgu ran, se suscitan en la Caoba Disco, centro nocturno 
en el cual losfinesdesemana se incrementa el número de 
ebrios, que originan espectáculos que las familias 
consideran nocivos para Jos niños y las jovencitas. Incluso 
hnnllegado a ocurnr "batallas campales" donde salen a 
relucirnavajas y annasdefuego. Ocurren también acciones 
destructivas en contra de árboles y viviendas, entre gritos 
y anancones. Esta disco no respeta el horario establecido 
y se amanecen. 
Indicaron que recientemente se realizó un festival travesti, 

que generó desorden páblico e indignación entre los 
vecinos, quienes come11tan que incluso se repartieron 
volantes ofensivos que incluso cayeron en manos de 
menores. Las señoras Carmela e Isabel agregaron que es 
insoportable el hedor de las aguas ne~ras que salen del 
inmueble del Caoba Disco y que mundan la calle, 
abarcando hasta 200 metros. Dijeron para concluir que 
es urgente la reubicación de este salón de fiestas. 

Rodeo, afirma G. Guaseo 
"Es improcedente la petición que hace el Frente Cardenista, de 
urbanizar y fraccionar El Rodeo", aseguró Guillermo Guaseo, 
secretario general del Ayuntamiento de San Juan del Río, pues ahí no 
se tiene infraestructura, ni existen mantos acuíferos para perforar 

po~guró que la falta de conciencia y responsabilidad de quienes 
vendieron lotes en predios rosticos, sin consultar los planes de desarrollo 
del m unici pi o, llegan más allá de lo imaginable, ya que comerciaron 
con lotes que se encuentran exactamente sobre tuberiasde Petróleos 
Mexicanos. 

Por oficios girados J?Or Pemex, a la presidecia municipal, se dió a 
conocer el riesgo y pehgro que representa los duetos, así que lo mejor, 
aseguróGuillennoGuascoesdesalojaresa zona, quenoe$ viable para 
establecer asentamientos humanos. 
El funcionario ratificó el compro miso de 1 gobierno municipal para 

llevar a cabo los trámites necesarios para establecer una reserva 
territorial quepem1ita a tacerel problema de vivienda existente en San 
Juan del Río, siempre y cuando se cumplan los requisitos nesesarios 
para !orificar que pide la Secretaría de Desarrollo y Obras Públicas 
del Estado¡ ya que aseguro, la presidencia no tiene la facultad política 
nijurídica para autorizarasentamientos humanos¡ antes es necesario 
que sean autorizados por las dependencias estatalescorrespondien tes. 

Por Raúl Esteban Marcelo 

Más de un centenardevecinosdeLoma Linda 
manifestaron su desacuerdo con la relección 
de Antonio L6pez Ojo de Agua como delegado 
municipal en este lugar, importante porque 
aquí se ubica la compañía gasera que surte a 
la ciudad. El delegado es acusado de tener un 
comportamiento caciquil y de ··haber 
"acarreado" ~ente para asegurar su relección. 

Cu11ndo VISitamos el lugar constatamos, 
además, la ur~encia de un puente pea tonal y la 
falta de serviciOs en el lugar. En entrevista con 
unas 30 personas recogimos testimonios sobre 
esta situación. 

Uno de los vecinos, el señor Guadalupe, 
comentó que las calles que ya cuentan con 
todos los servicios se urbanizaron por medio 
del Comite Pro-mejoras de la colonia, con 
a po11aciones de los vecinos, aunque otros se! as 
quieran atribuir como eselcasodel ex alcalde 
Jaime Nieto Ramírez, quien en su último 
informe administrativo se las atribuyó al 
ayuntamiento. 

Pasa a la Pág. [2 

Con buenos augurios 
arrancó el programa _ 

"Viernes Culturales" 
Con la audición de la llHlrimba Estrella de 
Chiapas, el grupo TEU y la Rondalla Opalina, 
dió inicio e l pasado vie rnes, el primer Viernes 
Cultural que se llevará a cabo en la plaza de los 
fundadores o en el jardín Independencia de 
San Juan cada semana. El objetivo de estos 
eventos comentó el cronista de la ciudad,José 
Velázquez Quintaner, csdara conocer"el gran 
repertorio musical con que cuenta México, 
para que las familias conozcan y disfruten de 
algo que forma parte de nuestra propia 
identidad, además -continuó- para promover a 
los valores artísticos con que cuenta San Juan, 
ya que los tiene pero están dispersos". 

El Consejo Municipal de la Cultura que se 
esta integrando, pretende asociar a músicos, 
pintores, escritores en sociedades, cada uno 
dentro de su ámbito, para que den a conocer su 
quehacer artístico. En cuanto al fi11anciamieto 
para poder llevara cabo los eventos y actividades 
que realicé e l consejo, Velázquez Quintanar 
comentó que se tiene contemplado invitar a 
"grupos ecomómicos de San Juan, como la 
Ca naco, Canacintra y otras instituciones para 
que colabo. ren con alguna cantidad mensual 
fija; además se cuenta con el apoyo del 
ayuntamiento y se pedirá también al gobierno 
del estado. Todos tenemos que trabajar por la 
cultura, asi que se haran cuotas de 
recuperación, a través de bonos pro-cultura y 
dona ti vos del pueblo en general. 

Durante el evento, que en ocasiones se 
realizaba bajo un pequen o aguacero, la gente 
disfrutó de la música de la marimba y la 
rondalla. Por último, desde el kiosco de la 
plaza de los Fundadores, VclazquezQuiutanar 
Invitó a todas las familias para que estén cada 
viernes!' ~rtirdelas 17:30hrs.enloseventos 
que se realtzarán. 

---
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Inconformidad en Loma Linda 
Viene de la Pág. 11 
"Yo tengo todas las pruebasdondeelcómite pro-mejoras 

de la colonia ha reahzado las obras y cuento con escritos 
de peticiones v contestaciones de aprobación para la 
elaboración de las mencionadas obras' ,ademásdecontar 
con materia 1 fotográfico en donde se muestra a los colonos 
en acción. 
El Sr. Pedro narró el por qué de la inconformidad con la 

relección en Ojo de Agua. El día de las elecciones para 
cambio de delegado, el Sr.Antonio López, "acarreó" gente 
de Casa Blanca y Santa Cruz Nieto aparte de contar con 
el apoyo de los diputados del PRI, Antonio Pichardo y 
Jaca randa López. 
Cabe mencionar que con anterioridad había amenazado 

a la gente con quitarles el bono de la masa Minsa si no 
votaban porél. Decuatrocandidatosquesepropusieron 
entre los que destacaban los señores Antonio López y el 
presiden te de pro-mejoras de la colónia, Guadalupe Rosillo, 

arrasando por mayoría este último. 
Acto segu1do, los di pu tadosdel PRI, empezaron a hacer 

de las suyas, apoyados en losejidatariosacarreados. Ante 
la protesta de los si m patizantesdel ganador de la con tienda 
loscualeslesacaban sus trapitosalsoi,Antonio López Ojo 
de Agua diciéndole entre otras cosas que habfa pasado 
como perrito faldero atrás de la anterior administración, . 
entre otras cosas. 

Todo esto paso ante loso jos de los regidores que había 
mandado la presidencia municipal y Jos cuales tuvieron 
que intervemrpara poner orden, ya que los ánimos estaban 
~1 rojo vivo, pero para loúnicoqueintervinierónestasdos 
personas fue para acabar de regar m~s el tepache. 

Por que a petición de los diputados del PRI, de que se 
volviera a hacer una nueva votación, los señores regidores 
aceptaron, ocasionando que el Sr. Guadalupe optó por 
retirarse en seiíal de protesta,seguido de la mayoría de la 
gente de Loma Linda que babia ido a votar. . 
Fue asf como se dió el fallo a favor de Antonio López Ojo 

Amplia gama de servicios en tres oficinas: Alfonso Aaava :: ., i! · 
¡ ' ., 

1992, año de la consolidación. de:~· la 
Caja Popular Libertad en San Juan 

La Caja Popular Libertad, fundada en 
Querétaro en 1961, ha tenido en el 
transcurso de su existencia un desarrollo 
sostenido y ascendente. Para 1992, 
comen t6 el Gerente de la oficina San Juan, 
Alfonso Ana ya, se tiene como objetivo "la 
consolidación de sus metas como 
cooperativa de ayuda mutua". 

En San Juan del Río la Caja popular 
Libertad inició operaciones en 1985 y ante 
la demanda y el crecimiento de la ciudad, 
se ha visto en la necesidad de ampliar sus 
oficinas p<lra dar un mejor servicio a sus 
socios. La ofidna San Juan, ubicada en la 
avénida Hidalgo, la oficina BenitoJuarez, 
frente a la Kinmberlig ciar y· la oficina 
Nuevo San Juan, en la calle Lomas de San 
Juan No. 82. Estas tres forman parte de las 
cinco que integran la Zona Insur~entes, 

Srrvicio y eficiencia 

cuyo supervisores el licenciado Américo 
Velázquez. 
Los servicios que ofrece esta coopera ti va 

de ahorro, comenta el gerente de la C.aja 
San Juan, son: "Préstamo, lfnea de crédito, 
ahorro, ahorro capitalizable, plazo fijo, 
cuenta personal y cuenta coJTiente. El 
ahorro capitalizable -explica- es parecido 
al plazo fijo, pero con la diferencia de que 
el socio puede hacer depósitos y retiros sin 
esperarun vencimiento; la cuenta personal 
-añade-escomo una tarjeta decréditoque 
se maneja por una especie de vales y se 
canjean en cualquier oficina de la Caja 
Libertad. 

En cuanto a las políticas de ahorro, para 
que el socio pueda tener un crédito, se 
necesita tener un mínimo de tres meses 
dentro de la caja y el pr~tamo se operaría 

en base a lo que tanga en 
parte social o en ahorro. 
En parte social se le prestan 
hasta cinco tantos y en 
ahorrocuatrocon una tasa 
de interés baja. En Plazos 
fijos, los intereses son de 
21% a un mes, 22% dos 
meses y 23% de tres a seis 
meses. 

FERRETERIA SAN JUAN 
LAS MEJORES MARCAS A LOS MEJORES PRECIOS 

En material eléctrico, plomería, pintura, tubvería y conexiones de 
PVC, cobre y galvanizado, torillos, artículos de _ferretería. · 

URREA + lUSA + B-TICINO + SHERWIN WILLIAMS + KLEIN + 
TRUPPER + RESISTOL + SIEMENS + PHILLIPS 

de Agua y se consumó su auticonsliluc.ioua 1 reelcccion. fue 
estoultimoloque maslecalóa las personas de la comuni(L1d 
y más aun el hecho de que los regidores de la administración 
panista se prestaran para el fraude. 

De nada les ha valido protestar con escritos al 
ayuntamiento y un pliego de 110 fi rma s de gentes 
inconformes por la releección; al contrario. han sido 
maltratados por las autoridades municipales, por 
mencionar un ejemplo, 1~ carta de contestación de la 
presidencia al escritodeloscolonos in conformes en donde 
se menciona Sr. Guadal u pe Rosillo y otros. 

"¿Cómo puede ser que se le de prioridad a una persona 
que en la comunidad sólo ha fomentado el vicio y ha 
actuado de modo caciquil al intentar desalojar, con llls 
armas y eon maquinaria pesada, a los ejidatarios que 
reclaman como suyos terrenos que han sido empleados 
comocamposdefutbol?",se preguntaron, luego de señalar 
lascondicwnes insalubres que privan en ellugMdondcsc 
está costruyendo el mercado del lugar. 

Oficina San Juan 

LA ABEJITA 
Estambres San marcos, 

Millor, Tamm, importados 
ROPA Y REGALos· 

Hacemos sueters sobre medida
MAYOREO Y MENUDEO 
en tejidos y estambres 
Rafael A. Díaz No. 2 
Frente al Mercado Reforma 

·San Juan del Río 

HIDALGO No. 67 
CENTRO 

TELEFONOS 
2-00-82 y 2-39-99 . 

SAN JUAN DEL RIO, 
QRO. . 
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Editores y trabajadores de 
IMPORTACIONES CRISTALERI~ 

1\MANECER C -ARUSSO Sistema de apartado DE QUERETARO . SEMAIIUIO DE JI¡¡OR.HACIO~,_AliALISIS Y ALTDIIATIV~ 

Brocksonic, ·Son y, JVC, ·- Cubiertos 
participan el fallecimiento de la - Vajillas 

Sra. Ramona Rocha 
Toshiba, Sany·o, Shogun 

- Todo tipo de· IGza 

EL MEJOR PRECIO, para restaurant 

Vda. de Contreras GARANTIA Y SERVICIO PRECIOS ESPECIALES 
rogando P.Or su eterno descanso Antes de. t~mar VISITENOS A REVENDEDORES y la pronta resignación de sus SU deCISIOn 

familiares 
JUAREZ NORTE No. 86 CENTRO 

Independencia # 26 TEL 12-44-50 OUERETARO, ORO. 
Ouerétaro, Oro. Ouerétaro, febrero 24 de 1992 

LA MANOS 
Y TUS 

FIESTAS. 
SERAN MAS 
ORIGINALES 

¡FUERA DE SERIE! 
SOl Y TE SSY se ponen a tus 

órdenes en el 14-02-63 y 12-04-62 
IMITACIONES, CONCURS.OS, PREMIOS, BAILES ... 

/~CAJA POPULAR LIBERTAD 
~ S. de S. E de R. L. de C. V. 

INSTITUC/ON DE AHORRO Y CREDITO 

A 30 DIAS . EL 21°/o 

A 60 DIAS EL 22°/o ANUAL 

A 90 Y 180 DIAS EL 23°/o NETO 

LAS MEJORES TASAS DE 
. 

INTERES EN INVERSIONES 
A PLAZO FIJO. 

. 
JUGUETE EDUCATIVO Y PROMOCIONES -PARA BEBE ,,,.,,, 

EL SiO~ L DE TESSY .,,,,, \' 
Y SU BEBE ESTRELLA 

GHIOVANNA DELGADO ESQUINCA 

Le invitan a sus promociones de juguete 
educativo y novedades para bebés 

JOYERIA NEOYORKINA DE FANTASIA 
Y BOLSA DE PIEL IMPORTADOS 

HIDALGO No. 82 TEL 12-04 62 

o 
DE QUEREI~O, S.A. DE C.V. 

DODCiE Facilidades 'de Crédito . 
F;ntrega Inmedi~ta 

CHEVROLET Contado Mejor Precio 

Km. 210 Autopista MéxiCo Querétaro Tel. 13-.47-cM 
Ouirétaro, Qro. _CeiiW. '9041-870238 

CASA 
GOMEZ 
PINTURAS 
AUTO MOTIVAS 
S.A. DE C.V. 

GRUPO MAGOBI 
AV. UNIVERSIDAD 12 Pte. TEL. 14-09-32 OUERETARO, ORO. 

_ _,_ 
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Hablemos de ... 

¿Qué pasa señor 
gobernador? 

Salvador Layseca Coellar 

Estimados lectore&. Resulta que San Juan del Río 
tuvo la desgracia de tener como presidente 
municipalaJaime Nieto, personaquedejóentre los 
s.a n j ua nenses varios "recuerdos" de infeliz memoria. 
Resulta que a este señor se le ocurrió quitar a los 
... anjuanenses un pozo de a~ua muy agradable por 
su temperatura, caliente, nca. Y en fugar de esta 
agua, verdadera bendición del cielo, da a los 
sanjuanenses un agua fría, más propia para regar 
o uestra fértil tierra que para uso humano.¿ Y saben 
por qué Jaime hizo esta burrada? Por dinero, sí 
señores, al abrir este pozo hizo un negocio en el cual 
ganó muchos millones. ¿Que no es cierto? Invito 
a Jaime a desmentirme públicamente si es que 
puede. 

Pero esta colaboración no es para hablar de la 
mediocridad de Jaime tanto como persona como 
presiden te. Es.ta colaboración es para hablar sobre 

. el hecho de que un grupo de sanjuanenses se 
organizaron para solucionar este problema de los 
pozos, nombraron a Lupita Layseca que los 
representara y hablara a nombre de todos. Lupita 
intentó que el señor gobernador se interesara en el 
problema, incluso le mostró, o intentó hacerlo, 
posibles soluciones al problema, pero el gobernador 
m u y correctamente ledijoque.investisara el asunto 
y se avocaran a él "los ingenieros, Luptta, habla con 
los ingenieros, que ellos vean ésto". No se trataba 
de ésto. La idea era que el señor gobernador tomara 
el caso en sus manos y girara intrucciones 
específicas, los sanjuanenses esperaban más o 
menos ésto. Como que Jaime les quitó ese pozo con 
esa a.gua tan deliciosa y les dió un agua helada. 
Como queJa ime hizo negocios a costa del bienestar 
de los Sanjuanenses. A ver fulano, dale cita a la 
señorita Layseca conmigo para ver 
inmediantamenteésto. No se preocupen, este asunto 
se arreglará inmediatamente. ¡Ah 1 y me localizan 
a Jaime porque me tiene que dar explicaciones 
sobre este asunto de los pozos y otras "gracias" 
suyas. 
Pero nG, un par de capotazosporaquí,otroparpor 

allá, y los· sanjuanenses siguen con el mismo 
problema. No quiero ni pensar que esta actitud del 
señor gobernador de dar toreros capotazos a este 
problema sea .{>?rque en San Juan del Río ganó el 
PAN la presidencia municipal y que Meza, 
candidato del PRI haya perdidó a pesar de haber 
intervenido en su elección un connotado 
ex gobernador que giró instrucciones específicas 
para que fuera Meza "el elegido de los dioses". No, 
espero que no sea por eso. Un gobernador! o es para 
todos, sean del partido que sean. 

Una muestra del buen gobierno nos la dá 
continuamente Salinas de GOrtarique hace lle~ar 
los beneficios de "solidaridad" a toda la república 
y no se pone a hace.r distingos por partidos. El 
partido Acción Nacional Uene presidentes 
municipales en más de 100 municipios en toda la 
república y la gubernatura en Baja California. 
Pues a esos más de 100 municipios y a Baja 
California llega Solidaridad igual que en el resto 
del país. Espero que nuestro ge5bernador ayude 
deveras a San JQan del Río porque tiene muchos 
problemas causados precisamente por el PRl
gobierno. Salvador Olvera no tiene dinero en el 
municipio, hay mil necesidades porresolverylos 
san j ua n enses con toda razón exigen a su presiden te 
que soluciones al menos los problemas más 
urgentes. Así pues, urge no solo la presencia del 
gobernador un rato y que se va ya, sino la presencia 
efectiva del señor -gobernador. Seguuemos al 
pendiente de este problema, espero, como 
sanjuanense, que ésto se arregle dpido y el 
licenciado Burgos deje en este hermoso municipio 
un recuerdo que sea bendecido ahora y por las 
próximas generaciones. 

Nos veremos pronto. Hasta luego. 

El fantasma del caballo negro 
(Cuento) .•. 

Reynaldo Hernández Hernández 

Esto sucedía allá en aquellos años SOs den u estro tiempo; 
cuando fuf testigo clarividente, en algunos sucesos 
sobrenaturales referente a espantos. · 
Con mucha tranquilidad pasaban los meses de Abril y 
Mayo, cuando en ese tiempo lo cotidiano en costumbre; de 
recoger en sus casas lllos ganados, encerrando les en sus 
corrales que los tenian instalados~l fondo de sus casas y eso 
era por cada labrador. · 

Esto se convertía en fiesta todos los días, al caer la tarde 
cuando bajaba~os de los cerros arreando a nuestros 
ganados; entre variados gritos y can tos de los pastores por 
el feliz retorno a nuestras casas. 
La mayorfa éramos chamacos muy traviesos, pero muy 
responsables al cumplir nuestras actividades. 
Cuando llegaba m os al poblado, siempre nosdiri~iamos 

gritando a nuestros ganados entre voces ladinas y tiplosas 
diciendo: corte ... corte ... corte ... ése grito rebundaba al 
rededor del poblado dándole más toque campirano. 
Todos coinctdiamos a la misma hora del encierro a nuestros 
ganados entre los gritos de los chivos, bramidos de vecerros, 
rebusnidos de los burros, relinchido de caballos sin faltar 
el inconfundible ladrido del perro que siempre cooperaban 
para apartar los ganados de sus amos. 

Todo era alegria; todo era en familia una confianza 
reinante y se fué extinguiendo poco a poco ... pasaba la 
fiesta de los pastores; los ganados entraban a la hora de 
rumiar todo el aliento que llabian reunido-en todo el dfa 
bajo el silencio de la noche. 

Uegaba la hora para los pastores ... nuestras mamás, 
hermanas o quizá alguna tía, que muy apresuradamente 
corrían a prender fuego en los fogones para poder calentar 
la comida sin dejar de escuchar la alegria del fuego, con los 
múltiples cohetesillos que eran provocados por la leña 
verde. 
Cosa mtly curiosa observaba en todas las casas y a la misma 
hora; muchos espirales de humo salían de las_ chimeneas 
como queriendo alcanzar el cielo y poder dar gracias a 

. Jehová Dios por un dfa más de jornada. 
Solo de acordarme me embarga una emoción cuando nos 

servían de comer unos ricos y nutritivos frijoles negros¡ tán 
exquisitos y suave~! que salían de una olla de barro muy 
vaporizantes a través de una cuchara d~ palo, ense~uida 
eran acompañados de un rico guisado roJO de coneJO. 
Todossentiamos una fiesta ycorriamosal mismo tiempo 
para jalar nuestros bancos de madera, que en la mañana 
del mismo día habíamos guardado. Haciamos un 
semicirculo frente al fogón quedando acorralada la que 
nos servía, ella tenia todo prevenido. 
En la alacena que estaba incrustada en la pared se guardaban 
los platos y jarros en donde estos 1iltimosestaban colgados 
en el marco del trastero sobre la pared. 

Al te.rminar bebíamos agua muy fresca en un jarro de 
barro y nos servía para el buen desatore, cuya agua era 
almacenada en unas tinajas grandes de barro y cantaros 
muy relucientes en su parte exterior. El agua la 
acarreabamosde unos pozos filtraderos que dependían de 
un arroyo y se encontraban a la salida del pueblo. 
... Todavía recuerdo que -decían- ¿Cf,ue comiste? y 
contestaban; "pollo con agua del arroyo . 
Culmina la hora del potaje. La cocina cobraba silencio ... 
solo brasas quedaban resplandecientes en un rojo carmesí 
como producto de una fiesta. Enseguida sobre el fogón a 
un costado compartía un gato ese calór que babia quedado ... 
O tal vez lo baria para poder cazar algtn ratón intruso que 
se atrevía a juntar las moronas de la comida y poderselo 
recetarmmm ... 

Pasabamos a otro momento. de la digestión, todos muy 
risueñosnossentabamosenel patio de la casa posabamos 
nuestrasespaldassobre las paredes muy ... a pata tirante, 
porque era costumbre de nuestros padres entretenemos 
con nuestrosansiadoscuentosdonde cada uno de nosotros 
participabamos muy emotivamente, reíamos a veces 
callabamos cuando se trataba de terror. 
Total... llegaba la hora de dormir, ya no se oía mida 
entraba la noche interrumpidamente. Sola era 
interrumpida por el aullido del coyote y al oirle se 
apoderaba de nosotros el temor ... ¡uuuy ni quisiera pensar! 
que antes de irnos a dormir teníamos que cumplir con 
nuestras necesidades fisiológicas, ocurriendo a un solar a 
la intemperie.¡cuandoen el momento de estar en cunclillas ... 
un gallo bate las alas para cantar, y ... nos levantabamos 
corriendo muy asustados tratando de pelear el camino 

desesperadamente llenos de pavor y refugiandonos en 
nuestras camas y asf nos alejabamos de aquel lugar de 
espanto! 

lodos nos metiamos a nuestras camas que estaban 
compuestas de~petates hechos de tu le muy bien tejidos y 
adheridos al piso, nos cubríamos con sábanas blancas y 
cobijas de lana enseguida todos a roncar ... 
Yo era un caso muy especial procuraba proteger mucho a 
los perros al grado de quedarme a dormtr en un portal que 
componela casa dando salida hacia la calle, rodeaban mi 
cama los fieles caninos y también se echaban a roncar. 
¡Entre sueños oía ruidos en la calle, retenía la respiración 

para percatarme sí volvía a oírles ... ésto que oía lo platicaba 
- con mis amigos pero siempre me contestaban tal vez será 

porque no resas o no te persignas a la hora de acostarte a 
dormir. 
Yo ... no hacia ni una cosa ni otra, era un poco rebelde por 
lo que no sen tia. 
Al fin llegó el día menos inesperado ... ¡Era una noche de 

luna plateada ante un silen,cio estabilizador, cuando de 
·pronto oía pasar a galope un caballo en la calle muy cerca 
de mi puerta. Decididamente mearmédevaloryconiendo 
hacia·la puerta de la calle la fuí abriendo poco a poco y de • 
pronto ... ! 
Mi sorpresa fuéal ver pasara salo pe tendido el caballo con 
su jinete de aspecto desconocido, su vestuario era de color 
negro llevando una capa que cubría sus espaldas y atada 
al cuello porque cuando corria era levantada por el aire 
como queriendo volar, eso ayuda va para poder observar 
unas franjas de adornos relucientes plateado, eso hacia 
contraste a la luz de la luna. 
El caballo era de color negro percherón llevando adornos 

plateados muy relucientes, ésto lo hacia más perceptible al 
detenerse constantemente y po1reandose frente a la puerta 
de una casa, dicha casa se encontraba hacia abajo a unas 
cuantas puertas de diferencia en donde yovivo. 

Todo .mundo llegó a saber el fantasma del caballo 
negro ... nadie pudo explicarlo basta la fecha. 
¡Sé guarda temor ... tanta ha sido la desconfianza en la gente 
que a1in persiste! ¡nadie se fia ... en todos hay un poco de 
desconfianza! eso hacesentirunsobresaltode temor tal vez 
heredado por el fantasma del caballo negro. 

Ha quedado una huella que JlO podemos curar se ha 
convertido en misterio en toda su gente, hay odio, rencor y 
envidia canee res de una sociedad. Mejor se dá confianza 
a personas que vienen de fuera, así como el niño que anda 
~rdido. 
~~d que aún persisteELF ANT ASMA DEL CABALLO 
NEGRO? 
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· Florencia Rosas, S. de S.E. 
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¡¡FEBRERO MES DE LAS ASAMBLEAS!! 

"' ¡¡COMPANERO COOPERATIVISTA!! 
Tu asistencia es importante, porque los socios 
debemos participar directamente en las decisiones 
económicas y sociales más importantes de nuestra 
cooperativa. 

DEl 25 Al 29 DE FEBRERO DE 1992 . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . ~ . . . . . . . . . . . . . . . 
DIA 25 DE FEBRERO DE 1992 

Zona Hércules 18:00 hrs. 
CINE HERCULES (Teatro Martín Torres) 

COLONIAS 
LOMA DORADA 
CALESA 
HERCULES 
CA~ ADA 
LOMAS DEL MARQUEZ 
RANCHO SAN ANTONIO 

BOLAAos · 
GAMITOS 
ARBOLEDAS 
CONSTITUYENTES 
PE~UELAS 
MENCHACA 

AMERICAS 
SAN PABLO 
SAN JOSE EL ALTO 
AMAZCALA 
DESARROLLO 
SAN PABLO . . . . . . . . . . . . . . . . ~ . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

DIA 26 DE FEBRERO DE 1992 
Zona Satélite 18:00 Hrs. 

AUDITORIO SATELITEGrieta S/N entre Cascada y Av. Piedra. 

COLONIAS 
SATELITE 
LOS SAUCES 
CERRITO COLORADO 
GARAMBULLO 
ROCIO 
INDUSTRIAL 

OBRERA 
LOMA BONITA 
FOVISSSTE 
INSURGENTES 
JOSEFA ORTIZ. . 
DE DOMINGUEZ 

COSMOS SATELITE 
SAN PEDRO MARTIR 
CAMPO MILITAR 
TINTERO 
SANTAMONICA 
CARRILLO PUERTO 

• • • • • • • • • • • • • • • • • • • • • • • • • • • • • • • • • • • • • • • • • • 
DIA 27 DE FEBRERO DE 1992 

Zona Lomas de Casa Blanca 
SALON CANACOPE 18:00 Hrs. Constituyentes No. 35 Pte. 

COLONIAS 
I.OMAS DE CASA BLANCA LAZARO CARDENAS PRESIDENTES 
COMERCIANTES AZTECAS REFORMA AGRARIA 

• • • • • • • • • • • • • • • • • • • • • • • • • • • • • • • • • • • • • • • • • • 
DIA 28 DE FEBRERO DE 1992 

Zona centro y las siguientes colonias 
AUDITORIO GENERAL ARTEAGA 18:00 HRS. 

COLONIAS 
CENTRO LASPE~AS 
LA CRUZ TECNOLOGICO 
SAN FR.A.NCISQUITO ALAMOS 
CARRE'fAS SANTA MARIA 
JARDJNESDE QRO. FRATERNIDAD 
SAN JAVIER LA ERA 
LOS CEDROS LA CAPILLA 
LA TRINIDAD PRADOS DE LA CAPILLA 
LAS HADAS EJIDO MODELO 
CERR.ITO ENSUE~O 
TEPETATE LOMAS DE QUERETARO 
POPULAR LAS GRNAJAS 
ESPA~A JARDINES DE LA 
SANTA CATARINA HACIENDA 
SAN ANTONIO DE LA MANSIONES DEL VALLE 
PUNTA CRUZ DE FUEGO 
SAN GREGORIO EL POCITO 
LOS MOLINOS . SAN JOSE pE 
GIRASOLES LOS OLVERA 
NIROS HEROES MAGISTER~AL 
CAMPANAS TEJEDA 
UNID. HAB. EMILIANO ZAPATA 
MODERNA SAN ROQUE 
SAN ANGEL · ARQUITOS 
CARRIZAL QUINTAS DEL MARQUEZ 
PORVENIR MARQUEZ 

PALMAS 
PANAMERICANO 
VILLAS DEL SOL 
OBSERVATORIO 
VILLAS DEL SUR 

· VALLE ALAMEDA 
CIMATARIO 
ESTRELLA 
BUROCRATA 
VISTA ALEGRE 
PRADOS DEL 
MIRADOR 
CASA BLANCA 
LAS MISIONES 
~ALAUSTRADAS 
ARAGON 
MERCURIO 
PEDRO 'ESCOBEDO 
QRO. 
ELPUEBLITO 
SANTA BARBARA 
LA NEGRETA 
BALVANERA 
LAS PLAZAS 
LA FLORIDA 
LINDA VISTA 

Ropas de vestir en marcas de prestigio 
Aceptamos sus trajetas de crédito 

Horario corr_ido de 9:00 A.M. a 8:00 P.M. 
AV. UNIVERSIDAD 19 PTE. TEL 12-43-13 QUERETARO, ORO. 

/ 

MUEBLES ARCO IRIS 
Av. Universidad No. 23 "A" Pte. 
Col. Centro Querétaro, Oro. 

Tel. 16-08-18 

Bases de madera 
matrimonial - individual 
Colchones ortopédicos· 

Ropero~ 

COMEDOR 
VEGETARIANO 
Vérgara 7 Sur 
Tel. 14-10-88 

TIENDA DE PRODUCTOS NATURALES 
DESAYUNOS, COMIDAS Y CENAS. 

ENERGETICAS, ENSALADAS, ENCHILADAS, 
AMBURGUESAS, HUEVOS AL GUSTO, TES, 
HOT CAKES, AVENA, CHOCOLATE, ATOLE, 

YOUGURTHS, JUGOS, LICUADOS, 
COMPLEMENTOS ALIMENTICIOS. 

GRANOLA, ALFALFA, VITAMINAS1 CEREALES, 
SOYA, AMARANTO, AVENA, ESPIRULINA, 
INCIENSO, CREMAS FACIALES, POLEN . 

MIEL, JALEA REAL, VENENO DE ABEJA, 
POLEN, PRODUCTOS DIETETICOS 

'VIS. ITENOS LUNES~ SABADO: - DE 8.00 A.M. 
. A 9:00 P·. M. 
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Reflexiones desde 
el Seminario 

Amistad: el riesgo como 
alternativa 

Antonio Arvizu y Filiherto Cruz 

" ... El que siga buen camino tendrá sillas 
peligrosas que lo inviten a parar ... " 

Si/vio Rodríguez. 

La amistad no nace de una seguridad llena de calma, 
antes bien se perfila como una respuesta de buena fe, 
susceptible de ser traicionada pero intachable de tan 
convenfida; deviene como sensibilidad atenta a las 
necesidades de otra libertad no a u tosuficiente. 

Pretensión nada fácil es intentar ser amigo. El 
amigo resuelve la vida en la compartición, sabe que 
el caro precio de estar con otros merece la apertura 
hacia los otros; la amistad multiplica los beneficios 
cuando sabe dividir las desavenencias. 

La sintonía de las amistades no anula la 
espontaneidad, sino que genera entre sí un ámbito de 
donación tal que hace oportuna la persistencia. 

El amigo es capaz de ser liberado por su voluntad 
de da1 la cara a los otros. 

Al liberarse libera, al dar la mano se sana. 
Úl amistad sintetiza lo mejor de lo humano, esa 

generosidad nacida de la confianza ajena, mejorando 
nuestra inteligencia del m11ndo y del hombre. 
El amigo es amante de la vida de los otros, la da, la 

vive, la contempla. Amistad sin amores un embuste, 
es mero engranaje. 
El desaffoqueconstituye la amistad se patentiza en 

los obstáculos que se median para interpelar 
creativamente al otro. 

El poder de pensamiento se apasiona vitalmente 
con la amistad, sin que el disentir en aquél aniquile 
a éste. 

La disolución de la amistad se veri-fica cuando en 
el corazón desértico del otro hay indiferencia a la voz 
que llama y se extravía en el laberinto brumoso de la 
insinceridad. -

Si ser amigo significa amistad "con" (supone 2)a 
diferencia del amar que es un amor"a" (requiere de 
1), entonces la g:uantfa de la amistad no es el amor, 
sino la oportuna acudida a una buena fe en espera. 

Se trata de crear espacios de encuentro entre 
libertades indómitas que exigen fidelidad generada 
desde un acuerdo interno sin reclamo pero 
incondicional¡ es pues la libertad de someterse al no 
abandono. 
La fidelidad del amigo no descansa en el requisito 

de constancia solicitado com~ advertencia, sino que 
se apoya en el permiso a ca liada m en te concedido de 
la prestancia. 

El sostenimiento de la amistad justifica nuestra 
esperanza del cambio sin engaños, de lo contrario 
toda novedad está amenazada de antemano a ser 
advenimiento forzado por el tedio. 
Sólo en la amistad el testimonio goza de credibilidad, 

solo la amistad tiene palabra porque es quien tiene 
facultad de objetar sin coerción, de disentir sin 
sensurar. 

El pronunciamiento por enemistad enajena el 
diálogo, critica sin fruto, genera violencia. 

Siendo un don, la amistad es pura gratuidad, no 
ambiciona, lo único que conquista es la libertad; no 
como actitud esclavizan te, sino orientada a sendas 
realizaciones. 

Don Federico 
Rodolfo Armenta Orduño 

En la actualidad los medios de comunicación dedicados 
a la cultura están a la deriva y por los visto no existe ánimo 
alguno en su reestructuración. u mayoría de ellos, radio, 
prensa y televisión corren el riesgo de caer en la inercia o, 
para decirlo a tono con la modernidad,.desaparecer. 
De una déeada a la fecha los medios de comunicación en 

nuestro país no han cambiado, tal vez ellos tambien sean 
en este momento víctimas del agandalle empresarial, lo 
cierto es que no han podido cristalizar estrategias 
planeadas años atrás, para ello han contribufdo varios 
factores, por mencionar al~unos: la falta de una política 
veraz en lasáreasdecomun»eaci6n social-estatal y federal, 
la carencia de capacidad de los funcionarios que las 
diseñan, nulo apoyo de instancias gubernamentales para 
hacer funcionar sus propios m~s-media y por á !timo la 
más probable y comán entre nosotros, la subordinación 
que se establece por contactos familiares, lazos políticos 
y /o relaciones amistosos entre quienes regentean dichos 
medios; anteloevidente,ayermedícuenta que era urgente 
un cambio en el cuadrante rediofónico local, tal vez 
soportar la decrépita programación de Radio Universidad 
o fa siempre ausente- en pragramación regional- Radio 
Tecnológico de Cela ya, era tomar un respiro en la sondas 
hertzianas que entran por la puerta de mi casa. 
De antemano se sabe que éste es un momento crítico para 

cualquier proyecto artfstico alternativo, se siente un gran 
desá_nimo en quienes se han mantenido en mensajes 
pol?ulares y alejados de las orlas comerciales, dado la 
actitud de cerrazón ante propuestas diferentes, de tal 
manera que aquellos intentos considerados portadores de 
mensajes no metalizados aparecen hoy como animales de 
extinción. 

Don Federico; antes, cuando Radio Querétaro empezó 
a sonar todos creímos que ya para siempre tendríamos 
literatura en el aire, escucharfamos rock del q_ue no se 
permite poesía a cada rato, jazz, blues, un notictero bien 
estructurado, másica nuestra -la mexicana, pues-, sin 
voce~· Jgonizantes y comentarios bobos que en realidad 
comentan poco, y qué importaba si la radio aquella era 
operada por niños-T ec, T ecoloti tos o a prendí ces de yuppies 
de la cultura, loimportanteesque la radio sonaba y sonaba 
bien llego usted y en menos de un santiamén tuvo propuesta 
diferente que no por ser diferente es la mejor. 
Sabe don Federico:en la ciudad existen 12 radiodifusoras 

comerciales de las cuales cada una lanzan en_ promedio 
diario 432 bombarderos llamados comerciales. ¿Para 
qué?, es mi pregunta, mover el botón sintonizador y 
encontrarme en Radio Querétaro a Mocedades o Ana 

DEPORTES 
"Chivas" del Guadalajara 

¡¡ Los Campeonísimos !! 

Gabriel, si anteriormente a la misma hora y en la misma 
estación se escuchaba a la Panchita o al Trío Gamica 
Ascencio. Desde esta perspectiva no encuentro en donde 
ubicar a "su radio" si en el rubro de las culturales o en el 
interés comercial que cada día se oye más palpable. Al 
parecer al sistema tecnócrata nuestro la cultura resulta 
oeliwosa inclinándose por favorecer proyectos mas 
''dingibles''. 

Fíjese don Federico, existimos gentes que por alguna 
raz6n no frecuentamos la televisión y por otras menos 
importantes permanecemos buena parte del día en nuestras 
casas, y es allí donde las.horas vuelan o se entronizan y el 
único acompañante es un buen programa radiofontco, 
estoy de acuerdo que en todo entorno cullural debe haber 
cambios y ejemplo de ello está en el gusto que me da 
escuchar la hora cada momento lo de la temperatura no 
tanto, siento como si quisiera repetir el esquema de un 
canal telecableado en el que a media mañana se les va en 
repetir información sobre aires y ventizcas que en verdad 
a pocos interesa; en lo ~rsorral me sentía orgulloso que la 
rúbrica de identificact6n de Radio Querétaro la hubiese 
hecho un ecxelenre músicoavecindadoen el estado hasta 
de eso nos privó usted, ¡qué barbaridad!, se siente una 
especie depresión para quelosrequerimientosseconsumo 
artístico del púbhco sean otros, ejemplos sobran; un 
consorcio radtofónico nacional. 

Ante la evidente firma del tratado trilateral del libre 
comercio ha iniciado por desaparecer proyectos 
alternativos aun cuando un buen raiting para crear 
estaciones atractivas para los neo-fenicios de Estados 
Unidos y Canadá que se interesan en comercializarespacios 
rediofónicos en idioma inglés (sale radio Alicia y entra 
radio Express). 
Tal vez, don Federico, en el fondo me niego a aceptar un 

comentario que hiciera un funcionario que ha permanecido 
en la hoy llamada Secretaría de Educación de que en este 
sexenio no habría voluntad polftica para impulsar la 
cultura cuando observo que el en ton ces candidato prHsta 
a la ~ubernatura y su señora esposa inauguraban 
exposiciones plásticas anodinas. 

Don Federico, ya para terminar, una sugerencia nada 
más: ahora que avanza la tecnología y nos llega la 
multirradio digital, la estación que usted ha valorado 
como cultural tiene ante sí la oportunidad de enviamos 
una programación ininterrumpidamente a lo largo del 
día sin comerciales oficiales ni locutores cuyas voces 
piden descanso. 

DEP0RTE 

'' Del Pato '' 
DONDE SE VISlTEN LOS CAMPEONES 

Distribuidores 
de las Marcas 

de Mayor 
Prestigio en el País 

~ !Al Av. del 57 No. 9·A 
~ Tel. 12·33·90 

Precios Especiales 
Empresas 
Escuelas 

y ·Sindicatos 

Madero 191 
Tel. 16-84-05 

~~· • ~ 
l.aJ ~aS ~RRCIS Tel. 14-17-77 /'IPi:PiD/ 
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LA LEY DEL TALION La realidad de Carlos Montemayor 
Por: El Marquez de Matlazincas 

Saluti Contenti para todos ustedes 
amigos .... iniciamos hoy coA la 
reciente visita del gran jefe Carlos 
Salinas de Gortari por tierras 
queretanas, en ocasión .del 75 
aniversario de la promulgación de 
nuestra Carta Magna ..... dur:Jnte su 
estancia, el presidente sostuvo 
concertación con grupos étnicos, 
industriales, hombres de negocios y 
gobernadores de los 
estados .... .todos -de alguna manera
sacaron provecho en sus 
exposiciones y sólo habrá que 
esperar la resolución definitiva a sus 
planteamientos .... . también fue 
notoria la visita a esta ciudad del 
Ingeniero Cuauhtemoc Cárdenas, 
dirigente de la tercera fuerza más 
imponante, políticamente hablando
de todo el país, para celebrar 
igualmente, la conmemoración del 
75 aniversario de nuestra Carta 
Magna ..... Cuauhtemoc Cárdenas se 
pronunció por una nueva 
constitucionalidad y por la no 
reelección, defendiendo los 
preceptos por_ios que murió mucha 
gente en la Revolución ..... unas 20 
mi.J personas, incluyendo 
delegaciones de diversas partes del 
país, lo acom~ii.aron en el acto que 
~ llevó a cabo frente al Teatro de la 
República , donde paradójiaunente 
ho ras antes y e n e l inter io r , e l 
Presidente Salinas de Gortar i v los 
tres pode res d e la U r1i ó n, 
celebra ba n los 7'5 aii.os de la 
Constitución ..... A PROPOSlTO, se 

hablo de la reanudación de 
relaciones Iglesia- Estado, 
estableciendo que cada quien 
ejercerá sus facultades con algunas 
atribuciones políticas , pero sin 
~rticipar directamente en asuntos 
específicamente del Estado ..... otros 
que también resultaron 
beneficiados, fueron los de 
Seguridad Pública, que recibieron 
120 patrullas para garantizar la 
seguridad y la paz social .. .. .. ahora 
lo que hace falta son choferes para 
las patrullas y sobre todo, gen re 
responsable que cuide el equipo y 
sea utilizado exclusivamente ~ra el 
servicio ... Y SIGUEN las protestas 
por la actitud pasiva de las 
autoridades municipales, ante los 
problemas de ciudadanía, mientras 
el Presidente Municipal dice 
ignorar los daii.os en virtud de que 
nadie se queja ... ¿será que el 
Presidente Municipal no vive en 
Querétaro? ... A los comerciantes 
ambulantes no los dejaron ni 
acercarse al Presidente, por lo que 
se quedaron con las ganas de 
exponerle sus problemas y pedirle 
su pronta solución ... y no ol v ide 
usted que "aquel que nace panzón, 
ni aur-que lo fajen de chico" ... ah, se 
me ol vidaba comenta rl es qu e a l 
pa rece r esta vez si te ndra 
reco noc im ie nto la Co mis ió n de 
Derechos Huma nos, y co n las 
at r i buci o n es oto r ga d as 
juríd icamente. ya están trabajando 
act ivamente. 

La Guerra en el Paraíso 
"Los que no estuvieron quieren saber 
de los participtulles de la historia". 

( Noel Nic~Jla) 

Dionicio l\1unguía J. 

·' Para quienes no tuvimos la conciencia de la 
historia, la oportunidad del análisis en directo. 
cuando los hechos y las acciones ocurrieron; 
para quienes la leyenda se transformo en 
silencio. en lluvia de papel y palabras que 
acallaron una voz, una vida, un pensamiento; 
~ra quienes no sintieron o no pudieron sentir 
el dolor de la muerte lejana, de los hijos 
desaparecidos, de la guerr_illa y los presos 
tOrturados; para quienes no tuvimos la 
oportunidad de la historia, la sabiduría de los 
que se atrevieron, de los que hurgaron en la 
nariz de los ~!dados y hallaron la desidia de los 
pueblos; para quienes sólo el recurso de la voz 
ha servido y ha tenido la poca oportunidad de 
expresar su pensamiento, es este libro". 

De alguna manera este debió ser la 
dedicatoria, estas pal~bras que no han surgido 
de mí, sino de las palabras de Lucio Cal.xlfm y 
sus hombres que se montaron en la sierra de 
Guerrero y decidieron luchar a pesar de los 
miles de soldados que los buscaron, a pe&'lr de 
las traiciones v los muertos. Carla> Montamavor 
ha escrito un documento. un texto a donde oon
sultar la historia oculta, la no oficial , de lo que 
sucedió en aquellos ai'ios cuando aün eramos 
nii'los algunos, y jóxenes imberbes otros. 

Guerra en el paraíso no es tan só lo. co mo 
pretenden los jilguerillos. una novela. sino un 
relato que une a la leyenda con la realidad . al 

LA MANOS 
Y TU.S 

_FIESTAS 
SERAN MAS 
ORIGINALES 

¡FUERA DE SERIE! 

mito con el hombre, hombres con lugares 
conocidos, caras anónimas con pueblos 
arrasados por la milicia . Montemayor no 
propone nada fuera de lo común, algo nuevo, 
sino tan sólo da fe de una lucha que fue 
minimizada, es:ondida entre archivos oficiales 
y batallones de infanrería .. Aqui no se revela 
tocl1 la verdad, pero si gran ~rte de elb. Aquí 
no se dice todo, pero muchas cosas quedaron 
claras. Sea lo que sea, Lucio Cabailas ya puede 
ser considerado un hombre y no un mito, un 
hombre y no una leyenda. 

Guerra en el paraiso presenta partes de 
aquella historia que se escribe en los libros de la 
tierra y que nunca pasa por las escuelas, pero 
también realiza un análisis profundo de las 
causas , del pensamiento que arrojó a los 
hombres de Guerrrero a la lucha armada, a la 
muerte en muchos de los casos, a la traiGión 
oficial y de com~r'leros. Carla> Montemayor es 
un escritor que ya puede decir que ha escrito el 
libro que quería escribir, no el mejor ni el mas 
vendido , sino el que uno quiere escribir. en 
donde se demuestra el amor por In literntum. y 
en este caso, por la verdad . ¿Novela testimonial 
o testimonio novelado" Que mds da. Ah r esta el 
libro. las palabras y los hechos. b historia y la 
historia . Ahí están los nom bres y los sitios, los 
ros tros y las muecas. A h i es ta 1:1 part e de In 
verdad que nunca fue dicha. 

SOL Y TESSY se ponen a tus 
órdenes en el 14-02-63 y 12-04-62 

IMITACIONES, CONCURSOS, PREMIOS, BAILES ... 
1 Rop• d• v••t&r •n ~•re•• de preat&g~o 

Acept••o• eu• t•rv•t•• d• cr6d-~o 

JUGUETE EDUCATIVO Y PROMOCIONES PARA BEBE 
,,,.,,~ 

EL SiOF L DE T SSY .,,,,, \' 
Y SU BEBE ESTRELLA 

GHIOVANNA DELGADO ESQUINCA 

Le invitan a sus promociones de jugu.ete 
educativo y novedades para bebés 

JOYERIA NEOYORKINA DE FANTASIA 
Y BOLSA DE PIEL IMPORTADOS 

HIDALGO No. 82 TEL 12-04 62 

L ~ HO~•~•o corr~do de 0:00 •·•· A •:oo P ~ •· 
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o 
DE QUERETARO. S·.A. DE C.V .. 

DODGE 

CHEVROLET 

Facilidades de Crédito 
F;ntrega Inmediata 
Contado M~jo_rr·Precio 

Km. 21 o AJ ltapsta Mé-xico Ouerétaro 
Ouérétaro. Oro. 

Tel. 13--47-()4 
Cehlar: '9041-970238 
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Desde el sótano 

Amor al • • VICIO Un sitio más allá del , 
( ... este 14 de febrero) corazon 

José Luis Alvarez Hidalgo Luis Enrique de J. Durham Reséndiz 

No me resigno a la queretanidad. Y no me resigno porque, en libertad de elección: me duermoomedesvelo, me emborracho 
mucho, también soy queretano. Desgracidamente, muchos onomeemborracho,mevoydeputasonomevoydeputas, 
queretanos no tenemos la culpa de ser así: queretanos. Y me así de simple. 
estoy refiriendo a nuestros gobernantes. Voy a los hechos. El El crear una zona de tolerancia o "zona roja" me parece 
pasado 14 de febrero iba con todo el ánimo de tomarme unos que sería una solución acertada, una zona en las afueras de 
tragos con los cuates: ¡vamos a comprar algo! -fue la consigna la ciudad donde no se moleste a nadie y donde podamos 
general. Era viernes, eran las 11 de la noche (ya me había refugiamos aquellos 9ue cada fin de semana nos place darle 
despedido de mi noviecita) y salimos en carrera a la vinatade "salud" al cuerpo y vtgor al. .. cuerpo. 

Son las 6:40 de la tarde de un día en enero, ya 
anochece.y una leve llovizna contienza a caer, el 
viento guía mis p3soscon lentitud y poco después 
medo y cuenta que he llegado a la vfa del tren,a 
lo lejos se escucha el frenético rugir de una 
máquina, pareciese que me llamara y de 
in.media to volteo buscándola distinguiendo a lo 
lejos su único y luminoso ojo, me ciega con su luz 
y mi mente viaja. la esquina parallevamoslasorpresa dequeestabacerrada. No Querétaro es ya una ciudad grande, no puede seguir toda 

sóloesa,todaslasdel rumboymásallátambién. Elcasoesque la vida con el disfraz de fueblito donde todo mundo se 
fuimos a dar ala única que abre hasta las 12:45a.m.,localizada conoce. Querétaro no ese Querétaro.de antes, ha crecido 
en Circunvalación y que por supuesto parecía la entrada al enormidades en todos sentidos, es preciso reconocerlo y 
juego América-Chivas. Estaba hasta la madre (la vinatería y desterrar ese regionalismo barato que sólo nos sepulta en un 
yo ... por supuesto). tradicionalismo reaccionario y falaz. El vicio y los viciosos 

Ta 1 parece que el gobierno Burgués (por lo de Burgos, claro hemos existido siempre y ahora somos más porque la 
está) y sus compinches (me refiero al presidente municipal, población ha aumentado considerablemente. Si a la 
claro está) han emprendido una cruzada sin precedentes en mojigatería gubernamental le perturba aceptar esta nueva 
contra del vicio para calmar la exacerbación de las buenas realidad, es harina de otro costal, los hechos son los hechos 
conciencias. También me enteré que se clausuraron cinco y hay que tomara! toro por los cuernos y no encerrarlo para 
centros nocturnos -"antros de vicio" en el idioma siempre en el corral. Querétaro necesita una zona de 
gubernamental- por considerarse viola torios de la tran~uilidad tolerancia, no un toque de queda. 

Empiezo a escuchar una dulce y ótmica música 
que va aumentando su candor, entra a mí y se 
po~esiona de todo el cuerpo; éste se hace 
transparente y puedo ver los órganos vitales, 
hígado, estómago, intestinos, pulmones y ... 
¡c.oraz6n!, es bello cuando late pero aún más 
cuando ama, lástima , la visión se ha ido ya no 
volverá, en fin. 

y las. buenas costumbres ciudadanas, hecho aplaudtdo por El vicio llegó a Querétaro, y estamos muy enamorados. 
diversos sectores de la sociedad e incluso medios de Feliz Dfa de San Valentín. 

Continúo mi andar junto a los rieles, poco a 
poco se acerca aquel inmenso monstn10 de metal 
hasta que al fin pasa junto a mí desatando una 
violenta ráfaga de aue que mueve mi ropa y 
cabellos, llega entonces otra visión, pero ahora 
de una obscuridad total, esta vez no ha y música 

comunciación impresa, no digo nombres para !lO ofender la 
"moral" del gremto y repudidado por los que aparentemente 
conformamos la marghtaüdad de esta ciudad: los viciosos. 

Ingenuamente el gobierno piensa que con esta medida se 
'reducirá el alcoholismo, la prostitución, el libertinaje 'i todas 
esasanómalasconductasnopropiasdeuna ciudad"civihzada". 
Craso error. Esto sólo demuestra ineptitud y una profunda 
ignorancia de las motivaciones del ser liumano. A los que nos 
encanta el chupe, bailar con putas y coger con putas, novan a 
erradicarnuestras aficiones con actos represivos; al contrario, 
las van a fomentar, porque lo prohibido stempre será una eterna 
tentación y si no hallamos lo que no queremos en una parte, lo 
iremos a buscar a otra, aún siendo en forma ilícita, porque 
alcohol siempre va a haber y putas siempre van a existir. 
Déjense de cuentos. 
Por otro lado, estoy de acuerdo y respeto que existan muchos 

queretanosque no suelen tener vida nocturna: cenan temprano, 
dan un besito a los niños, se encierran a ver televisión y se 
duermen calientitos; pero, ¿qué pasa con losqueretanos'que 
somos borrachos y putañeros?, ¿tenemos forzosamente que 
imitar esos hábitqs de sagrada familia atin cuando nos arda la 
sangre por ir a reventamos? el problema se reduce a una 

Educación de la Sexualidad 

Luciérnagas artificiales 
Elizabeth Contreras Colín 

El domingo pasado tuve la oportunidad de 
asistir al cine, después de mucho timepode no 
hacerlo, básicamente poque no encuentro 
mucho qué ver pues las películas son muy 
comerciales o muy sin chiste, o muy violentas, 
y ésto tiene tiempo delresentarse as(. P.ero 
ahora esperaba que stamos todos b1.en, 
dirigida porGiuseppe Tomatoreycon Marcelo 
Mastroianni me resultara gratificante. 

Encontré, curiosamente, que Tomatore 
vuelve a trabajar con dos personas que habían 
estado en su CmemaParadiso, uno, el niño que 
hace el personaje "casi" principal y que despertó 
missentimientos matemales(tenerun hijo así, 
o se un hijo así...). Y Ja otra, quien hace el papel 
de madre en Cinema Paradiso y también de 
madre en Estamos todos bien. 
Y puede ser que no ha ya sido una película de 

excelencia, pero tuvo momentos en que a una 
buena parte del ptiblico "le mueven el tapete", 
incluída por supuesto yo. El manejo de la 
imposibifidad tmpuesta internamente para 
establecer nuevas relaciones amorosas a la 
edad del protagonista de la cinta (quien además 
es poseedor de una soledad extrema visto desde 
ojos externos y que necesita que los demás le 
pregunten cosas para establecer vínculos 

pasajeros)<la hija modelo amamantando a su 
hijo después de un desfile de modas y su pape! 
como madre soltera o como mujer sin 
compañero; el nietoadolescentequeembaraza 
a la novia en un acto de "ignorancia", del hecho 
de ser padre a su edad (preciosa su intención de 
revivir las luciérnagas periaasen el recuerdo 
de muchos que las admiramos todavía en 
sueños, aunque en la cinta hayan sido 
luciérnagas artiflcales) y tantas situaciones 
amorosas y cotidianas y tantas otras terribles 
como una plaza llena de aves muertas me 
parecieron bastante gratas y conmocionadoras 
e hicieron que no me arrepintiera de haber 
dejado la videocasetera en casa sin sonidos e 
imágenes. 
la salida también me sirvió para enterarme 

que como "próximo estreno" (que puede ser 
hasta el otro año, como a veces se maneja la 
cartelera) se pasará la película Cape F earque 
no sé si sea buena ~ro que me garantiza afgo 
la presencia de Robert de Niro como 
protagonista. En éste momento ha descubierto 
usted dos situaciones que ti en. en que ver con mi 
vida personal: mi pasión por' el cine y por el 
actor que le acabo de mencionar ... 

j 

sino gritos, el terror y miedo corren por mis 
venas, no alcanzo a comprender lo que esta 
pasando en aque1lügar, de pronto aparece 
un corazón sangrando con un horrible color 
negro y detrás de él se ve una silueta 
encadenada al piso, me acerco para 
distinguirlo y con asombro veo que soy yo 
mismo, ya comprendo estoy preso de mis 
propios sentimientos heridos, mis fracasos, 
mis frustaciones y mis errores que no he 
podido superar, un grito surge de mi 
garganta a manera de lamento y todo aquello 
desaparece regresando a los neles de fa vía, 
las lágrimas mojan mis mejillas, ese viaje a 
aqueflugar más alla del corazón fue como 
ver mi propio martirio, un monstruo que 
encadena mis pecados uno tras otro como 
los vagones de un tren, pero que ellos mismos 
por su propio peso pueden sucumbir, los 
superaré ... sí, para ser y hacer feliz a mi 
amada. 

El ritmo del sonido y del cuerpo 
Por Miguel A. Rodríguez 

El viernes 21 se realizó la Conferencia "La interacción entre la música y Ja danza", 
a cargo del músico mexicano Luis Rivero, en el auditorio del Centro Nacional 
de Danza Contemporánea (Cenadac). El objetivo, lograr un acercamiento entre 
el quehacer musical y el dancístico. 
Ante un público compuesto principalmente por estudian tes del centro y bailarines 

de la Compañía NaCional a e Danza Contemporánea, el m t1sico expresó su punto 
de vista acerca de la mtisica y la danza, artes a las que considera que nacieron 
juntas, y que se desarrollaron en forma independiente, siendo en el siglo XX, la 
época de su reunión en busca del rescate de su origen. 

El maestro Rivero expresó que no es necesario para los bailarines tener una 
formación musical, basta con entender el ritmo interno de su cuerpo para 
acoplarlo al trabajo de grupo. Debe een trar su interés en el nivel sensual y en el 
emocional, ya que el estudio formal de la música les quitaría tiempo para Jos 
ensayos y las presentaciones. 
Además puntualizó que tanto el másico como el coreógrafo deben trabajaren 

conjunto, para crear cada uno su obra, la cual debe unirse en ritmos, acordes, 
movimientos y cambios sobre un escenario. Para ejempl.ificarlo anterior cito el 
trabajo realizado en conjunto con la Coreografa Guillermina Bravo con motivo 
de la cJausura de año de hqmenajes al pintor Rufino Tamayo. Dicho trabajo 
llamado "Constelaciones" partió de una idea de la maestra Bravo y juntos 
desfués de platicas, entrevistas y de investigaciones lograron montar su obra. 
Luts Rivero considera a la m lisica como el motor de los reflejos, y que en la danza 

se necesita demtisica bailable, porque de locontrariose dará una sepración entre 
los sonidos y la imagen corporal. No toda la música se puede convertir en {>a sos 
de baile, se necesita de partituras originales o en caso contrario de adaptaciOnes 
para lograr puestas en escena. Es necesario contar con mtisica funciOnal, que 
tenga un hilo conductor, como en el teatro. Que se pueda hablar tanto en sonidos 
como en imagenesal espectador, el cual no necesita ser culto, pero si sensible para 
e.n tender lo que ve. 
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La Universidad Autónoma de Querét~<>, fu~ra 
del campeortato de Educación Media Superior 

Arturo Arreola e.1rdenas, coordinador 
del Deporte y Recreación Universitaria 
de la UAQ habla sobre la salida de la 
Universidad Autónoma de Queretaro, del 
toTneo Estatal de Educación Media 
Superior a celebrarse del14de febrero al 
6 de marzo, y en el cual participaría en 
natación, atletismo, besibol, futbol, 
volibol y basquetbol. "Recibí un oficio 
del Consejo Nacional del del Deporte 

· (Conde), organismo dependiente de la 
Comision Nacional del Deporte, donde 
se nos impide cualquier participación en 
los eventos de la Educación Media 
Superior, por tal motivo no nos Jlegó 
ninguna invitación a participaren dicho 
torneo". 

En este caso -continúa
" nombramos una persona que fue elüc. 
José Luis Ulloa Espinoza (él es que debería 
de estar al tanto),sele diÓla información 

Por Ma. Guadalupe Toledo 

parcializada y por otro lado tiene que 
cumplir con algunas obligaciones en la 
Escuela Preparatoria". "En este sentido, 
yo siento que es responsabilidad del 
lndereq dirigirse a la UAQ, por conducto 
del Secretario de Extensión Universitaria, 
Salvador Guzmán Rodrí~ez, pero si a él 
no le llega la invitactón a nosotros 
tampoco. 

Por tanto, añade, desconocemos las 
activi darles que se están llevando a cabo, 
ya que en lo personal yo estaba en ontacto 
directo con el Indereq, gestionando los 
apoyos y la organización del evento de 
Educación Superior. Creo, pues, que el 
Instituto me pudo haber comunicado la 
situación de la Universidad en el torneo; 
resulta de que hay varios documentos que 
se tenían que firmar como fichas de 
control y seguimiento, cédula de 
inscripción, registro por tres copias, 

credencial del jugador y si a alguno de 
ellos les faltaba una firma, el código 
postal o la solicitud estaba escrita a mano, 
era rechazado el jugador. 

Nosotros nos dimos cuenta de que a 
otras instituciones, el mismo lndereq 
permitió hasta el día 18 de febrero hacer 
algunas correcciones respecto a la 
documentación de algunos jugadores de 
esto se dieron cuenta varios alumnos, de 
la Universidad, ante lo cual protestaron 
energicamente. Creo -dice para concluir
que debe~emosde traba jarde una manera 
más unida, y con un rspeto irrestrlcto de 
los representantesdelasinstituciones con 
la finalidad de J?Oder servir a los 
estudiantes-deportistas y propiciar el 
desarrollo del deporte en el Estado, 
dejando de lado todas aquellas acciones 
que lo impidan . 

_Adelante, el Alma Muriel en el concurso de escoltas 
La secundaria del Cole
gio Alma Muriel obtuvo 
el primer lugar en el 
concurso especial de 
escoltas realizado el8 de 
febrero en la Plaza de la 
Constitución. E segundo 
lugar lo obtuvo la prepa
ratoria del mismo colegio. 
Como jurados estuvieron 
elementos del Penta tblón 
de Querétaro, miembros 
del Ejército Mexicano y 

~~i!~~ .. ,..,.-±~~WIJtij~:~ "personalidades de la 
época de oro del Pen ta 
queretano", según infor
móJorgeMartfu Hemán
dez Cortés. Elll de abril 
será el XIII Concurso 
Estatal de Escoltas en el 
Jardín Obregón. Este 24 
de febrero será el ya tra
dicional desfile de bande
ras por las J?rincipales ca
lles de la ctudad. 

Cosas del deporte en San Bartolo 
Hasta balazos hubo luego del partido de beis 

En el campo deportivo de beisbol en San 
Bartolo ocurrió -el domingo 16 de febrero
un suceso nunca antes visto, todo fue ha 
causa del encuentro del juego sostenido 
entre los equipos de beisbol de SanAn tonio 
Calichar, Gto., y la Colonia de los Angeles, 
Qro. 

Reynaldo Hernández Hernández 

mundo hizo lo mismo! ¿Cómo lo hicieron 
para escaparse? ¡No sé! Después de haber 
muchfsimopáblico, miles de almas, tocios 
volaron. 

-¿Por aquf oí decir que hubo bala cera es 
cierto? 

Hojalá que ya no tomen bebida en 
exceso referente a el alcohol y se siga 
llevando el lema de lQs auténticos 
deportistas ... MENTE SANA EN 
CUERPO SANO. 

Hacemos una auténtica petición de 
preveer medidas al deporte, a la üga 
Municipal de Villa Gorregidora, Qro. 

Comentarios de 
un Villamelón 

¿De cuál tomaron 
Vázquez Mellado? 

Aunque en eso de los vinos los Vázquez 
Mellado se las saben de todas todas, mucho 
nos suponemos q,ue durante la semana, se 
estuvieron "e m pupn do" sus bu e nos litros de 
agua "tlacoltiana"; de otra manera no se 
explica como tuvieron a losdelAmélica en 
la lona con todo y su flamante estratega 
brasileño Roberto Falca o y su constelación 
de estrellas. Ese empate que casi fué 
saboreado como una VICtoria ojalá sea el 
arranque de una sede de actuaciones que lo 
lleven a salvarse del descenso a la segunda 
división, y para que no se tome como una 
llamarada de peta te, aHí tienen a los "Potros" 
del Atlante para confirmalo ya qlle es su 
siguiente rival y cuyo resultado, cuando se 
enteren de estas lineas ya es de su 
conocimiento. 
De ser cierto lo del agua, no estaría mal que 

el señor Chaín los acompañara en cada 
encuentro, noestarfamalsienla banca junto 
con Tomás Boy lograran parar a los 
azulgrana; un resultado favorable ante los 
hijos de la ... Marca de Garcís, los pondría en 
un situación no tan angustiosa para cuando 
reaparescanene!Corregidora donde habrá 
que hechar toda la carne al asador para 
mejoruel average, porque ha y que recordar 
que en este campeonato no se va el último 
lugar de la tabla smoel que tenga el promedio 
más pobre. 

OCHO ..• NUEVE ..... ¡Yl 

La cuenta para Mike Tyson contináa y la 
pregunta que nos hacemos es si .P.?1,ra 
levantarse de la lona, luego de que Miss 
América Negra'' le conecto al mero mentón 
cuando lo demando por haberla violado en 
lo que n.os parece fue u na "pelea" premedita1ia 
por la belleza de color, la que seguramente 
en los primeros rounds de tanteo hizóconfiar 
al monarca universal de los pesadotes para 
que~t~;en un momentoquehabríol~ guardfa 
pemut10 que la muchacha con ese Juego de 
piernas que tiene lo mai~o y se las soltó, (las 
dos manos) para darle el uno dos, y nadie 
sabe si hasta el tres para dejarlo tendido en 
la cama, perdón, en la lona para recibir la 
cuenta que pudiera retirarlo no sólo de sus 
amorios pasionales sino del cuadrilátero 
para irse al reclusorio donde tendrá mucho 
tiempo para realizarsusejerciciosdesombra. 
Oj-alá que a Mike Tyson le den otra 
oportumdad para regenerarse y se vea 
rodeado porgenteque realmente lo quiera y 
lo cuide y no sólo este junto a él para 
aprovecharse y obtener los millones de 
dólares que genera porserimportante dentro 
del boxeo de paga; sinceramente lo deseamos 
porque desde Rocky Marciano (q.e.p.d.) no 
habría surgido otro peleador con puños 
demoledores como los del gorilón de Tyson. 

Todo esto provocó gran alarma pero no 
fue por los integrantesdeambosequiposlli 
mucho más de sus porras inseparables, 
más bien todo eso fue originado entre la 
gente del público -según palabras de 
algunos aficionados al beisbol-. En los 
momentos en que empezó el pleito 
estabamosnosotrosde pie comentando lo 
del juego que había terminado con un 
marcador de 8-7 a favor de San Antonio 
Calichar, Gto. 

-Bueno ... si hubo pero lo hizo otro tipo del 
páblico, lo ánicoque te puedo decir; que la 
gente se San Ba rtolo no provocó el pleito ni 
participó. Más bién fue la gente que llegó 
a visitarnos pero ya ni modo. 

ARTESANIAS Y CURIOSIDADES 

¡Cuando de pronto se oye un alboroto y 
cayó una piedra a nuestros pies lo único que 
se nos oc unió fue echarnos a correr y todo 

También hubo otras opiniones que los 
iniciadores del pleito fueron provocados 
por los equipos de futbol que defendían a 
sus equipos de lugareños hasta al llegar al 
témino de heridas en el cuerpo en donde 
otros aseguran que también fueron 
producto de una balacera. 

Ahora sólo de pensar que es el primer 
juego de la final que consta en ganar2 o 3 
juegos,segón sus reglamentos. 

.ATZIMBA 
Extenso surtido en Guitarras, 
Mandolinas, Violines y demás 

instrumentos de cuerda 
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Piden ganaderos de 
Arroyo Seco se 

investigue a Apolinar 
Mancilla 

Miembros de la Unión Ganadera Local de Arroyo 
Seco esperan la intervención de las autoridades 
estatales para poner correctivos a las 
irregularidades en que, aseguran, ha incurrido su 
presidente, Apolinar Mancilla Ca mache. En un 
oficio dirigido a LuisAlvarezSeptién, en su calidad 
de presidente de la Unión Ganadera Regional -
con copia para el gobernador del estado y el 
alcalde del lugar- senalan que Mancilla Camacho 
se ha "adjudicado funciones que no le competen" 
al desconocer y marginar a su directiva, al grado 
que ha concentrado las funciones del secretario y 
el tesorero. 

Además, los apoyos de la UGR "han sido 
manejados viciossamente" como -añaden- el 
propio Alvarez Septién "lo pudo constatar" en 
una reunión reciente. Los sementales que recibió 
·DO han llegado en su totalidad a los beneficiarios 
"y se presume que fueron desviados a otros fines", 
suerte que se observa ocurrió con una pipa para el 
ab~stecimien to de agua en tiempos de sequía. 

P1den los ganaderos serranos una "exhaustiva 
in vestigaci6n" para rescatarla Unión local en sus 
fines originales. "No dudamos que usted nos 
atenderá, tal y como usted y la hoy Senadora Silvia 
Hernández-deguienAivarezSeptiénessuplente
ofrecieron_al af1rmarque estarían del lado de las 
clases más necesitadas". Y tras calificar de 
"nefasta" la actuación de Mancilla Camacho le 
reiteran la urgencia de normalizar esta situación. 

. . 

Una familia fue agredida "y nos traen yyelta y yuelta" 
Otomíes amealcenses piden justicia 

Los dfas 18 y 19 de febrero dos programas televisivos 
norteamericanos -captado en Querltaro por cable
difundieron el fenómeno de Tiacot!z que sigue atrayendo a 
miles de enfe.rmos. Las emisiones "ucun-i6 asf" y "De cara 
a cara" dedicaron varias horas al asunto. Por otra parte el 
lng. Jesíís Cha(n deijo a este semanario que "mientras del 
gobierno federal estoy recibiendo gran a~o no entiendo 
porqui el gobierno de Queritaro me alaca. Este m-ismo trato 

·he recibido de la Iglesia. Yo soy católlcoapostólico y 
romano pero no puedo aceplar la petición que se me hizo 
para que construyera una capilla en la hacielida de 1lacote. 
no estoy de acuerdo pues para creer en Dios y en la salud 
que viene de él no se nec:esilan capillas". 

Indígenas oto míes del Barrio SeitO de Santiago Mexqui titlán 
piden intervención de las autoridades estatales para que se 
haga justicia luego de la agresión que sufrió una familia. 
Indicaron que el Juex Mixto radicado en Amealco "nos ha 
traído vuelta y vuelta" seguramente aprovechando la igno
rancia de las leyes "que ni entendemos ni nos entienden". La 
noche del16 de diciembre se encontraban en su casa cenando 
María Luisa Domínguez, Santia~o Guillermo Domínguez, 
Rosa Guillermo y Mauro Estamslao Martfnez, cuando un 
grupo de personas -Alejandro Nicolás, Félix Felipe Francisco, 
Ernesto Nicolás, Juan Faustino, Juan Nicolás y Bartolo Bias
se presentaron de modo intempestivo, allanaron su domicilio 
y los agredieron. Sobre la casa también lanzaron ladrillos. Las 
agresiones constan en el oficio 048, enviado por el delegado 
municipal al juez Unico Municipal Daniel Gómez León, y en 
el dictamen pericial número 1554/91, ex~dido por la Procura
duría General de Justicia del Estado ( 17 -Xlf-91 ). En este 
áltimo, se precisa que la señora María Luisa Domínguez, con 
22 semanas de embarazo, resultó con "dolores en diferentes 
partes del cuerpo por con·tusiones recibidas" y equimosis en 
abdomen, parte posterior del muslo derecho y cara posterior de 
la rodilla izquierda. ~ 

Los indígenas se presentaron en la redacción de E/ Nuevo 
Amanecer para solicitar que las autoridades intervengan. "No 
sabemos leer pero nos han hecho firmar papeles que no 
entendemos porque no es nuestra lengua otomí, y además nos 
"traen vuelta y vuelta". El liten ciado (del Juzgado Mixto, de 
quien no saben su nombre)está a favordeellos(delosagresores) 
y su secretaria sólo quiere que uno le obedezca sus órdenes''. 
Indicaron 9ue en el Juzgado han amenazado con "mandarnos 
la judicial'. "Queremos que el juez trabaje por la justicia, no 
por el que le pague". Los familiares de la señora Domínguez 
dijeron que ésta presenta -a 2 meses del hecho- fuertes 
hinchazones "y no tenemos ni para pagar un médico ni para 
pagar un licenciado". La familia afectada consta de 10 
miembros y el jefe de la casa se dedica al tejido de sillas de 
plástico y bejuco. 

Caja Popular LIBERTAD 
S. de S. E. de C. V. de R. L 

CON PLAZO DE HASTA 

INTERES DEL 1.9% 

·MENSUAL 

MONTO MAXIMO $130'000,000.· 
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Maestro de piano 
Hernando Lozada Vargas 

Endereza la espalda. Enderézala. ¡Que la 
endereces! Afloja la mano, más floja, más 
floja, más, está tensa, está tensa, aflójala. 
Enderézate. No mires las teclas; mira al 
frente, mira al frente. Amíno imbécil. Mira 
al frcnte.Jejejejejejeje . Demasiadotieso ... 
el que sigue. 

Yo sé que el dedo. celestial de Dios me 
eligió para serejemplode familia y orgullo 
del pueblo. Mi destino era ser un virtuoso de 
la música. Cuentan mis tías que desde 
pequeiio cantaba y bailaba bien las ranch
eras. De un modo tal que apostarían por mí, 
a que serfa músico o se dejarían cortar una 
oreja. ''Tiene una sensibilidad extraordi
naria y un oidocapazde distinguir el sonido 
de un ~itoéleun barco al de un pito de avión. 
Aún sut pitar. Con tan sólo verlos". 

Algo sucedió eutonces •. Se me echaron 
encima los años. Nunca perdfeldeseode la 
música. Iban a inscribirme en la Casa de la 
Cultura. Estaba decidido a todo. Pero nos 
dijo una señorita que no tenfanpianoen qué 
enset1a r. ¿"Por qué no lo inscriben en teatro 
o en danza? ' No, lo que yo quiero es piano. 
Primero piano, después todo lo demás. 

¡Iltscrfbanme en Bellas Artes! Nos dir
ijimos para allá. En el camino se fueron 
a nepi n tiendo, duda.ndo: "Quién sabe cuán
tocobren. Debe~rmáscaro. Alomejorno 
lo aceptan. Quizás pidan uniforme y a él no 
le gusta verse como los demás. Mejor 
regresémonos a casa". Y regresamos. 

Oímos la radio. "¡El Cedartl" sf, sí, el 
Ced;ut. Y allá me inscribieron. Había 
piano, guitarras, xilófonos, acordeones, 
órganos y todos llevaríamos nuestra flauta. 
Toda una maravilla. Iniciaríamos con un 
poco de solfeo y un poco de apreciación 
musical y termmaríamos siendo Ouf pi. 
Re$resé a casa con la panza vacía pero 
banado en tempestades de emoción. 

Yo pre tendía salvar nuestra herencia 
musical. Necesitaba desintoxicar la cul-
1ura de mi pueblo del vastodesfiledeéxitos 
de moda que la penetración cultural nos 
echaba adentro mochando raices folclóri
cas y reemplazando con melodías monóto
nas y repetitivas nuestra colorida mtisica, 
siempre intensa. 

Pretendía capturar en la memoria y en el 

sentimienloa: Revueltas, Chávez, Moncayo, 
Bias Galindo ... 
Por fin mi primer clase. Ardorosa, crujiente 
y doliente, como la primera vez. "Veamos 
JOVencito, tecléele al piano". Perdí de pron
to toda la energía. Mi maestro de piano 
ereyóinútilseguiry me lastimó con VIOlen
tos manotazos. Mi futuro cambió y mi vida 
que tenfa como destino la miisica se vino a 
clavaren este débil payaso. Aquí en el circo, 
saco mi clarinete, pero siempre que me 
dispongo a tocarlo confundo los tonos y 
siempre desafino y el público termina por 
dolerse con mi dolor. 

A pesar de todo en mi interior suenan 
antiguas canciones que oí cantar a mis 
abuelos, la música de las bodas, de las 
fiestas, de los funerales, las canciones de 
amor, las de serenata, las de la infancia. 
Para todos hay música y la mía pudo desa
finarla aquel maestrito, pero nunca nadie la 
podrá apagar. 

A perpetuidad la música palpita en mí, la 
llevo en el alma y cuando muera la miisica 
queof se irá cqnmigo. Escucho música y mi 
alegría se enciende, me arrulla, me subyu
ga, me encadena y fuertemente me sacude. 

Inolvidables mm u tos pasé apoyado en el 
pi a n<l. Siempre jugando, picando las teclas. 
Me veo a mf frente al piano con la inspira
ción cortada por una desagradable risita. 
Como cirquero que soy estoy aprendiendo 

Pasa a la Pág. 3 

Nuestra meta. apoyar a los jóvenes: Medina M. 

Obtíene San José la franquicia 
de Tercera división profesional 

+ Esto también pue{le ser una labor de tipo social y se podrá dar mayor 
impulso al comrrcio + Con futbol en tercera división seremos profesion
ales + Muy importante que los jóvenes se proyectm por medio del cleporte 
y "que sepan que existe mi tierra", afirma el dueño del equipo + Partido 
de exhibición el 14 de marzo + La elección de jóve11es se !tara a nivel 
·regional + "Es como un sueño hecho realidad", dice por su pa e Vázquez 
Baeza, del Zona Centro •· 

Por Mary González Hernández 

La gente se va, pero las obras quedan. 
-.Yo quiero ayudar a los jóvenes de San 

José Iturbide para que se proyecten por 
medio del deporte. Por eso, esto que ero
pieza puede ser una labor de tipo social y 
sobre todo de ahora en adelante vamos a 
ser profesionales. 

Habla Miguel Medina Martínez, itur
bidense de arraigo que obtuvo, desde el 
pasado 13 de febrero, la franquicia de la 
tercera división de futbol profesional. 
"Me gusta mucho el futbol, pero siempre 

quiero pasar desapercibido, no me gusta 
salir fotografiado en el periódico, prefiero 
que mi trabajo hable por mí, siempre lo he 
dicho". 
En breve entrevista realizada en su nego

cio ubicado en la calle de Abasolo, el 
dueño del equipo de tercera división de 

Entre tus calles ... 

futbol profesional comenta sobre el signi
ficado que tiene para San José este hech0: 

- Bueno, éso que lo analice la gente. 
¿Qué puedo yo decir? Pue que detras de 
un futbol profesional hay muchos inter
eses de por medio, incluso se puede dar 
mayor impulso al comercio y ¿por qué 
no1, hasta se va a hablar más de mi tierra, 
que sepan que exis'te mi tierra. Desde 
luego que se requiere una a y u da económi
ca bastante fuerte, por eso por medio de 
este periódico invitamos a lll. gente para 
que nos ayude, para que los jóvenes hagan 
algo. -
Medina Martfn:ez informó que el pasado 

19 de febrer tendría una reunión con Jos 
dirigentes de la liga municipal de futbol. 
"También estamos esperando que ellos 

Pasa a la Pág. 3 

Casas Viejas 
Josemaría Hernández Cortina/IV 

Es dudoso que el mismo Iturbide perca tara la obsecuente voluntad 
de la traición. A veces demora la cociencia toda una vida y sólo en 
el instante de la penúltima unción pondera el moribundo la mag
nitud extrema de su culpa. En su tiempo México era una patria, pero 
no Una nación. En rigor,la nación mexicana nació en 1867. O tal 
vez debamos decir que el estado moderno, el que surge en todo el 
mundo de occidente después de la revolución francesa, en México 
no hallólugarhasta ese año. El estado laico, eJ qu<l: Ita subordinado 
la fe trascendente "al conocimiento exacto del universo". 

Sin embargo actuó Agustín de Iturbide como Ita debido hacerlo 
cualquiera en su situación. Criollo, hijo de español rapaz y volun
tarioso; su ambición corría paralela a S\l ánimo inconsciente en pro 

· Pasa a la Pág. 3 
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Reiteramos nuestro propósito de servir de tribuna a todos 

Juzgan "calumniosas" alg~nas informaciones 
La semana pasada estuvieron en 
nuestta redacción varias per59nas 
integrantes de la Asociación Civil 
CaritasdeSanJosélturbide. Eñsu 
conversación con el directordeE/ 
Nuevo Amanecer expusieron su in-

conformidad por algunas notas 
que, segán su parecer, son "ca
lumniosas". Presentamosaquíel 
texto de su carta al igual que los 
comentarios de la periodista 
Mary González, responsable de 

CAR1TAS DE SAN ..lOSE ITURIIIDE. A.C. 
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la edición local. 
Según la organización Caritas, 

el párroco dellug~r es una per
sona "como ninguna, humilde, 
trabajador y que no ofende a na
die", mismo que ha sido víctima 
de "ataques de rojillos" que se 
abstuvieron de identificar. En 
cuanto a un roboalquesealude, 
aseguraron, "fue la policía la que 
que se quedó parada en la inves
tigación, supuestamente esper
ando a peritos de la Federación". 
Se les reiteró que el propósito de 
esta publicación es servir de tri
buna a la comunidad iturbidense 
con esta sola preocupación: con
tribuir al desarrollo colectivo. 
Como dnico testimonio de apo

yo a su carta, mostraron foto
grafías de las obras que Caritas 
está llevando adelante con el 
apoyo de la comunidad: un asilo 
para ancianos(cuya primera pie
dra fue puesta en diciembre de 
1989 y que tendrá capacidad para 
80personas), y una casa para las 
religiosas, en la cual, dijeron, se 
han invertido 100 millones de 
pesos, y ql}e implicará una inver
sión total de 300 millones. "Ade
más distribuímos despensas y 
productos básicos a muy bajos 
precios". 

En esta labor, no obstante, in
dicaron, del gobierno no hemos 
recibido apoyos. "Metimos una 
solicitud en la presidencia y no 
hemos encontrado apoyo, aún 
tratándose de una labor de bene
ficio social; lo que queremos es, 
sencillamente, que nos tomen en 
cuenta", precisó la señora Trini
dad de Granados. 

li 

San José lturbide, Gto. 

Nuestras Letr·as ..• 

Respuesta 

Efratn: Desde la aparición de este periódico en San José lturbide 
hemos procurado dar, de modo responsable, cuenta de Jos acontec
imientos cotidianos en este municipio. Sin embargo se ha palpado 
también una serie de sucesos que han lastimado la susceptibilidad de 
aquellos que no están acostumbrados a ser siquiera nombrados, 
menos aun señalados públicamente-en un medio que desde el prin
cipio ha pretendido sernn espacio abierto a todas las voces. 

Por ello quiero hacer algunas aclar.aciones en torno a la carta que 
también se publica en esta misma edición, en donde losseliores Ma. 
Trinidad A. de Granados, Nicolás Hernández y Pablo Martínez 0., 
de la Asociación Civil "Caritas de San José Ilurbide", así como 80 
firmantes, acusan a este medio, pues según su opinión" ha l1echo tanta 
calumnia de personas honorables". 

Con todo el respeto que merecen estas personas, deseo hacer 
hincapié que en ningtín momento se ha pretendido ".Pasar sobre los 
derechos llumanos de todo un pueblo", como ellosdtcen. Es temer
ario afirmar que desde que apareció el suplemento en este lugar, se 
hayan estado recibienqo "comunicados anónimos", afirmación que, 
creo, los firmantes tendrían que probar. Hay que aclarar~ en todo 

-caso, que el hecho de ~u e una nota aparezca sin fin"Qa de ningún modo 
implica "anonimato' . 

Una de las notas a la que hacen alusión los firmantes y por la cual 
-supongo-se sienten aludidos, es una carta de un lector, publicada en 
el ndmero 12,enesta mismasección,ahímismoaparece también en 
la portada, una nota que se titula: "vergonzoso saqueo en la presiden
cia municipal",y donde, es cierto, se hace referencia al asilo, empero, 
en ningún momento se está calumniando a naqie. Asimismo en el 
mimero 16, hay un encabezado en la primera plana que dice: "Solici
tan se investigue el robo en la parroquia", !meas donde entre otras 
cosas, se cuestiona el por qué el párroco Constan tino Pérez no dió 
parte a las autoridades. Hasta aquí no hay ofensa alguna. 

El párroco nos merece total respeto y .este reriódico de ninguna 
manera se prestaría a infundios, ni contra é ni contra algún otro 
ciudadano. Prueba de ésto consta en la edición ntímero 3, en la cual 
el sacerdote, en entrevista con E/ NuevoAmanec~r da su versión de 
los hechos. Rogaría a los firmantes revisaran esa información. 
Ahora bien, el hecho de que el robo de algunas piezas del in teriordel 
templo siga causando inquietud entre la gente tenemos que en
tenderlo como una preocupación por su propio patrimonio. 
Con estas líneas qüeda de manifiesto mi postura frente a la opinión 

de algunos pobladores de San José Iturbide que hoy-ante poniendo 
desde luego mi res~to hacia ellos- levantan su voz que, aunque 
cuestionable, es váhda. Ser tribuna abierta a todos también trae sus 
riesgos. Y si bien no comparto los puntos de vista vertidos por los 
firmantes, reconozco su derecho a decirlos en público. 

Mary González Hernández 
Responsable de la Edición 
San José lturbide 
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Entre tus calles ... Obtiene San José la franquicia 
Viene de la la. Pág. 

nos ayuden. Ahora que ya tenemos la franquicia vamos a 
hacer la invitación a los jóvenes que .quieran mtegrarse para 
que vengan y se prueben". 

En la Manuel Doblado "ya no hay baldíos ni 
pandilleros" 

- ¿Los elementos del equipo van a ser del municipio o 
foraneos? 

• Antes aquí era como un basurero, pero ahora es muy famosa esta avenida * Cuando estaba el 
solar enfrente había inseguridad "los vagos se metian a tronarse/as y encontramos en mi tienda 
a un ratero .al que todos los vecinos juntos Uevamos a la carcel . 

-Van a serelegidosa nivel regional, de Tierra Blanca y del 
rumbo del no reste, de 1 uga res que practicam en te en muchos 
aspectos esta n olvidados. Los jóvenes que se integren de
berán tener de 16 a 20 años. Por lo pronto, apenas estamos 
formando la directiva, pero tenemos planeado realizar un 
partido de exhibición el próximo 19 de marzo, veremos la 
posibilidad de traer a algón equipo. 

Por Andrés Váquez Hinojosa Fotos de Gisela Ontiveros 

La Calle Manuel 
"huizache". 

Doblado tuvo ·su leyenda del el solar 9ue habfa a~uf enfrente, antes se metían unos 
vagos a ' tronárselas ', ahora ya no, porque los dueños 
construyeron como unos departamentos y viven ya algu
nas personas. Ahora sí ya estamos bien todos los vecinos 
de la Calle Manuel Doblado, ya no l1ay baldios ni pan
dilleros de que preocu paro os. 

Medina Martínez estuvo también colaborando dos años 
con el equipo Atlético San Francisco. Al respecto menciona: 
"Yo les estuve llevando algunos jugadores de aquí de San 
José para San Franciscode1Rincón,enel89empecéa ir para 
allá y tengo la satisfacción de que uno de los jugadores que 
les lleve haya jugado la temporada, él es ua maestro de 
Torreón que radica aquí en San José, es rafa el Mon1añez 
Valdez, quien aprovecho la oportunidad y quien también 
nos va a apoyardentrodelequipo con su experiencia porque 
entrará como jugador". 

Dicen que hace como cuarenta años•en ese lu~r 
encontraron a un hombre muerto, nadie lo conoció m lo 
reclamaron. Cuando uno pasaba por las noche por ese 
lugar se escuchaba como si se estuviera quejando un 
muerto, uno sentía un escalofrfo que se le enchinaba 
todo el cuerpo, uno queria correr y se le doblaban los 
pies, ¡era algo espantoso 1, por eso nadie queria pasar por 
ese lugar del "huizachito". 

Es la voz de la señora Leonor Dominguez que relata 
emocionada sobre la leyenda de esta cal le situada en las 
orillas de la ciudad, frente a la unidad deportiva. 

Mientras platica con la reportera, el dueño del equipo de 
San José, recuerda con nostalgia los tiempos en que en este 
municipio se ganara el Torneo de los Millones. 
"Fue en el89,'elequipo amateurdeSanJosé lturbide ganó 

en el Torneo de los Millones organizado por el periódico E/ 
Nacional. Fue un esfuerzo muy grandequesecoronócon el 
triunfo, porque no crea,sólo fuimos unos cuantos los que le 
trabajamos bien, pero eso no importo porque realmente nos 
gusta el deporte y nos interesa, como le dije antes, que se 
hable de nuestro pueblo". 

Doña Leonor, de 47 años de edad, recuerda su calle en 
los viejos tiempos y así, continua platicando. 

HTodo ésto que está ahora no ex1stfa antes, como era 
la orilla del pueblo venían a tirar la basura aquf, se podía 
decir que era el basurero de San José Iturbide, por este 
lugar había una que otra casa, como la de la señora 
Guadal u pe Espino dueña de todo este terreno, así dura
mos muchos años, ya después se fue alargando la calle 
para allá abajo, ahora ya es muy famosa esta avenida, 
aquí se encuentra la Unidad Deportiva de San José, los 
baños públicos y también vivió un expresidente de San 
Jo~ Iturbide que ya murio". Y Medina Martínez vuelve a recalcar: 

"Nuestra meta con este equipo de tercera visión, esa yudar 
a sobresalir a la juventud y para ello es también muy 
necesario, el ¡¡,poyo de la gente que es importante". 
Por su parte, Gilberto Vázquez Baeza,jugadorprofesional 

de fu tbol soccer y dueño por tres años del equipo deportivo 
San José, Zona Centro, dice al respecto: 

Tantbién la señora Martfnez, de la mismá calle, dice: 
-Hacecomo6 años,recien hat>íamosabierto la tienda, 

nos recogimos en la noche como a las nueve, un rato 
después Oegó mi esposo y me preguntó¿ quién ~tá en la 
tienda todavía?ya es muy noche -ledije-Iosniñosestán 
dormidos, entonces mi marido como sospechando al~o, 
se dirigió a la tienda y encontró un ratero, éste qu1so 
correr pero mi marido dió dos disparos y lo agarró en el 
patio, para entonces los vecinos ya ha bfan escuchado los 
disparos y el ruido, y por curiosidad, vinieron a ver que 
ocurría y todos juntos lo llevaron a la caree!. Segón se 
dijo, el delincuente era uno·de los marihuanos que se 
juntaban en el solar de aquí enfrente". Y agregan que "en 

"Esto significa que practica mente es como un sueño hecho 
realidad el tener una tercera división de futbol profesional 
aquf, porque nunca se pensó tener en este tiempo un equipo 
as í, altora lo que sigue es acondicionar la cancha, creo que 
la presidencia municipal va a acondicionarJa cancha para 
que ya se jueguen los partidos profesionalmente". 

Maestro de piano 
. 

Viene de la la. Pág. 

a tolerar y a controlarmisemocionesqueson 
muchas. Acudo frecuentemente al consejo 
de mis compañeros. Estoy curándome de la 
tragedia y para lograrlo acudo a la mitol
ogía y la ffsica. Pero quien realmente me 
cura es el cielo. Al mirarló·se va de mí todo 
el dolor. 
Aprendo a convivir y eso me hacía falta. En 

mf nacen Edipos, Prometeos y Hamlets con 
tUl a sonrisa Arlequinezca que parece eterna 
y que no es, porque también hay cicatrices 
que ~a no duelen pero que ahí están. 
Od1o a móltiples maestros y amo y admiro 

a unos pocos. El maestro no debe enseñar 
nada. Debe, eso sí, conducir a los alumnos 
por senderos adecuados y aprender también. 
Si lo lliciera asf, nada lo harfa sentir más felíz. 

Como pianista, mi maestrito no era hábil. 
Lo bacía sin energía, pero con violencia, 
demasiado pegado al instrumento, como si 
quisiera cargárselo, atacaba muy lento con 
una lamentable desproporción entre teclas, 
martinetes y cuerdas. 

Por eso cuando recibí una carta suya en la 
que se decía m u y jodido. No me reí, más bien 
me sacudió una lástima muy honda. Tam
bién pedía un apoyito económico. No lo 
pensé más. Contesté de inmediato en una 
carta breve, pero en su interior incluí un 
cheque a su nombre y por once millones de 
pesos al portador. Conesedineroestableció 
un negocio de video. Me han dicho que le va 
muy bien vendiendo y rentando cmtas de 
T erminator y Rambo. Así él se olvida de mí. 
Ojalá y Dios me señale para olvidarme de él 
por los siglos de los siglos de los siglos. 

Casas Viejas 
Viene de la la. Pág. 

de la muerte. Todo o nada. Pretendía el todo porque nada tenía. El 
tejido de Penélo.ee era el vientre que Ulises .el ú meo mortal que escuchó 
sin enloquecer el canto de las sirenas- buscó como cobijo cercano ya el 
horario de la muerte. Pero Ulises,como Teseo, nunca perdió el hilo de 
la realidad. Ulises era el hijo bien amado de los dioses. Y los dioses 
ciegan a quienes quieren ~rder. 
¿En qué momento Iturb1de perdió la visión del posible imperativo? 

¿Antes o después de haberse unido a losconjuradoscatólicossangran
tes de la Prefesa? Para entonces el poder ya no tenía un centro. En 
Veracruz el pueblo ha proclamado la constitución de adiz y en la 
ca¡>ital el virrey de Apodaca teme la revuelta insurgente en tanto que 
en España la monarquía agoniza. 

Entonces los conjurados de La Profesa introducen a Iturbide ante el 
Virrey. lturbide sigue al virrey en solemne procesión a catedral, dobla 
las rodillas cuando el de Apodaca de inclina piadoso ante el altar 
mayor, y sueña. Recién ha sido nombrado por el virrey sucesor de 
Armijo en la campaña del Sur y el próximo efímero emperador ya se 
ha trazado su itinerario. En su mente vibra el pronunciamiento que, por 
accidente, sería emitido desde Casas Viejas. Entonces casi le ha dado 
forma. Escucha las campanadas de la medianoche. Saben a gloria, En 
un relámpago ve el futuro. Investido Napoleón entra a la ciudad de 
México en 27 de septiembre, día de su cumpleaños. 

El día 16 de noviembre de 1820, a las primeras de la mañana monta 
lturbide en su bestia reluciente. Va al frente del óltimo ejército 
virreina!. Volverá a la ciudad de México casi once meses después, al 
frente del ejército trigarante, dejando tras de sí la traición señera. 
Todos incumbirfan a su paso. Todos los que podían detenerlo. Incluso 
los que se sumaron a su campaña. Convencidos o derrotados. "La 
oportunidad perdida de la ~u erra suele ser la desgracia de un reino, y 
muchas veces esta o~rtumdad no es de un mes ni de un día, sino acaso 
de un segundo", escnbirá al virrey de Apoda ca desde la hacienda de San 
Gabriel el19 de noviembre. Dos días más tarde el de Apoda ca leyó la 
carta y tuvo un extraño presentimiento. Esa noche vio en sueños clara 
la intención de ItuJbide, pero aldespertardeshizosusescnipulos y envió 
los refuerzos solicitados al futuro emperador. Para su dudosa fortuna 
el de. Apoda ca no vería la traición consumada. 

"Yo fui uno de los primerititos en esta calle, tenemosaquf 
24 años, cuando llegamos nada más estaba la casa .Qe Don 
Guadalupe Estrada y luego yo hice esta casa, le tuve que 
preguntar arpresidente municipal para ver de que lado 
fincaba, porque antes todo ésto era basurero, nos venían 
a tirar aquí hasta los ~rros muertos, ahí en la esquina casi 
para llegar a la avemda Hidalgo, había unos hornos pata 
la quema de tabi<¡ues y hacia abajo donde al\.()p es la 
Un1dad Deportiva eran sembrad íos nada 1nás estaba un 
campo de fu tbol, después uno de beis bol y así fue creGiendo 
la lJnidad, cada que en.traba un pre~idente le hacía un 
arreglo, y enfrente de la Unidad había una gran huerta 
donde se daba la manzana, el durazno, la pera y la ciruela, 
todo ésto era de Doña Consuelo, pero la señora ya murió 
y todo se lo heredo a sp hijo que le dicen "el Pata larga". 
"Se dice que él ya ha vendido todo e hicieron puras casas. 

Yo le compré este terreno a la señora Guadal u pe de Espino 
a 2mil pesos y las escrituras mecostaros600pesos, yo en 
ese tiempo ganaba 60 pesos a la semana. Aparte de ser 
basurero había muchos árboles y órganos, pero poco a 
poco fueron construyendo más casas y ahora y a son como 
unas SO viviendas que cuentan con todos losseJVicios de 
luz, agua y drenaje., aunque cuando pavimentaron nos 
querían cobrar, pero como aqufvivía Fernando Ledezma 
un expresidente de San José y sabía todas las "xnovidas", 
nos organizamos todos los vecinos y fuimos a ver al 
presidente de ese tiempo Roberto de la Vega, hablamos 
con él y ya después no nos cobraron nada. 

CREACIONES LUPITA 
Extenso surtido en sweters 

acrílicos para dama, caballero 
y niño 

SOMOS FABRICANTES 
MA Y OREO Y MENUDEO 

Atendido por su propietario 
Rubén Vargas y esposa 
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TEL. 8-03-14 
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4 Semana del 24 de febrero al 1 de marzo de 1992 JDl.ulWODII>' I'OUI..cllll, ..-..1:!. ~~=.<; San José lturbide, Gto. 

. CORPORACION 

INMOBILIARIA 
ROCA, S.A. 

CONDOMINIO COLONIAL RESIDENCIAL 
Zaragoza N2 49 

San José lturbide, Gto. 

33 EXCLUSIVOS LOCALES 
COMERCIALES EN LA 

MEJOR ZONA DE· 

PRECIOSO C9NDOMINIO RESIDENCIAL: 

SAN JOSE ITURBIDE 
Facilidades de pago Crédito Bancario 

APARTE EL SUYO 

Canchas de Tenis de Arcilla, 
Atberca. techada climatizada

. Gimnasio, Baños, Vestidores, 
~.reas yerdes y ·muc,h,o m~S; 

t 

Acabados de lujo 
Todos los servicios . 

Estacionamiento 
Instalaciones para televisión y teléfono. 

CREDITO BANCARIO 
VISITE NOS: 

PLAZA PRINCIPAL N-2 10 

SAN JOSE ITURBIDE, GTO. 

Restaurante 
. Canch,a~ - d_e Basquét-biiJI: ·· ·· 
y Voleibol 

PROMOCION DE PRE-VENTA . . 
SOLO HASTA EL 15 DE FEB.RE-RO 

Plaza Principal N° _10 
i ¡ V 1 S 1 T E N O S _ ·!! 
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